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 LOK  SABHA

 १९  R¥/RR  १८८४५
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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुईं

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  cf  the  clock

 1  अ्रध्यक्ष  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  पद  the  Chair.

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 जीवन  बिना  निगम  द्वारा  विनियोजन

 लि |

 e शक
 xy ४३...  भी

 यशपाल  सिंह

 श्री  हरिचन्द  माथुर

 क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जीवन बीमा  निगम  के  अपनी  पूजी  सरकारी  अथ वा  ATA  क्षेत्नों  वे  cory

 में  विनियोजित  करने  की  अनुमति  दे  दी  गई  ax

 यदि
 तो

 अब
 तक

 बकुल  from  विनीत  जन
 चिया  गया  कौर  उस  पर  कुल  कितना

 लाभ

 योजना  मंत्री  ब०  अ |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।  [gies  में  रखा  देखिये

 समस्या  एल०  ठी०  ——RURY/EY]

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  is  the  ratio  between  the  investments  in

 private  and  public  sector  ?

 Shri  B.  R.
 Bhagat :

 It  is  given  in  the  statement  that  the  investment  in
 the

 private  sector  is  Rs.  121  crores.  T  he  total  investment  is  Rs.  623  crores.
 Thus  it  comes  to  about  20  per  cenit.  Some  investment  has  also  been  made in

 the

 cooperative
 sector,which  you  may  call  private,  and  it  comes  to  about  one-

 fou

 १८३ दे
 1833



 Oral  Answers  March  12,  1964

 Shri  Yashpal  Singh  :  Has  the  L.I.C.  ever  shown  how  much  it  is  in-

 vesting  in  the  film  line  ?

 Shri  B.R.  Bhagat  :  The  L.I.C.  does  not  invest  in  cinemas  etc.  The
 Film  Finance  Corporation  is  meant  for  this  purpose.

 श्री  af  रंजन  :  क्या  इन  विनियोजन ों  के  बारे  में  निर्णय  कोई  निकाय  करता है  अथवा

 कोई  एक  व्यक्ति  ait  यदि  कोई  निकाय  करता  है  तो  उसके  सदस्यों  के  क्यो  नाम  हैं  कौर  यदि  कोई

 व्यक्ति  करता  है  तो  उसका  क्या  नाम  है  ?

 श्री  ब०  राठ  भीतर  यह  निर्णय  कोई  एक  व्यक्ति  नहीं  करता  यह  कार्य  जीवन  बीमा
 निगम  बोर्डे  की  विनियोजन  समिति  करती  है  ।

 श्री  रंगा  :  क्यो  माननीय  मंत्नी  यदि  oe  नहीं  तो  बाद  ब्यौरे  सहित  यह  बताने  की

 gat  करेंगे  कि  विभिन्न  गर-सरकारी  उद्योगों  विशेष  रूप  से  अखबारी  कागज़  उद्योग

 कितना  विनियोजन  किया  गया है  ?

 श्री
 ब०

 रा०  भारत
 :  उसके  लिये  मुझे  aaa  चाहिये

 श्रेय  महोदय  :  माननीय  मंत्री  जी  इस  बारे  में  एक  विवरण  रखनें  का  कष्ट  करें  ।

 श्री  दुबे  ।

 श्री  to  गि०  दुबे  :  वित्त  मंत्री  जी  के  इस  झा शय  के  वक्तव्य  को  देखते हुए  कि
 खपत

 safe  में  समन्वय  स्थापित  किया  क्या  विनियोजन  नीठि  के  बारे  में  जीवन  बीमा  निगम
 को

 कोई  विशिष्ट  निदेश  fear  जायेगा  ?

 श्री  ब०  To  भगत  :  किसी  निदेश  की  आवश्यकता  नहीं  जीवन  बीमा  निगम

 की  विनियोजन  नीति  बीमा  अधिनियम  की  धारा  २७-क  तथा  संसद  द्वारा  स्वीकृत  नीति  पर

 आधारित  है  ।  वित्त  मंत्री  जी  द्वारा  जो  नीति  सम्बन्धी  घोषणा  की  गई  वह  इससे  भिन्न

 श्री  दे०  जी०  नायक  :
 सहकारी  क्षेत्र  में  केवल  ३  ३  प्रतिशत  विनियोजन  क्यों  किया  गया है

 ?

 श्री  ब०  रा०  भारत  :  यह  एक  नया  क्षेत्र  है  जिसमें  जीवन  बीमा  निगम  की  अभिरुचि  है  ।

 gait  यह  क्षेत्र  गाज  सीमित  है  परन्तु  इसका  विकास  होगा  ।

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  यह सच  है  कि  राज्यों  के  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  विशेषकर

 राज्य  विद्युत  बोर्डों  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किया  गया  विनियोजन  उत्साहवर्धक  नहीं  है

 ax  यदि  तो  इसके  क्या  कारण हें  ?

 वित्त  stat  (att  पति०  ०  :  हम  माननीय  सदस्य  की  बात  से  सहमत  नहीं

 हैं  क्योंकि  इस  समय  हमारे  सामने  वे  तथ्य  नहीं  हैं  जिनसे  यह  संकेत  मिलता हो  कि  क्या  इंस  क्षेत्र
 में  किया  गया  विनियोजन  निराशाजनक  परन्तु  मैं  एक  बात  कह  दूं  कि  जब  तक  इन  उपक्रमों

 द्वारा  अधिक  ब्याज  देने  वाले  नये  वंश  न  जारी  किये  जायें  तब  तक  लगाये  गये  धन  पर  जो  इस
 समय  अय  होती  है  उसके  देखते  zo  जीवन  बीमा  निगम  ate  धन  नहीं  लगा  सकता  |

 श्री  कपूर  सिंह  :  गेर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  किये  गये  इसी  प्रकार  के  वीडियो  जनों  की  तुलना  में

 erat  बी मां
 निगम  के  विनियोजनों  पर  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  की  क्या  प्रतिशतता

 न
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 श्री  ब०  भगत  :  मुझे  इसके  लिये  पूर्वसूचना  चाहिये  ।  परन्तु  जीवन  बीमा  निगम  प्रत्येक

 मामले
 की

 जांच  करता  है  ग्रोवर  तभी  विनियमन  करता  है  जब
 कि

 उस
 पर

 अच्छी  आय  मिले  |

 श्री  दया मलाल  सर्राफ  :  क्या  कुछ  चुने  हुए  उद्योगों  में  ही  विनियोजन  किया  जाता  है  ?

 यदि  हां  तो  वे  कौन  से  मुख्य  उद्योग  हूं  जिन  में  अघिकतर  ag  विनियोजन  किया  जाता  है  ?

 श्री  ब  राठ  जीवन  बीमा  निगम  इस  बारे  में  य  जना  की  पूर्ववर्तिताश्रों  के  अनुसार

 चलता  है  ।  जीवन  बीमा  निगम  उन  उद्योगों  में  अघिक  विनियोजन  करता  है  जिन  को  उच्चतर

 पूर्ववतिता  प्राप्त  है  ।  निगम  समवाय  की  तथा  लाभ देयता  को  ध्यान  में  रख  कर  पूंजी

 हू  क्योंकि  यह  बीमाधारियों  का  ही  धन  है  जिसका  कि  निगम  न्यासी  हूं  ।

 सीमा  शुल्क  अधिकारियों  द्वारो  लादी

 ५४६.  श्री  हरि विष्णु  पानस  :
 क्या  वित्त  मंत्री  १२  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५४४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्यात
 के  कम  मूल्य  के  और  mara  के  ज्यादा  मूल्य  के  बीजक  बनाने के  सन्देह

 पर  सीमा  शुल्क  भ्र धि कारियों  ने  जिन  व्यापारिक  संस्थापकों  की  इमारतों  की  तलाशी  ली  थी  क्यो

 उनके  विरुद्ध  जांच  पड़ताल  या  अदालती  कार्रवाई  पूरी  हो  गई  स त्र

 यदि  तो  उसका  क्यो  नतीजा  निकला ?

 faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शारकद्वरो  सिन्हा  तौर  पड़ताल

 प्रभी  जारी  है  ।  कुठ  मामलों  में  दिखायਂ  नोटिस  जारी  किये  गये  हैं  |

 श्री  हरि  विष्णु  काम  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  कि  जांघ  पड़ताल  चल  रही  है  ।  क्या

 मैं  जान  सकता  हुं  कि  जांच  कौन  कर  रहा  जांच  कहां  तक  हो  चुकी  है  तथा  genes  व्यापारिक

 संस्थानों  के  क्या  नाम  हें  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  १८  फर्म  हैं  ।

 शी  हरि  विष्णु  काम
 :  व्यापारिक  संस्थायें

 श्रीमती  सरकारी  सिन्हा  :  १८
 व्यापारिक  संस्थाओं

 के  बारे  में  जांच  पड़ताल  की  जा  रही
 है ध  |  जांच  विभिन्न  teat  में  है--कुछ  में  अदालती  कार्यवाही  रही  है  तथा  कुछ  में  तभी

 जांच  ही  चल  रही  है--तथा  सीमा  शुल्क  अधिकारी  श्रावश्यकतानुसार  इस  जांच  पड़ताल  के

 हेतु  विभिन्न  प्राधिकारियों  से  wae  प्रकार  की  सहायता  लेते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  व्यापारिक  संस्थापकों  के  नाम  नहीं  बताये  गये  हैं  ।

 mea  महोदय
 :

 क्या  वे  नाम  बताये  जा  सकते  है
 ?

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  श्रीमती  १८  नाम हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  उनकों  पढ़ने का  कष्ट  करें

 श्रीमती  शार कद वरी  सिन्हा  :  श्रीमन्  क्यो  जांच  के  दौरान  नाम  बताना  मेरे  लिये  उचित

 होंगा ?
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 अध्यन  महोदय  :  इस  बारे  में  मैं  कु  ड  नहीं  कहू  सकता  |  या  तो  वे  यड़  ws  किः  नाम  बताना

 लोक  हित  में  नहीं  है  या  फिर  नाम  बतायें  ।

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  नाम  इस  प्रकार  हैं  :

 मेसर्स  प्रेयसी  लुकास  एंड  क ं०  |

 ी मेसपं  जान को दास  रामगोपाल  |

 मौसमों  एम०  डी०  भूला  एंड  कं ०  |

 ्  मेस  ईस्ट  इंडिया  कामर्शियल  कं०  (sto)  लि  |

 मेसर्स  seed  इंडस्ट्रीज़  |

 rat  जय  हिन्द  सप्लाई  कं ०  (3To )  लि०  ।

 मेसर्स  बड  एंड

 ्  बग  एंड  Fo  |

 &  मैसेज  सेठिया  एंड  कं ०  ।

 20  मेस  स्कोडा  एंड  Fo  |

 ११.  मेस  इंडिया  रिफ्रकंटरीज़  लि०  |

 १२.  मेसर  अ्च्छराम  सोहनलाल  |

 १३.  मैसेज  खान  एड  सन्स  |

 20.0  मैसेज  मोहनलाल  एंड  क०  |

 gy.  मेसी  अनार  आर  एंड  Fo  ।

 १६.  मेससें  हर सुखलाल
 लक्ष्मी  चंद

 ।

 rac)  मेसी  साज़  एंड  Fo  |

 Qc  जेन  एंड  Fo  |

 श्री
 हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  इस  आशय  के  कुछ  समाचारों  का  कोई  श्राघार  है  कि  कुछ

 मंत्रियों  तथा  अधिकारियों  पर  इस  प्रकार  का  दबाव  डाला  जा  रहा  है  कि  वे  कार्य वाही  दें  विलम्ब

 करें  अथवा  कुछ  मामलों  को  बिल्कुल  दबा  दें
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ०
 कृष्णमाचारी  )  श्रीमान्  इस  विभाग  से  जिसका  वस्तुत

 सम्बन्ध  है  वह  मैं  डी  हूं  तथा  मुझ  पर  इस  प्रकार  से  दबाव  नहीं  डाला
 जा  रहा  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  May  I  know  whether  these  firms  have  been
 prosecuted  under  the  Defence  of  India  Rules  or  under  some  other  law  ?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  The  Customs  authorities  are  empow- ered  to  make  investigations  against  th  em.  They  can  seize  thé  goods,  make
 an  enquiry  about  it  and  take  in  possess  ion  the  relevant  documents.  They  take
 help  from  various  authorities  for  the  purpose  such,as  State  Governments  and
 Special  Police  Establishment.

 Mr.  Speaker  :  Is  all  this  being  done  under  the  Defence  of  India  Rules  ?
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 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  They  are  empowered  to  go  through  the
 documents  under  the  Customs  Rules.

 att  झदिरंजन  :  १  मई  से  १०  अगस्त  के  दौरान  जिन  १८  व्यापारिक  aca  के  विरुद्ध

 जांच  पड़ताल  की  गई  है  उनके  नाम  माननीय  मंत्नी  जी  ने  बता  दिये  हैं  ।  क्या  इसके  बाद  भी  कुछ

 जांच  पड़ताल  की  गई  हैऔर  इन  १८  समवायों  के  साथ  साथ  कुछ  कौर  सेवायों  की  भी  सूची

 तैयार की  गई  है  ।

 श्री  ति०  तक  कृष्णमाचारी  :  हमें  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  ५  ard  को  माननीयਂ  मंत्री  जी  ने  बताया  था  कि  जहां  तक  बड़ें

 शंड  Ho  का  सम्बन्ध  कुछ  अ्रदालती  कार्यवाही  चल  रही  अव  फिर  यह  बताया  गया  है  कि

 कौर  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किस  मामले  के  बारे  में  ग्र दाल ती

 कार्यवाही  चल  रही  है  तथा  क्या  as  एण्ड  कम्पनी  से  सम्बंधित  किसी  विशेष  मामले  पर  जांच

 की  जा  रही  ह  ?

 थी  लि०  स०  कृष्णमाचारी :  यह  कछ  ऐसा  चार्ज  है  जिसको हम  यहां  नहीं  करते

 कल  मामले  लगभग  २०००  जो  नाम  बताये  गये  हैं  वे  उन  फर्मो  के  हैं  जिनकी  तलाशी  ली  गई  है  ।

 लगभग  २,०००  झ्रादमियों को  पकड़ा  है  तथा  शअरदालती  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 सम्बन्धित  अधिकारी  के  लिये  एक  मास  में  लगभग  २००  मामलों  का  ही  निपटारा  करना  संभव  है  ।

 हम  उस  कार्यालय  में  तमंचा  रियों  को  संख्या  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करर  रहे  हैं  ताकि  मामले शी

 पुर्वक  निबटाये जा  सकें
 ।

 मैं  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  बड
 एन्ड  के

 ०
 को  कुछ  मामलों  के  बारे  में

 एक  दिखाया  नोटिस  चारों कर  दिया  गया है
 ।  एक  न्यायनिर्णयन  अधिकारी  नियुक्त

 किया  गया  है  |  ताकि  जो  भ्रधिकारो  जांच  का  काम  कर  रहा  है  वह  यह  काम  न  करे  ।

 प्रकार में  ग्राये क्द्ध अन्य तथ्यों के बारे में ग्न्य  तथ्यों  के  बारे  में  जांच  पड़ताल कौ  जा  रही  है  तौर  हो  सकता  है  कि

 कि
 इन  के  बारे  में  दिघाश्रो  नोटिस  जारी  करने  पड़े  ।  मैं  ब्यौरा  देने  में  प्र समर्थ  हूं

 ।  यह

 मामला  सीधा  मुझ  से  सम्बन्ध  नहीं  रखता  है  ।  जांच  समाप्त  हो  जाने  पर  अथवा  जांच  के  किसी

 विशेष  seq में  होने  पर  मुझे  रिपोर्ट  प्राप्त  होतीਂ  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  मंत्री  जो  ने  बड़े  पैमाने  पर  हने  वाले  इस  कदाचार  को  बंद  करने  क

 लिये  फियों  कार्य  प्र  का  बारे  में  विचार  फिया  है  कौर  क्या इस  खोज  को  जड़  से  vars  फें  कने

 के  लिये वे  कई  कदम  उडा  रहे  हैं  ?

 श्री  fete  त०  कृष्णमाचारी  :  यदि मैं  यह  कहूं  कि  मैं  सर्वशक्तिमान  नहीं  हूं  तो  मेरे  विचार  से

 माननीय  सदस्य  इस  बात  से  ग्र प्रसन्न  नहीं  होंगे  ।  इसी  प्रकार  को  गलत  बातों  का  पता  लगाने  के  लिये

 sara  निर्धारित  यह  काय  प्राधिकारी  करते  यह  पुलिया  का  काय  है  ।  यदि  माननीय
 सदस्य  fray  ऐसी  पुलिस  का  सुझाव  सकते  हैं  जों  अपराधों  को  जड़  से

 कर
 तो  वहीं  पुलिस  इस  बुराई  को  भी  दूर  कर  सकती  है  ।  कछ  को  हम  पकड़  लेते  हैं

 तथा  कटिच  जाते  हैं  ।  राज  जानते  होंगे  कि  सीमा-शुल्क  अधिका  रियों  द्वारा  की  जाने

 वालों
 जांच  पड़  गाल

 afr
 प्रनोपचारिक  अथवा  संयोगवश  प्राप्त  जानकारी  पर  आघारित  होती

 Ql
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 श्री  सिहासन  सिंह  :  क्या
 ये

 व्यक्ति
 माल

 का
 निर्यात  तथा  आयात  करते  समय  सीमा  शुल्क

 अघिकारियों  की  पकड़  में  आने  से  अपने को  बचाने में  सफल  हो  गये थे  तथा  बाद  में  अधिकारियों  ने

 कछ  सुचना  मिलने  पर  इनके  स्थानों  की  तलाशियां  लीं  जिस  में  इन  भ्र नियमितता ओं  का  पता  wat
 कौर

 उसके बाद
 जांच  पड़ताल की  जई

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक मामले  मे  मंत्री  जी  से  विस्तृत  जानकारी की  श्रद्धा कसे  की  जा  सकती

 है  ?  मेरे  चार  से  वे  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकते  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  How  much  amount  is  involved  in  the  u
 nder-

 invoicing  of  exports  and  over-invoicing  of  imports?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha:  I  do  not  have  this  information  at  pre-
 sent.  However,  if  I  get  it  I  would  pass  this  on  to  the  hon.  Member.

 aft  हेम  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  भारतियों  के  सहयोग  से  कूछ  विदेशी  ates

 संस्थायें  कम  तथा  अधिक बीजक  बनाने  के  इस  कदाचार  में  लगी  हुई  कया  मैं  जान

 सकता  हुं  कि  इस  देश  में  इन  विदेशी  व्यापारिक  संस्थानों  के  कार्य  करण  पर  शौर  अधिक  दृष्टि  रखने

 के  लिये  सरकार ने  कदम  उठाये हैं  ?

 maa  महोदय  :
 वह  एक  बिलकूल  भिन्  बात  है  |

 श्री  प्र०  क०  देव  :  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये कि  विदेशों में  किये  जाने  वाले  विभिन्न  सौदों

 के  बीज  बिलकूल  ठीक  बनाये  जाते  हैं  या  अपनी  वाणिज्यिक  गुप्तचर  सेवा  को  सुव्यवस्थित

 करने
 दे

 लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 महोदय  :  यह  प्रश्न  उन  मामलों  सें  सम्बन्ध  रखता  है  जिन में  तलाशियां  ली  गई

 Shri  Kachhavaiya  :  Is  the  investigation  being  made  by  Customs
 authorities  alone  or  some  special  Offices  of  the  Centre  is  also  associated
 How  long  would  to  take  to  complete  the  investigation  ?  with

 it?

 Shrimati  Tarkashwari  Sinha  :  We  have  recently  appointed  Director
 of  Inspection,  an  Officer  of  the  Centre  as  an  adjudicator  in  the  case  of  Birc&Co.
 We  make  such  appointments  whenever  necessary.  But  in  this  case  the  investiga-
 tions  are  being  conducted  by  the  Customs  authori:ies  only.

 Shri  Kachhavaiya  :  My  question  about  the  date  by  which  the  investiga~
 tions  would  be  completed  has  not  been  answered.

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha:  The  time  cannot  be  laid  down.

 Lung  Cancer

 +

 Shri  M.L.  Dwivedi  ;
 Shri  Harish  Chandra  Mathur  :
 Shri  A.  N.  Vidyalankar  :

 |  Shri  C.  K.  Bhattachar  yya:
 Shri  P.  R.  Chakraverti  :
 Shrimati  Savitri  Nigam  :
 Shri  Anjanappa  :
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 २२  qaay  मौखिक  उत्तर

 Shri  Rameshwar  Tantia  :

 Shri  Ram  Harkh  Yadav  :

 *547-  Shri  J.  B.  5.  Bist  :
 Shri  Kajrolkar  :

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Shri  Mohan  Swarup  :

 Shri  D.  J.  Naik  :
 Shri  J.  N.  Hazarika  :

 Shri  D.  D.  Mantri  :

 |  Shri  Bihuti  Mishra  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  considered  the  report  of  Blue-Ribbon
 Federal  Panel  of  the  U.S.A.  published  on  the  11th  January,  1964  in  Washington,
 wherain  it  is  mentioned  that  cigarette  smoking  is  the  major  cause  of  lung
 cancer  and  other  diseases  causing  early  death;

 (b)  whether  Government  propose  to  benefit  from  the  conclusions  arrived
 at  in  the  Report;  and

 (c)  ifso,  what  measures  Government  are  contemplating  to  check  the  grow-
 ing  habit  of  cigarette/Bidi  smoking ?

 The  Deputy  Minister.in  the  Ministry  of  Health  (Dr.  D.  S.  Raju)  :

 (a)  The  views  expressed  by  the  Blue-Ribbon  Federal  Panel  of  the  U.S.A.
 as  reported  in  the  press  have  been  duly  noted  by  Government.  Steps  are  being
 taken  to  obtain  a  copy  of  the  report.

 (b)  The  harmful  effects  of  smoking  are  generally  known  to  Government
 and  the  conclusions  of  the  U.S.A.  Panel  are  in  the  same  direction.  The  matter
 will  be  further  considered  on  receipt  of  the  report.

 (c)  A  statement  is  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.  [Pleaced  in  the  Library.
 See  No.  LT-2516/64].

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  In  view  of  the  fact  that  the  incidence  of  lung  cancer
 is  on  the  increase  in  this  country  and  the  Public  Accounts  Committee  of  England
 has  mentioned  in  its  report  that  cigarette  causes  lung  cancer  and  reports  of  this
 kind  have  been  received  from  other  countries  as  well,  why  is  it  that  the  Govern-
 ment  of  India  is  not  conducting  research  of  its  own ?

 डा०  द०  Ho  राजू  :  हम  ने  पहिले  हो  अनेक कदम  उठाये  हैं  ।  सब
 से  महत्वपूर्ण  बात  यह

 है  कि  धूम्रपान  से  होने  वाली  हानियों  के  बारे  में  जनता  को  अवगत  कराया  जाये  |  यद्यपि  शिक्षित

 ay  धूम्रपान से  होने  वाली  हानियों  से  भली  भांति  परिचित  हैं
 ।  परन्तु  फिर  भी  बहुत  आदमी

 घूम्थ्रपान  करते  हैं  ।  यह  एक  सामाजिक  बुराई  gi  इस+  शभ्रतिरिवत  हमारा  स्वास्थ्य  शिक्षा

 विभाग  पुस् तिय कायें  प्रकाशित  करता  है  जिन  में  धूमपान  के  खतरनाक  परिणामों  के

 बारे में  arg  ब्यौरा  जाता  है  ।  इसके  डाक्टर  कार  झ्र स्प ताल  भी  इस  दिशा  में

 प्रचार  कर  रहे

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Apart  from  smoking  cigarette  and  biris,  people
 also  smoke  hukka.  Does  hukka  smoking  also  cause  lung  cancer  ?  What  action
 is  being  taken  by  Government  in  regard  to  the  recommendation  of  the  Health

 Council  that  the  States  should  take  measures  in  this  regard  and  why  the  report
 of  the  Council  has  not  been  published ?
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 ww  सरा  ा
 श्री  द०  स०  राजू

 हक्का
 पीने  से  होने  वाले  परिणाम  के  बारे  में  कई  fate  कैसी  &

 की  गई  है  |
 परन्तु र्म ैं  इतना  कह  सकता  हूं  कि  सिगरेट  के  मुकाबले  पाइप  FP  से  वन  हानि

 होती  है  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  यह  बहुत  झ्राइचर्यंजनक  है  कि  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 विवरण  में  १४४५३  में जो  सरकार  ने  कार्यवाही  की  थी  वह  दी  गई  है  ।  क्या  सरकार

 मालूम है  कि
 इन  ११  वर्षों  के  दौरान  संसार  बहुत  at  बढ़  चुका  हैं  ।  हाल  में  ही

 अमरीका  तथा  ब्रिटेन  में  इस  समस्या  पर  जो प्रकाश  डाला  गया  उसको  देखते  हुए  क्या

 सरकार
 ने  इस  बारे  मे  नये  सिरे  से  कछ  सोच  विचार  किया  है  ?  जनता  को

 अवगत  करने
 के

 अतिरिक्त  ,  सरकार  ने  इसਂ  व्यसन  को  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  कोई  प्रशासनिक  अथवा  वित्तीय

 कदम  भी  उठाये हैं  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  क्या  प्रश्न  धूम्रपान के  व्यसन  के
 बारे

 में  अथवा केंसर कीं सामान्य कभ कसर  कों  सामान्य

 रोक  थाम  के  बारे  में  ?

 शी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  मेरा  प्रत  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  सम्बन्ध  रखता  है  जिसमें

 QeurF HITE में  की  गई  कार्यवाही  का हवाला  है  ।  सरकार ने  Te  के  बाद  क्या  किया है  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  वही  उपाय  प्रभी तक  जारी  हैं
 ।

 श्री  त्याग ों  :  जब  तक  माननीय  मंत्री  जी  की  श्रीमती  जी  जीवत  तब  तक  ही  वे

 धूम्रपान की  निन्दा  कर  सकते  हैं  परन्तु  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  बात  की

 गारंटी  दे सकते  है ंकि  जोकि  धूम्रपान  नहीं  करते  कैंसर  नहीं  होता  है  ?

 ? क्या  सरकार  का धूम्रपान  पर  प्रतिबन्ध  लगाने का  विचार  है

 डा०  द०  स०  राजू  :  सिखों
 के  बारे  में  कोई  विशेष  जांच  पड़ताल  नहीं की  गई  परन्तु

 fara  मत  यह  हैकि  धूम्रपान  के  साथ  साथ  कैंसर  करोगे  में भी  वृद्धि हदो  रही  है

 |

 mera  महोदय
 :  शांति शांति  |

 इस
 तरीके  से

 हम
 कायें  नहीं

 कर  सकते  |

 श्री  च०  का ०  भट्टाचायं :  अ्रमरीका  के  नोबल  पुरस्कार  डा
 ०  पौलाइन

 ने
 समाचारपत्रों

 नें  यह  विचार  व्यक्त  किये  हैं  कि  एक  सिगरेट  मनुष्य  की  आयु को
 १४

 मिनट  कम  कर
 देती  है  ।

 भारत  सरकार  ने  भारतीय  दशाओं  के  ala
 यहां  के  रसायनज्ञों के  द्वारा  इस  बारे में  कोई  अध्ययन  कराया  है  ate  क्या  यह  वक्तव्य

 हम  पर् भी  लागू  होता  अथवा  नहीं  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :
 कितनी  ag  कम  हो  जाती

 है  यह  तो  मैं  नहीं  जानता  परन्तु  इतना
 श्रवण  है  कि  इस

 से  arg  कम  होती  है  ।  शरीर  के  लगभग  सभी  तरंगों  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 ‘Qufear  होकर  तथा  अन्य  प्रकार  के  रोग  पैदा
 पैदा  हो  जाते  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Two  and  a!  hours  should  be  allotted  for  a  dis-
 cussion  on  it.

 oo
 1840



 उत्तर १२,
 मचे

 PERV

 Mr.  Speaker  :  A  separate  notice  would  be  required  for  that.

 श्री  प्र०  सच  बदरा  :  क्या  डकोटा  सेवाओं  की  भांति  वाइकिंग  फ्रेंडशिप  gar

 वाइकाउन्ट  और  फ्रेंडशिप  सेवाओं  में  are  सिनेमाघरों  anf  में  धूम्रपान  पर  प्रतिबंध  लगाने  के

 बारे  में  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 डा०  द०  स०  राज  अधिकांश  राज्यों  में  वधिक  उपबन्ध  पहिले  st  लागू  हैं
 ।

 Shri  Gulshan  :  With  a  view  to  checking  smoking  which  is  on  the  increase
 in  the  country,  have  the  Ministers  and  the  Deputy  Ministers  at  the  Centre
 and  in  the  States  gained  something  by  refraining  from  smoking  and  if  so,  the

 nature  thereof  ?

 डा०  द०  स०  राजू  मैं  प्रश्न  को  नहीं  समझ  सका
 |

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :  कया  केन्द्र  तथा  राज्यों  के  राज्य  मंत्रियों  तथा  उप मंत्रियों  ने  क  क  #  ०  ०

 श्री  त्यागो  :  प्रधान  मंत्री  भी  ।

 शी  इखजीसलाल  मल्होत्रा  :
 लोक  लेखा  समिति के  सभापति  भी  ०.

 mae  महोदय  :
 शान्ति  ।  स्वामी  रामेइवरानन्द  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  Leaving  a  side  the  old  people  for  whom  it

 is  difficult  to  give  up  smoking,  does  Government  contemplate  bringing  for-

 ward  any  legislation  to  prevent  the  teachers  and  the  students  from  smoking
 upto  a  certain  age?

 भ्रंध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकार  का  विचार  कोई  विधान  बनाने  का  है  ताकि  बच्चे

 न  कर  सके ं?

 डा०  द०  स०  राज  :  जैसे  मैंने  पहिले  जहां  तक  बच्चों  द्वारा  घूम्प्रपान  का  सम्बन्ध

 इस  बारे  में  अधिकांश  में  पहिले  ही  विधान  मौजूद  है  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  My  question  should  be  answered  in  Hindi.

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Deputy  Minister  said  that  so  far  as  juvenile

 smoking  is  concerned  legislation  already  exists  in  most  of  the  States.

 श्रीमती  लक्ष्मी  कान्ता  :  कया  यहँ  सच  है  कि  सिगरेट  पर  लिपटा  कागज  इसके  तम्बाकू  से

 श्रमिक  हानिकारक  है
 ?

 डा०  न  स०
 राजू

 :
 किसी  व्यक्ति  ने  इस  प्रकार  का  विचार  भी  व्यक्त  किया  है

 |

 श्री ३०  जी०  नायक  :  बीड़ी  तथा  तम्बाकू  व्यापारी  कुछ  मनमाने  विज्ञापनों  के  द्वारा  ग्रामीण

 तथा  भ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  भी  बड़े  पैमाने  पर  मिथ्या  प्रचार  कर  रहे  हैं
 ।

 कया  केन्द्र तथा  राज्य

 सरकारें  इस  प्रकार  के  मिलाने  मिथ्या  प्रचार  को  बंद  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  हैं
 ?

 डा०  द०  स०  राजू
 :

 इस  प्रकार  के  मिथ्या  प्रचार  को  हमारे  स्वास्थ्य  शिक्षा
 के  तरीकों  से

 निष्प्रभावी किया  जाना  arte  |
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 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Taking  into  consideration  the  harmful
 effects  of  smoking,  the  American  Government  has  imposed  restrictions  on  the

 advertisements  Of  cigarettes  etc.  Does  the  Government  of  India  also  propose
 to  impose  similar.  restrictions  in  this  country  >

 डा०  fo  Ho  :  मैं  इस  का  बार  उत्तर  दे  चुका  हूँ  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :
 उनका  प्रशन  यह  है  कि  क्या  सिगरेट  aia के  सेवन  पर  किसी  प्रकार

 का  प्रतिबंध  लगाने  का  विचार  है  ।

 डा०  द्०  स०  राजू  :  इस  दिला  में  कानून  बना  हुआ  हैं  ।  सार्वजनिक  स्थानों  जैसा  कि

 स्कूल  इरादी  में  धूम्रपान  करना  मना  है  ।  राज्य  सरकारें  कार्यवाही  कर  सकती  हैं  |

 Shri  Rameshwaranand  :  Is  the  Centre  not  empowered  to  see  that  such

 types  of
 beneficial

 laws  are  properly  implemented  by  the  State  Governments ?

 Mr.  Speaker  e e  Shri  Reghunath  Singh.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Mr  Speaker,  my  question  was  different.

 के  के  nee The  hon.  Minister  has  not  understood  it

 Mr.  Speaker  :  I  will  give  you  an  opportunity  again.

 Shri  Raghunath  Singh  :  Has  any  research  been  made  to  find  out  whether

 chewing  tobacco  also  causes  cancer,  especially  when  taken  with  lime  ?

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  is  asking  for  expert  opinion.  Except
 for  the  hon.  Minister,  who  happens  to  be  a  doctor,  it  may  be  difficult  for  some

 other  person  to  answer  such  questions.

 डा०  ऋण  Ho  राजू  :
 खाने  का  तम्बाकू  कोठों

 तथा
 जीभ  के  लिये  खतरनाक  होता  हैं  ।

 तम्बाक्

 खाने  वालों को  मुंह  का  कैंसर  हो  जाता  है  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  My  question  was  very  clear.  Unfortunately

 the  hon.  Minister  has  not  understood  it.  My  question  was  whether  like  the

 American  Government,  the  Government  of  India  is  also  conemplating  to

 impose  ban  on  the  indiscriminate  advertisement  of  cigarettes,  biries  etc.

 डा०  द०  स०
 राउ

 :
 सरकार

 का  इस  समय  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है
 ।

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  ७  से  राष्ट्र  को  होने  वाली  भयंकर  हानि  को  देखते  क्या

 सरकार  का  विचार  तम्बाकू  की  खेती  को  बंद
 करने

 का
 है  |

 डा०  Fo  स०  राजू  :  यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  यह  एक  भ्रमित  व्यापक प्रदान हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  In  view  of  the  fact  that  tobacco  is  such  a  dangerous
 thing,  have  Government  ever  considered  to  deal  with  this  problem  on  war  footing
 and  like  prohibition  on

 liquor  impose  restrictions
 on  the  use

 of
 tokacco  also ?

 अध्यक्ष  महोदय :
 ये  सब  हें  ।.

 क Shri  Kachhavaiya  e  For  the  last  few  yedrs,  women  have  also  started
 smoking  in  our  country.  Since  smoking  by  women  is  a  matter  of  disgrace,  is
 Government  going  to  take  a-stern  step  in  this  regard  ?

 Mr.  Speaker  :  What  has  the  hon.  Minister  done  to  check  it  ?
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 २२  १८८४५  मौखिक
 उत्तर

 श्री  ग्र०  कण  देव  :  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  तम्बाकू  के  अलावा  डीजल  ट्रकों  से  राने  वाला

 घुंघरू  भी  स्वास्थ्य के  लिये  हानिकर है  प्रौढ़  इससे  बहुत  अधिक  संख्या  में  लोग  के  कैंसर  के

 शिकार  होते  है  ।  यदि  तो  इस  चीज  को  रोकने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  समय  सिगरेट  के  पीने  सम्बन्धी  बात  पर  विचार  कर  रहे हैं  ।

 डा०  लकष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  मैंकु  पता  लगाया  है  कि  वयस्क  तथा

 बच्चों  के  लिये  धूम्रपान  पर  पाबन्दी  लगाने  के  बारे  में  विभिन्न  राज्यों  में  जो  इस  समय  विभिन्न  विधान

 वे  इस  दिदा  में  कहां  तक  प्रभावशाली  सिद्ध  हुए  यदि  तो  इस  प्रकार  के  अध्ययनों  से

 क्या  पता  चला  है  ?  यदि  भ्रध्ययन  नहीं  किया  गया  तो  क्यों  नहीं  किया  गया  तथा  क्या  wa

 अध्ययन  करने  का  विचार

 डा०  द०  स०  राज  :  मुझे  इसका  पता  नहीं  है  कि  कोई  अध्ययन  किया  गया  है  प्रिया  नहीं  |

 विधानों  से  काफी  रोकथाम  हो  रही  है  ।  fatwa  तथा  बसों  में  काफी  हुद  तक

 धूम्रपान  बंद  हो  गया  है  |

 योग  भ्रनुसंघान  मंत्रणा  समिति

 +

 US,  2
 la  श्री  हेम  राज

 L  श्री  दी  चू०  फार्मा  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 योग  के  चिकित्सा-विषयक  पहलूओं  के  सम्बन्ध  में  योग  अ्रनुसन्धान  मंत्रणा  समिति

 की  सिफारिशें  अंतिम  रूप  से  निर्धारित  करने  की  दिशा  में
 क्या  प्रगति  हुई  है

 उसकी  कौन  कौन  सी  सिफारिशें  मंजूर  कर  ली  गई  हैं  ;

 योग-चिकित्सा  की  उपयोगिता  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  बम्बई  झ्र  दिल्ली  की

 किन  किन  संस्थानों  को  चुना  गया  है  ;  अर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  संस्थानों  को  wa  तक  क्या  सहायता  दी  हूँ  अथवा  वहू  क्या

 सहायता  देने  का  विचार  कर  रही

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  से
 सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 योग  अनुसंधान  मंत्रणा  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  योग-चिकित्सा  का
 वैज्ञानिक  मूल्यांकन

 निम्नलिखित  संस्थाओं  में  जाना  चाहियें

 १.  आई  सी०  वाई०  स्वास्थ्य  ४३,  नेताजी  सुभाष  बम्बई  |

 २.  योग  सानता  बम्बई  |

 ३.  योंग  प्रसार  नई  दिल्ली  ।

 इन  संस्थानों  में  उपलब्ध  कर्मचारी  शादी  की  सुविधाओं  का  अनुमान  लगाने  के  बाद

 भ्रनुदान  देने  तथा  अनुसन्धान  कार्य  करने  के  प्रदान पर  निर्णय  किया  जायेगा ।

 १८४३  1843



 Oral  Answers  Phalguna  22,  1885
 (Saka)  _

 ऊपर  बताये  योग  संस्थाओं  द्वारा  किये  जाने  वाले  अ  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  दिल्ली  तथा

 बम्बई  के  भ्र स्प तालों  में  उपलब्ध  सुविधाओं  का  उपयोग  करने  के  प्रश्न  पर  बिचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 इलेक्ट्रो  उनसे  फोटोग्राफी  के  बारे  में  अनुकरण  करने  तथा  पुरानी  तथा  दमा  के

 यौगिक  उपच  र  के  प्रभाव  का  पता  लगाने  के  लिये  कवल्यघाम  एस०  एम०  वाई०  एम०

 लोनावाला  को  ३७,०००  रुपया दिया  गया  चिकित्सा  तथा  व्याधि की  प्रयोगशालाओं  के  लिये

 MTT  उपकरणों  की  खरीद  के  लिये  योग  सानता  ऋज  बम्बई  को  १३,५००  झूठ  का

 अनुदान  मंजूर  किया  गया  है  ।  योजना  के  ब्कौरों  का  हिसाब  निकालने  तथा  उनके  स्वीकृत  हो  जानें

 के  बाद  शौर  श्रमिक  अनुदान  देने  के  wet  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री
 हेम  राज

 :
 कया  योग  प्रसार  नई  दिल्ली  ने

 भी
 कोई  योजना  प्रस्तुत  की  है

 यदि  तो  क्या  उसकी  कोई  अनुदान  दिया  गया  है
 ?

 डा०  द०  स०  राजू
 :

 एक  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 शी  हेम  राज
 :

 योग  प्रसार  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  योजना  के  चिकित्सा  सम्बन्धी

 महत्व  के  मूल्यांकन  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  द०  स०
 राजू

 :
 योग  प्रसार  समिति  द्वारा  लगभग  €  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 में  योग

 कार्य  किया  जा  रहा  है  are  परिणामों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  रा०  गि  दुबे  :  क्या  किन्हीं  रोगियों  का  योग-चिकित्सा  के  द्वारा  इलाज  किया  गया

 है  are  यदि  हो  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 डा०  दाँत  स०
 राजू

 :
 योग  चिकित्सा पद्धति  एक  aga  west  पद्धति  है  ।  इसमें  मानसिक

 तथा
 शारीरिक

 संयम  सेਂ  काम  लेना  पड़ता है  तथा  इसका  प्रभाव  बहुत  बरच्छा  होता  है  ।  परन्तु  इस

 पर  कोई  टिप्पणी  करने  से  पहिले  काफी  समय  तंक  इसके  प्रभावों  का  भ्रध्ययन  करना  आवश्यक है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  मानव  शरीर  में  होने  वाले  रोग  के  कारण

 के  बारे में  जो  यौगिक  दृष्टिकोण है  उसमें  तथा  एलोपैथी के  बेसी लि री अथवा  face  सिद्धान्त
 जो  कि  आधुनिक  चिकित्सा की  तथाकथित  वैज्ञानिक  पद्धति  बहुत  अधिक  अन्तर  है  ।  arc  यदि

 तो  इस
 अन्तर

 को
 समाप्त  करने

 के  लिए  कया  कोई श्रनुसंघान  किया  जा  रहा  है  क्योंकि इससे
 न

 केवल  रोग  के
 निदान

 पर  बल्कि  उसके  उपचार पर  भी  प्रभाव पड़  सकता  है  ?

 डा०  द०  स०  राजू :  यौगिक  चिकित्सा  पद्धति  तथा  अन्य  चिकित्सा पद्धति  में  एक  प्रकार  से

 कोई  भी  भ्रातृ  नहीं  है  ।  यौगिक  चिकित्सा  उपचार  का  एक  रंग  है  तथा  यह  पद्धति  के  बारे  में  समझने

 की
 दिशा

 में  सहायता  करती  इससे  दिमाग  तथा  शरीर  को
 सन्तुलन  मिलता  यह  एक

 बहुत  श्रच्छा  रोग  निरोधक  उपाय

 थी  वेकटासुब्बया  :
 क्या

 सरकार
 का  ध्यान

 इस
 गया  है  कि  योग  श्रनुसंघान के  नाम

 पर
 देश

 में
 ae  बनावटी संगठन  स्थापित  हो  गए  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप

 लोग  इनके  चंगुल
 में  फंस गए  हैं  शौर  यदि  तो  क्या  सरकर का  विचार  मान्यता  प्राप्त  योग

 अनुसंधान  संस्थापकों
 को  प्रमाणपत्र  देने  का  है  ?

 कि
 a

 ‘electro-enccephalogrophy
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 १२  १९६४  मौखिक  उत्तर
 किक क

 डा०  द०  स०  राजू  :
 इन  समस्त  अनुसंधान  सस्थाओं  पर  हमारी  निगरानी  है  |

 Shri  P.  L.  Barupal  :  I  believe  that  so  many  diseases  are  cured  by  yogic
 exercises.  Therefore,  will  the  Government  introduce  compulsory  Yogic  educa-
 tion  in  schools  and  colleges ?

 mua  महोदय  यह  कार्यवाही  के  लिए एक  सुझाव है  ।

 श्रीमती
 लक्ष्मी  कान्ता

 :
 यौगिक  क्रियाओं  से  होने  वाले  बहुत  अधिक  लाभों  को

 .  देखते हुए

 क्या  सरकार का  यह  विचार है  किए  केन्द्रीय  योग  संस्था  की  स्थापना  की  कुछ  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षण
 दिया  जाय  श्र  उन  व्यक्तियों  को

 राज्यों
 को  भेजा

 जाय
 ?  क्या  यह  भी  विचार है  कि

 प्रत्येक  राज्य  में  एक  एक  संस्था  स्थापित  कर  दी  जाए  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  यह  प्रश्न  पहिले पूछे  गए  प्रश्न  जैसा ही  इन  सब  जांच  पड़तालों के

 बाद  इस  पर  बाद  में  विचार  किया  जाएगा  |

 श्री  त्यागी  :  मुख्य  प्रश्न  के  भाग
 के  प्रसंग में

 क्या
 मैं  जान  सकता  हूं  किं  कया  शिक्षा

 मंत्रालय  द्वारा  व्यक्त  विचार के  विपरीत  दिल्ल  की  संस्था  को  सहायता दी  गयी  है  ate  यदि

 तो  कितनी ?  इस  संस्था  को  रियायती दरों  पर  भूमि  भी  दी  गई  थी  ।

 डा०  द०  स०  राजू  :  जहां तक  योग  प्रसार  समिति  का  संबंध  मेरे  विचार  में  भ्र भी  तक

 उसको  कोई  धन  राशि  नहीं  दी  गई  है  ।

 डा०  पं०  क्या  स्त्री  व  पुरुषो ंके  लिए  यौगिक  क्रियाएं  भिन्न भिन्न  हैं  क्योंकि

 मैं  देखता हुं  कि  पुरुषों की  तुलना  में  स्त्रियां  योग  की  कौर कम  आकर्षित होती  हैं  ?

 डा०  स०  राजू  मेरे  विचार से  यौगिक  क्रियाएं  स्त्री  व  पुरुष  दोनों  के  लिए  समान  रूप  से

 लाभदायक  होनी  ।  स्त्री  व  पुरुष  की  शरीर  रचना  में  कोई  भ्रन्तर  नहीं  है  ।

 डा०  मा०
 श्री  श्रेणी

 :  योग
 चिकित्सा  संबंधी  अनुसंधान के  बारे  में  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं
 किकया  भारत  सरकार

 ने  सोनावाला  स्थित  प्रसिद्ध  योग  अकादमी  से  परामशं किया  है  ?

 डा०  द०  स०  राजू : जी, हां । हां  ।  भाई  सी०  वाई०  स्वास्थ्य  कैवल्य धाम  लोनावाला
 संस्था से  परामशं  लेता

 Shri  Yashpal  Singh  :  Is  it  a  fact  that  there  is  no  promising  man  among
 the  persons  who  have  made  Yogi  research?  Is  it  under  the  consideration  of
 the  Government  to  consult  those  M.  Ps.  who  do  Yogic  exercises  daily  and  who
 have  received  Yogic  education ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एग  सुझाव  है
 ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Recently,  Mahamrityunjayaap  was  done  for
 the  recovery  of  the  Prime  Minister.  May I  know,  does  it  also  come  under
 the  Yoga  and  if  so,  whether  any  study  has  been  carried  out  about  it  also  ?

 att  रघुनाथ  fag:  यह एक  बहुत  win  व्यक्तिगत  प्रश्न है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  कपूर  सिंह
 ।
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 श्री  कपूर  सिह  :
 क्या

 सरकार
 को  पता  है  कि  श्री  पतांजली

 के  सिद्धान्तों  के  अनुसार जब  तक

 मनुष्य के
 विचार  तथा  ara  में

 पूर्ण  समन्वय न
 तब  तक  रोग  को  पूरी  तरह  से  ठीक  नहीं

 किया  जा  सकता  कौर  यदि  तो  सरकार  धर्मनिरपेक्षता  के  श्राधार  पर  योग  प्विकित्सा  को  हिन्दू

 छात्रों  से  ग्रहण  करने  के  लिए  क्या  करने  की  सोच  रही  है  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  मैं  प्रश्न  को  समझ  नहीं  सका हू  |  )

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या मैं  इसके  दोहराई  ?

 mera  महोदय  :
 जी  नहीं  वह  मंत्री  oft  से  मिलकर  इस  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Have  the  Ministry  of  Education  tried  to
 ascertain  that  in  the  name  of  Yoga  several  bogus  institutions,  as  has  been
 referred  to  by  Shri  Tyagi  also  are  operating  in  our  country  and  if  so,  do  Govern-
 ment  propose  to  impose  a  ban  on  such  Yoga  Ashrams  who  are  bringing  fa  bad
 name  to  Yoga  ?

 श्री  द०  स०
 राजू

 :
 हम  बराबर  बनावटी  संस्थानों पर  निगाह  रखते  हैं  ।  जब  आवश्यक होता

 है  तो कार्यवाही  करते  हैं  ।

 maa  महोदय  :  उन  पर  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  रखने  के  लिए  क्या  कोई  प्रस्ताव

 है

 श्री  द०  स०  राजू  :  हम  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  नहीं  कर  सकते  ।  हम  बनावटी  ०५
 को  किसी  भी  प्रकार  की  सहायता  नहीं  देते  हैं  ।

 at  दलजीत  सिंह  :  योग  श्रनुसधान  मंत्रणा
 समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं

 ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  इसका  गठन  इस  प्रकार है  :--

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  सभापति

 उपसचिव  एच० )  ,  स्वास्थ्य  मंत्रालय  सदस्य

 2.  उप  वित्तीय  मंत्रणा कार  )  }

 v  डा०  सी०  जी०  भारतीय  चिकित्सा

 संधान  परिषद्  पी

 डा०  बी ०  Fo  अनन्द  शरीर  रचना  अखिल

 भारतीय  चिकित्सा  संस्था  नई  दिल्ली  पी

 शिक्षा  मंत्रालय  पी

 भारतीय  चिकित्सा  पद्धति  संबंधी  caTeey  मंत्रालय  सदस्य

 विदेशी  सहायता  का  उपयोग

 +

 श्री  प्र०  च०  विद्या

 FYE,  |  श्री  विभूति  मिश्र

 Matt  सरजू  पाण्डेय

 क्या  वित्त
 मंत्री  २१  १९६३ के  तारांकित  प्रश्न  सख्या  ११६  के  उत्तर  के  संबंध

 Pave
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 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 विदेशी  सहायता  के

 उपयोग
 के  प्रश्न की  छानबीन  करने

 के  लिए  नियुक्त की  गई
 समिति

 ने
 सरकार

 को  अपनी  रिपो  प्रस्तुत कर  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  समिति की  मूख्य  उपपत्तियां  और  सिफारिशें क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकश्वरी  :  att  समिति  के

 प्रतिवेदन  के  इस  महीने  के  पन्त  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  तराशा है  ।  प्रतिवेदन  उपलब्ध  होने  पर  उसकी

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  दीਂ  जाएगी

 श्री  प्र०  चे  चालू  योजना  के  प्रथम  तीन  वर्षों
 के  दौरान  विभिन्न  देशों से  कितनी

 धनराशि  प्राप्त  हुई  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  जा  चुका  यदि  कुछ  किया  गया  तो

 att  किन  देशो ंने  सहायता  प्रदान  की  है  ?

 श्रीमती  arena  सिन्हा  :
 मैं  इस  मामले  में  निश्चित  जानकारी  ही  देना  चाहूंगी ।

 मेरे  पासे  आंकड़े  नहीं  मैं  ये  आंकड़े  बाद  में  दे  सकती  हूं  ।

 श्री  प्र०  do  किन  देशों  ने  सहायता  प्रदान  की  है  तथा  किस  देश की  सहायता

 इसके  क्या  कारण का  पुरी  तरह  अथवा  आंशिक  रूप से  उपयोग  नहीं  किया  गया  है
 ?

 न्
 ॑  तथा  क्या  योजना वधि  के  शेष  दो  वर्षों  के  दौरान  स्थिति  में  सुधार  होने  की  कोई  se

 श्रीमती  शार कद वरी  सिन्हा  :  विभिन्न  देशों  से  प्राप्त  सहायता  को  उपयोंग  में  लाने  की

 दिशा  में  सामान्य  रूप  से  प्रगति  हुई  है  ।  अमरीका  फ्रांस  तथा  ब्रिटेन  सहायता

 दे  रहे  कुछ  सहायता  उपयोग  में  लाई  जा  चुकी  है  तथा  कुछ  शेष  इसी

 वश  इस  समिति  की  नियुक्ति  की  गई  थी

 श्री  रामनाथ  चारियार  क्या  इसे  बात  की  कोई  संभावना  है  कि  विदेशों  स  प्राप्त

 धनराशियों  का  कुछ  भाग  wae  योजना  के  प्रारम्भिक  काल  में  उपयोग  में  लाया  जायेगा ?

 तो  ऐसी  कितनी  राशि  है  जिसका  उपयोग  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भिक

 ay  में  किया  जायेगा ?

 वित्त  मंत्री  हि०  ०  जहां  तक  प्राप्त  सहायता  सम्बन्ध

 मेरे  विचार  से  इसका  अधिक  ae  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उपयोग  में  लाये

 जाने के  लिये  नहीं  परन्तु  यह  हो  सकता  है
 कि

 इस  वर्ष  तथा  अगले  वर्ष  प्राप्त

 की  जाने  वाली  राशि  का  कुछ  भ्रंश  चतुथे  योजना  में
 प्रयोग  में  लाया  जाय

 श्री  श्र०  प्र०  जेन  :  वस्तुतः  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां  श्रनूभव च्  की  गई  थीं  तथा  समिति

 के  निदा-पद  क्या  हैं
 ?

 श्री  हि०  त्०  कृष्णमाचारी :  समिति  के  निर्देशित  ये  हैं  कि  वह  उपयोग  में  न  लाई

 गई  सहायता  के  प्रश्न  की  जांच  करेगी  क्या  माननीय  सदस्य  का  यह  ad  है  कि  समिति

 को  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने में  किन
 कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़  रहा

 श्री  श्र०  प्र०  विदेश  समवाय  का  उपयोग
 करने

 में  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां

 maar  की  गई  तथा  समिति  के  निर्देश  पद  कया  हैं
 ?

 avg
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 लाा

 श्री  fio  उत्  कृष्ण सा चारो  sat  तक  विदेशी  सहायता के  उपयोग  करने  में  कराने

 वाली  कठिनाइयों  का  सम्बन्ध  शर्तें  भिन्न  भिन्न  हैं  ।  कुछ  सहायता  के  साथ  शर्ते  लगी

 हुई  इटली  से  प्राफ्त  सहायता  के  समानਂ  कुछ  सहायता  वाणिज्यिक  उधार  के  रूप  में  है

 जिसका  विशेष  प्रयोजनों  .  के  अतिरिक्त  श्र  किन्हीं  कार्यों  में  उपयोग  करना  कठिन

 हम  लोग  कोई  तरीका  नहीं  निकाल  सकते  जो  कि  सब  मामलों  में  काम  में  ar  सके  ।

 हम  कुछ  समय  से  इस  बारे  में  विचार  विमर्श  कर  रहे  हैं  कुछ  हृद  तक  तो  कुछ  afc

 योजनाएं  तैयार  नहीं  हैं  परन्तु  मैं  कह  सकता  हूं
 कि

 तीन  सप्ताह  पहिले  मैंने इस  प्रश्न

 की  जांच  की  थी  तथा  मुझे  पता  चला  कि  ८०  प्रतिशत  से  भ्रमित  का  निष्पादन  हो  चुका

 करार की  कुछ  कमियों  तथा  ठीक  प्रकार  के  माल  के  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  के

 कारण  ही  कुछ  बातों  पर  निष्पादन  नहीं  हो  सका  फिर  समिति  निवेदन  में

 चाहे  कुछ  भी  कहे  मेरा  विचार  है  कि  पहिले  की  गत  ६  या  ७  महीनों  के  दौरान

 धन  के  उपयोग  करने  के  बारे  में  हम  ने  कहीं  ग्रसित  प्रगति  की

 Shri  Tulshidas  Yadav  :  There  is  a  widespread  feeling  in  the  country
 that  the  Government  of  India  are  not  able  to  fully  utilize  the  aid  received  for

 plans  from  the  foreign  countries.  Is  it  correct  and  if  so,  the  reason  therefor ?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  The  hon.  Minister  has  just  stated  that

 there  are  many  reasons  for  it,  ¢e.g.,  loans  are  meant  for  particular  purpose,

 indigenous  material  is  required  for  which  arrangements  are  to  be  made  etc.
 This  Committee  has  been  established  for  the  purpose  that  the  loans  which  have
 not  been  utilised  so  far  may  be  utilised  at  the  earliest.

 तीसरी  योजना  में  निर्धारित  रकमें

 +

 श्री  म०  ato  त्रिवेदी  :

 *Y¥  yo,
 i  श्री  जो०  ना०  हजारिका

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  महेश्वर  नायक

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संघ  सरकार  ने  तीसरी  वर्षीय  qe  में  राज्यों  की  योधणनाओओं  के

 लिए  श्रारंभ  में  निर्धारित  रकमें  कम  करने  का  निश्चय  किया  ak

 क्या
 शेव  अवधि  में  वर्तमान  कमी  के  पूरा हो  जाने  की  सम्भावना है  ?

 श्रम
 रोजगार

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमत्री  चे०  राठ  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  May  I  know  whether  the  allocations  made  or  fixed
 for  different  Stat  es  have  been  utilised  fully  or  will  be  utilised  fully  by  the  end
 of  the  Third  Five  Year  | 3 |  an ?

 tt  |. ५  रा०  पट्टा भि रामन :
 तीसरी  योजना  में  की  राशि  २,२७५  करोड़

 पये  निर्धारित  की  गई  है  राज्यों  ने  चार  वर्षों  वर्तमान  आधार  १,७८०  करोड़
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 १९६४  मौखिक

 पत

 रुपया ले  लिया  अर्थात्  तीसरी  योजना  की  सहायता  की  राशि का  ७५  प्रतिशत ।
 त्रसन

 अर्थात  मध्य  मैसूर  ait  राजस्थान  शादी ने

 सभी  राज्यों  के  ox  प्रतिशत  से  प्रतीक  राशि  ले  ली  है  ?

 Shri  M.L.  Dwivedi  :  What  are  the  names  of  those  States  in  which  this  as-

 sistance  has  not  been  utilised  fully  ?

 श्री  चे०  पट्टा भि रामन  :  मैं  इनकी  तीन  श्रेणियों  में  विभक्त  कर  सकता हूं
 :--

 (१)  वे  राज्य  feat  तीसरी  योजना  की  अपनी  केन्द्रीय सहायता  का  कम

 पात  में  उपयोग  किया  है--ग्रांट्स

 उत्तर  और  पश्चिम  बंगाल

 (2)  राज्य  जिन्होंने  तीसरी  योजना  की  अपनी  केन्द्रीय  सहायता  का  अधिक

 अर  पात  में  उपयोग  किया  मध्य

 जम्मू  तथा  काश्मीर

 (3)  वे  राज्य  frat  १९६१-६५  के  दौरान  Ted  योजना  की  उनकी  केन्द्रीय

 सहायता  के  उपयोग  के  अनुपात  की  उनकी  तीसरी  योजना  में  FERq-KX

 के  रान  क्रियान्वित  की  wr  परियोजनाओं  की  लागत  के  बराबर

 होने  की  सम्भावना  है--केरल

 भी  हरिशचन्द्र  माथुर :
 माननीय  मंत्री

 का
 उत्तर  सुनकर  मुझे  प्रसन्नता  हुई  ।  राजस्थान

 ने  अपनी  २३६  करोड़  रुपये  की  योजना  में  कटौती  करके  उसे  २०८  करोड़  रुपये  का  कर

 दिया  है  att  प्र्  उन्हें  २०८  करोड़  रुपये  के  इस  लक्ष्य  को  भी  प्राप्त  करने  में  कठिनाई

 हो  रही  इसके  क्या  कारण  हैं  are
 माननीय

 मंत्री  का  कथन  तथ्यों  के  कितना
 मेल  खाता  है  ?

 श्री चे०
 राठ  पहट्टाभिरामन :  मैं  सहायता  कौर  उसके  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  केवल

 भ्रलग-भ्रलगਂ  अंकड़े  ही  सकता

 क्या  में  कमी  की  गई श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  यह  उपयोग  का  प्रश्न  नहीं  हैं

 है  अथवा  नहीं  ?
 क्या  मंत्री  महोदय  को  ae  भी  ज्ञात  नहीं  है  कि  निर्धारित  रकम  को  २३६

 करोड़  से  घटा  कर  २०८  करोड़  रुपये  का  किया  जा  चुका  इस  पर  भी  उनक  साधनों

 की  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  कि  वे  इस  लक्ष्य  को  भी  पूरा  कर  सकें
 ?  कया उन्हें  ज्ञात

 नहीं है  ?

 श्री  do  tro  पट्टा भि रामन  :
 मैं  केवल  यह  कहू  सकता  हूं

 कि
 ag  कटौती का  प्रश्न  नहीं

 जेसे  ही  झ्रापातकाल  प्रारम्भ  gat  तैसे  ही  कुछ  मदों  पर  मितव्ययिता  करने  का  विचार

 किया  गया  rt  वह  सब  बातें  की
 मेरे  पास  wate  कि  हैं  जिन्हें

 कि  मैं  सभा-पटल  पर  रख  सकता  हूं

 प्र०  शर्मा  :  कया  यह  संच  है  कि  बिहार  की  राज्य  सरकार  ने  इस  वर्ष  के  लिये

 ५  करोड़  रुपये  के  भ्र ति रिक्त  waded  की  भांग  की  है  कौर  क्या  केन्द्रीय  सरकार  योजना

 mat  ने  इस  पर  विचार  किया
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 faa  dat  fo  त्०  कृष्णमाचारी )  योजना  योग  के  पास  देने के  लिये  अपनी

 ई  धन  राशि  नहीं  q  केवल  इतना  कर  सकते  हैं  कि  उन्हें  जो  राशियां दी  गई  हैं

 उनकों  वे  भ्रावंटित  कर  दें  ।  जब  राज्य  अतिरिक्त  झ्रावंटन  की  मांग  करते  हैं  स  मामले

 की  जांच  की  थाती  है  प्रौढ़  केन्द्र के  पास  उसे  देने  के  लिये  संसाधन  भी  होने  केवल

 तभी  ऐसे  मामलों  में  धन  राशियां  दी  जायेंगी ।

 श्री  श्र०  प्र०  फार्मा  :  बिहार  सरकार  की  क्या  मांग

 श्री  पि०  त०  कृष्णमाचारी  :  ये  मांगें  तो  निरन्तर  की  जा  रही  सभी  राज्य  बच्चों

 की  तरह  से  हैं  प्र  वे  हर  समय  मांगें  करते  रहते  उन  मांगों के  पुरा  करने के  लिये

 न्द्रीय  पूल  में  पर्याप्त  धन  होना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  यह  छानते  हैं  कि  धन  की

 व्यवस्था  करने  में  कितनी  होती है  तौर  इसलिये  जो  धन  एक बन् रित  किया  गया  है

 उसे  समझदारी  से  व्यय  किया  जाना  चाहिय े।

 श्री  महवर  नायक :  कुछ  समाचारपत्रों  में  यह यह  समाचार  प्रकाशित  gat  है  कि  योजना

 के  निष्पादन के  लिये  कुछ  राज्यों  के  भावरा  के  शार  ही  में  वृद्धि  की  गई  है  ।
 क्या  मैं

 तान
 सकता  हूं  कि  अधिक  धन  के  लिये  संसाधनों  की  व्यवस्था  जिस  प्रकार  की  गई

 श्री  do  रा०  पट्टाभिरामन  बढ़ाई  हुई  केन्द्रीय  सहायता  की  राज्य-वार  सुची  मेरे  पास

 है  भ्रांत  मैं  उसे  सभा-पटल  पर  रख  सकता

 श्रीमती  यशोदा  रडी  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  अधिकाधिक  धन  की  मांग  करना

 सभी  राज्यों  के  लिये  एक  फैशन  जैसे  हो  गया  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जिनमें
 कि

 बड़ी
 बड़ी  राष्ट्रीय  परियोजनाओं  चल  रही  aa  कि  waist  प्रदेश  में  नागार्जुनसागर  परियोजना

 रोक  उनमें  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  की  राशि  ऐसी  परियोजनाओं  को  पूरा

 करने  में  ही  लगभग  समाप्त  ह  जाती  है  कौर  इससे  राज्य  के  विकास  की  उपेक्षा  हो  रही

 जब  ऐसा  मामला  हो  कौर  जब  कोई  राज्य  भारत  सरकार  से  अतिरिक्त  आवंटन  की

 प्राय ना  करे  तो  क्या  सरकार  की  प्रतिक्रिया  भविष्य  में  पहले  की  प्रतिक्रिया से  भिन्न  होगी
 ?

 श्री  त्ति  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  मुझको  धन  आवंटन  करने  वाला

 कोई  नहीं  है  )  धन  order  करने  के  लिये  किसी  के  पास  धन  तो  होना

 ही

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  सरकार ने  इसके  कारणों की  जांच  की  है  राज्य

 सरकारें  उनको
 aia

 fer  किये  गये  धन  का  उपयोग  क्यों  नहीं  कर  सकी  हैं
 ?  यदि  जानकारी

 art  दक्षता प्राप्त  कर्मचारियों  शादी  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  हो  तो  क्या  भारत  सरकार

 सम्बन्धित  राज्यों  की  सहायता  करेगी  ?

 श्री  त्ति०  त०  कृष्णमाचारी :  योजना  की  निधियों  का  उपयोग  करने  झर  विकास  को

 तीव्र  करनें  के  प्रश्न  पर  राज्यों  ऑर  योजना  आयोग  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  कोई

 मतभेद  नहीं है  ;  हम  मिल  जुल  कर  कार्य  करते  यह  एक  निरन्तर  जारी  रहने  वाली

 प्रक्रिया  वित्त  विभाग  atc  योजना  आयोग  इसकी  देखरेख  करते  रहते  राज्यों  के

 साथ  निरन्तर  पत्रव्यवहार  किया  णा  रहा  अधिकतर  पत्न  मझे  राज्यों  के  मंत्रियों  पत्र
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 मुख्य  मंत्रियों  से  प्राप्त  होते  हैं  ।
 यह  कार्य  यदाकदा  अथवा  ठहर  ठहर  कर  नहीं  किया  जाता ;

 यह  एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  ax
 हम

 राज्य  सरकारों  की  मांगों  को  यथासम्भव

 यूरा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि  मांग  बड़ी  होती  है  श्र  वह

 वास्तव  में  उचित  मांग  भी  होती  है  जैसे  नागार्जुनसागर  परियोजना  की  मांग  जिसका  कि  माननीय

 सदस्य  ने  उल्लेख  किया  है
 |

 यदि  हम  धन  की
 व्यवस्था  कर  पाति  हैं  तो

 हम  वहां  पर  कायें
 की  गति  को  तीव्र  कर  सकते  हैं  ait  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  निश्चय  ही  राष्ट्र  का  fet

 होगा  |
 परन्तु  अक्सर  पर्याप्त  वित्त  शौर  उपकरण

 की
 व्यवस्था  करने  के  रूप  में  कुछ  बाधा यें

 हमारे  मार्ग  में  झरा  खड़ी  होती  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  श्राश्वासन  देता  हूं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  योजना  आयोग  दोनों  ही  राज्यों  की  सहायता  करने  के  इच्छुक  हैं  ;

 परन्तु  कभी  कभी  ज संसोधन  उपलब्ध  होते  हैं  वहू  हमारी  निजी  इच्छा  के
 समानुपातिक

 अथवा

 बराबर  नहीं  होते  कि  हम  इच्छानुसार  इतना  कर  सकें  |

 श्री  प०
 कुन्दन :

 धन  की  कमी  के  कारण  केरल  सरकार  ने  बड़ी  सिंचाई  योजनायें  के
 कार्य को  बन्द  कर  दिया  कया  चालू  वर्ष  में  इन्होंने  अतिरिक्त  धन  की  मांग

 क

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  meq  काल  में  के  बारे  में  पथक

 की
 जायेगी  तो  सुची  के  yeah  को  पुरा  कर  सकना  सम्भव  नहीं  होगा  |  ag  इंस  प्रदान

 को  अलग  से  उठायें  |  श्री  रंगा  ।

 श्री  रंगा  क्या  हम  इस  बात  को  ठीक  समझ  रहे  यह  योजना  wart

 द्वारा  किये  गये  तथा  कथित  ardent  को  वित्त  मंत्रालय  के  लिये  दी  गई  सलाह  के  रूप

 में  माना  जाता  है  ate  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  दिये  जाने  वाले  अनुदानों  ग्रीवा  किये

 जाने  वाले  आवंटनों  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्रालय  भ्रत्तिम  निर्णय  करता  है  शौर  यह  भी

 कि  पंचवर्षीय  योजना  के  बाहर  .  की  oer  विभिन्न  परियोजनाओं  के  उनके  प्रस्तावित  व्यय

 को  पुरा  करने  की  दृष्टि  से  राज्य  सरकारों  द्वारा  ऋणों  अथवा  श्रनदानों  के  लिये  दी  गई

 दलीलों  की  में  विशिष्ट  परियोजनाओं  .  के  लिये  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  प्रतिदिन

 मांगों  को  भारत  सरकार  अधिक  अधिमान  देती

 श्री  fito  « हू  कृष्णमाचारी  माननीय  ने  जिस  प्रक्रिया  का  उल्लेख  किया  है

 इस  प्रकार  कार्यकारी  दलों  द्वारा  की  गई  जांच  के  परिणामस्वरूप  अनेक

 की  ग्रा वश्य कता  की  धनराशि का  योजना  आयोग  अनुमान  लगाता  है  ।  वे  अस्थायी  आवंटन

 कर  देते  हैं  ।  फिर  विकास  परिषद  की  बैठक  होती  है  are  उसमें  इन  मामलों  पर  उसके

 सदस्य के  साथ  प्रौढ़  विशेषरूप  से  सम्बन्धित  मंत्रियों  के  साथ  च्  चर्चा  की  जाती  है  |

 परन्तु  राशि  का  निर्धारण  श्र  अन्तिम  आवंटन  योजना  आयोग  तथा  वित्त  मंत्रालय  के

 पराग  से  किया  जाता  है  ।  वित्त  मंत्रालय  श्रावंटन  सम्बन्धी  ब्यौरों  की  जांच  नहीं  करती

 मुख्य  भ्रावंटनों  के  मामले  में  योजना  aah  तौर  वित्त  मंत्रालय  निश्चय  ही  सहमत  हो

 जाते हैं  ।

 समय-समय  पर  की  जाने  वाली  विशेष  मांगों  के  बारे  में  हुम  यह  करते  हैं  कि  योजना

 के  बारे  में  राज्यों  की  प्रतिवर्ष  की  magna  के  बारे  में  श्रीमान  लगाते  हैं  ।  परन्तु

 कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि  किसी  परियोजना  का  कार्य  लक्ष्य  से  अधिक  हो  जाता  है

 अर्थात्  अधिक  शीघ्रता से  हो  जा  है  झर  इसलिये  उन्हें  अधिक  घन -  की
 भ्रावस्यकता
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 होती  है  |  कुछ  मामलों  इसके  विपरीत  बात  होती  लागतें  अ्रघिक  हो  जाती  हैं

 इससे  परियोजना  के  ्  की  गति  को  तीव्र  करने  के  कार्य  में  कठिनाई  होती  है  ।  कभी

 कभी  यह  कठिन  कार्य  होता  है  ;  किसी  समय  हम  उन्हें  कार्यकी  गति  करने  के

 लिये  कहते  हैं  ;  परन्तु  सामान्यतया  हम  ऐसा  नहीं  कहते  घन  की  व्यवस्थाਂ  करने  का

 प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 परन्तु  बाहरी  बातें  भी  ant  में  श्राती  हैं
 :

 कमी  की

 स्थितियां  ar  जाती  हैं  are  अन्य  भी  ऐसी  योजनायें  श्री  जाती  हैं  जिन्हें  प्रतीक

 पुर्वक  सहायता  देनी  होती  है
 ?

 इन  मामलों  में  वित्त  मंत्रालय  are  योजना  wah  एकमत

 होकर  कार्य  करते  हैं शौर  एक  दूसरे  के  प्रतिकूल  भाव  नहीं  रखते
 |

 जितने  भी  संसाधन

 उपलब्ध  होते  हैं  उनसे  हम  राज्यों  की  मांगों  को  यथासम्भव  पूरा  करने  का  प्रयत्न  करते

 हैं  ।

 डा०  लक्ष्यों  मल्ल  सिंघवी  राज्यों  की  योजनाओं  की  उच्चतम  सीमाओं  के  wat

 संसाधनों  के  श्रावंटनों  में  जो  परिवहन  किये  जाते  हैं  अथवा  करने  का  प्रस्ताव

 होता  है  उनके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  श्र  योजना  आयोग
 को

 सूचित  करने  के  लिये

 क्या  कोई  निश्चित  प्रक्रिया  निर्धारित  की  हुई  है  are  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि

 योजना  के  oder  में  परिवहन  करने  के  राजस्थान  सरकार  के  इरादे  अथवा  निर्णय  के

 बारे  में  भारत  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 श्री  पिता  माननीय  acer  ने  जो  एक  श्राम  बात  कही  हैं  उसके

 बारे  में  कोई  प्रक्रिया  निर्धारित  नहीं  की  हुई  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  संहिता  नहीं है  |

 परन्तु  we  एक  ऐसा  मामला  है  जिसमें  व्यवहार  रूप  में  god  काफी  संतोषजनक  होती

 हैं  ।  विशेष  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कठिनाई  art  है  ।  इससे  आगे  के  प्रदान  का  मैं

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  मध्य  प्रदेश  की  श्रमिक  अवस्था  को  ध्यान  में  रखते हुए

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ
 कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  ऐसा  अभ्यावेदन  किया  है

 कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रावंटनों  के  wafer  उन्हें  पौर  भी  घन

 श्री  त्ति०  | हू ०  कृष्ण माचा रों :  जैसा  कि  मैंने  बताया  है  ग्र ति रिक्त धन  की  मांग  भराये

 दिन  की  जाती  रहती  है
 ।

 जब  मैं  जाकर  झ्र पनी  डाक  खोलता  हुं  तो  मुझे  विभिन्न  राज्यों

 के  प्रतीक  चिह्न  दिखाई  देते  हैं  कौर  उनमें  मुख्य  मंत्रियों  ae  सम्बन्धित  मंत्रियों  के  पत्र

 दिखलाई  पड़ते  हैं  जो  सभी  मेरे  मित्र  are  कभी-कभी  वे  टेलीफोन  पर  मुझे  बुलाते

 हैं  कुछ  कार्य  करने  के  लिये  कहते  हैं
 ।

 यह  निरन्तर  प्रक्रिया  चल  रही  है
 ।

 वास्तव

 में  प्रत्येक  राज्य  को  ही  घन  की  श्रावश्यंकता  होती  है  कौर  मध्य  प्रदेश  इसका  कोई

 नहीं है  ।

 आनन्द  नई  में  कुष्ठ
 रोगी

 /  थ्री  जैसे
 5  J

 थी  to  to  चक्रवर्ती

 क्या  स्वास्थ्य
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  आस्ट्रेलिया  के  कुछ  विद्यार्थी  दिल्ली  के  निकट  श्रानन्दग्राम  कालोनी
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 मौखिक  उत्तर १६६४

 में  कुष्ठ  रोगियों  के  साथ  इस  viet  से  रह  रहे  हैं  कि  कुष्ठ  रोगियों  को  श्रस्पृ्य  समझने
 की  लोक-भावना को  दूर  किया  जा  सके  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  जनता  की
 इस

 गलतफहमी  को  दुर
 करने  के  लिये  कोई  क़दम  उठाने  का  कौर

 ग्रसित  रोगमुक्त  कुष्ठ  रोगियों  को  फिर  से  बसाने  के  लिए

 क्या  क़दम  उठाये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ऋण  सें०  हां ।  १४

 विद्यार्थियों  का  एक  जिसमें  १२  आस्ट्रेलिया  १  फ्रांस  का  ate  १  जापान  का  विद्यार्थी

 १४  जनवरी  को  war  था  ३  फरवरी  १९६४  को  वापस  चला  गया  |

 we  पहिले  से  ही  किया  जा  रहा  है
 ।

 कुष्ठ  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  ota

 कुष्ठ  रोगियों  के  लिये  उनके  गांवों  में  निवास  स्थानीय  are  अस्थिर  उपचार  की  जो  व्यवस्था

 की  गई  है  उससे  लोगों  में  फैली  कुष्ठ  सम्बन्धी  कुछ  गलतफहमियों  को  दूर  करने  में  बहुत

 मिली  है

 शारिवा  रोगमुक्त  कुष्ठ  रोगियों  को  फिर  से  बसाने  की  योजना

 तैयार  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  स्थापित  की  गई  ।

 श्री  te  क्या  विद्याथियों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी  कुछ  सुविधायें  दी  जाती  हैं
 ?

 डा०  [३  स०  राज  :  सम्पूर्ण देश

 थीं  जांच  जी  हा ं।

 डा०  द०  स०  राज  हमारा  कुष्ठ  नियंत्रण  कार्यक्रम  चल  रहा  है  और  लगभग

 ३.५०  रोगियों  का  निवास  स्थानीय  उपचार  किया  जा  रहा  है

 थी  नथ  :  क्या  ae  दल  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन का  प्रतिनिधित्व  कर  रहा था  ?

 To  द०  स०  वे  अपनी  इच्छा  से  थे  ।

 डा०  दे०  जौं  क्या  कुष्ठ  नियंत्रण  योजना  के  जाने  के  कारण

 कुष्ठ  रोग  के  होने में  घटोतरी  हो  रही

 डा०  द०  स०  राजू  कोई  निश्चित  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ;  कृ परन्तु मैं  समझता

 यह  श्री  कम  हो  रहा  है  ।

 Shri  Tulsidas  Jadhav  :  Do  Government  try  to  give  maximum  possible

 domiciliary  treatment  to  the  leprosy  patients  instead  of  concentfating  them
 at  one  place  ?

 To  द०  स०  रोगियों  का  उनके  धरों  में  ही  उपचार  करने  के  लिये  हम

 निवास स्थानीय  उपचार  योजना  का  प्रसार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  दया मलाल  सर्राफ  :  क्या  इस  समय  कुछ  स्थानों  पर  एकत्रित  हुए  कुष्ठ  रोगियों

 को  अलग-अलग स्थानों  पर  रखने  और  निवास स्थानीय  उपचार  को  प्रारम्भ करने  के

 लिये  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 १८५३  1853
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 डा०  दूँ०  स०  राज  :  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  |  उन्हें  विंमान  दीवारों  ही  रह

 होगा  ar  उन  दीवारों  में  ही  उपचार  जारी  रखा  जायेगा  |

 श्री  कपूर  सिंह  :  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  १६वीं  झाताब्दी  के  मध्य  में

 नानक  पंचम  ने  कुष्ठ  रोगियों  को  शेष  समाज  से  मिला  कर  रखने  के  सम्बन्ध  में  केवल

 व्यापक  उपदेश  ही  नहीं  दिये  अपितु  इसे  व्यवहार  रूप  में  भी  किया  ate  यदि
 तो

 ७५
 क्या  जो  समस्या  सरकार  के  सामने  खड़ी  है  उसे  हल  करने  के  लिये  वे  उस

 ऐतिहासिक  उदाहरण  का  अनुसरण  करेंग े?

 डा०  Ao  राज  :  जी  हम  उसी  बात  को  म्रापनान  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  How  much  provision  has  been  made  in  this
 Plan  for  Leprosy  Control  Programme  and  how  much  expenditure  is  incurred

 per  year.

 डा०  दे०  स०  राजू  :  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  A  कुष्ठ
 नियंत्रण

 कार्यक्रम  के

 लिये  हमने  IY Co  लाख  रुपये
 की

 व्यवस्था  की  है
 ।

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा :  क्या  ऋषिकेश  में  गंगा  को  जाने  वाली  सड़क  पर  वाले

 कुष्ठ  रोगियों का  वहीं  पर  उपचार  किया  जा  wer  है  भ्रथवा  उन्हें  कुष्ठ  रोगियों  के  किसी

 श्रम  में  रखा  गया  है
 ?

 डा०  द०  स०  राजू  कुष्ठ  नियंत्रण  सम्बन्धी  स्थानीय  इकाई  द्वारा  उनका  उपचार  किया
 जायेगा  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यदि  मैंने  अपने  माननीय  मित्र  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  की  बात

 ठीक  से  सुनी  है  तो  उन्होंने  कोढ़ीਂ  दाऊद  का  प्रयोग  किया  है  ।  मेरा  विचार  है  कि

 सरकार  तथा  चिकित्सा  जगत  ने  शब्द  के  स्थान  पर  रोगीਂ

 Gare)  दाऊद  अपना  लियौ  है  |

 डा०  Fo  स०  राज  :  यहं  ठीक

 गोहद  में  विद्युत  जननਂ  संयंत्र

 *yy3.  श्री  प्र०  चं०  वर्धा  :  कया  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  मह we  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  गोहाटी  में  दो  क्यू  जनन  संयंत्र  स्थापित  करने  की

 भ्रनुमति दे दी है दे  दी  atk

 यदि  तो  इन  संयंत्रों  को  किस  प्रकार  चलाने  का  विचार  है  तथा  इनके

 कब  तक  स्थापित  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 सिवाय  ्र  विद्युत  मंत्री  क०  ल०  गोहाटी  में  तीस  भगवा

 दौला  एक  वाष्प
 तापीय  संयंत्र  शौर  १२.४५  मैगावाट  वाले  दो  गैस टरबाइन  dat  को  स्थापित

 करने
 की

 अनुमति  दे  दो  गई
 एक  संकटकालीन  उपाय  के  रूप  में  केन्द्रीय  भप्रतीक्षित

 पूल  में  से  एक  १२.४५  मैगावाट वाला  सैट
 गोहाटी  में  स्थापित  किये

 जाने  के  लिये  फिलहाल
 प्रासाद

 को  दे  दिया  गया म

 ‘Generating
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 ३०  मैगावाट  वाला  सैट  मट्टी  वाले  तेल
 से  चलाया  जायेगा  कौर  १२.४  मैगावाट

 वाले  सैट  हलके  डीजल  तेल  से  चलाये  जायेंगे ।  आशा  है  कि  केन्द्रीय  पुल  वाला  सैट  १६६४

 के  ग्रीष्मकाल  में  स्थापित  कर  दिया  जायेगा ।

 यह  आशा  की  जाती है  कि  ३०  मैगावाट  दाला  सैट  १९६६-६७  में  चालू  जायेगा

 गस  टरबाइन  सैट  FERL-FE  में  ।

 श्री  प्र०  चं०  उस  क्षेत्र  में  बिजली  की  मांग से  जितनी  कम  बिजली  उपलब्ध

 है  क्या  वह  कमी  इन  दो  विद्युत  जनन  संयंत्रों  को  स्थापित  करने  के  पश्चात  पूरी  हो  जायेगी

 ate  यदि  नहीं  तो  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  ate  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 डा०  Fo  ल्०  राव  :  OTT  की  स्थिति  पहिले  से  बहुत  अच्छी  इस  समय  वहां

 हमें  ३३  मेगावाट  बिजली  मिल  रही  है  परन्तु  इस  वह  के  दौरान  हमें  ge  मैगावाट  बिजली

 ऑर  भी  मिल  जायेगी  जिससे  कि  मिलने  वाली  बिजली  का  कुल  योग  ११२  मैगावाट  हो

 इस  प्रकार  उस  क्षेत्र  में  पर्याप्त  विद्युत  उपलब्ध  हो  जायेगी

 श्री  प्र०  चे  तरुणा  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात है  कि  विद्युत  की  कमी के  कारण

 आसाम  के  प्रौद्योगिक  विकास  की  गति  स्थिर  यदि  तो  कया  इन  दो  संयंत्रों  से  बनाई

 गई  विद्युत  केवल  औद्योगिक  विकास
 के

 लिये  हीं  दी  जायेगी  waar  श्रीराम  में  ग्राम्य

 करण  के  लिये  भी  उपलब्ध  हो  सकेंगी

 डा०  Fo  ल०  राव  :  मैं  प्रश्न  को  ठीक  तरह  नहीं  समझ  पाया  हूं  ।

 श्रीपत  महोदय  :  वहू  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इन  संयंत्रों  से  बनाई  गई  विद्युत

 ऑद्योगिक  प्रयोजनों  wit  ate  उपयोग  दोनों  ही  के  लिये  फ़र्याद  सिद्ध  होगी  ।

 डा०  Fo  ल्०  राव
 :  एसी  ही  बात

 श्री  Oo  क्या  श्रीराम  में  पाई  गई  प्राकृतिक  गस  को  विद्युत-जनन  के  लिए

 उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  चल  रही  है
 ?

 डा०  कु  ल०  नाहर कटिया  में  एसा  किया  जा  रहा  st  हम  २३  मैगावाट  वाले

 तीन  संयंत्र  स्थापित  कर  रह ेहैं  जिनमें  से  दो  इस  at  तैयार  हो  जायेंगे  ।

 श्राप-सूचना  wet  उत्तर

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  प्रेरकों  का  पुनर्वास

 +

 हम  west

 |  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  प्रकाश वीर  दादरी  2

 अल्प  सूचना  थ्री  रीडिंग  किशि

 थी  प्र०  qo  विद्या

 श्री  tro  शि  पाण्ड्य

 अदन

 att  aime  लाल  azar

 Lait  हेम  राज

 क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  वह  हाल  में  श्रीराम  की  गारों  पहाड़ियों  में  पूर्वी  पाकिस्तान

 SKY  1855
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 zg  शरणार्थियों  को  देखने  गये  थे

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  साम्प्रदायिक  उन्माद  के  शिकार  दुए  इन  व्यक्तियों

 के  पुनर्वास  के  लिये  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  से  कोई  चर्चा  की  थी  ;  सनौर

 यदि  तो  मुख्यतया  क्या  निष्कर्ष  निकला

 (3)  al श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 जी  af

 एसी लगभग  ox  ooo  प्रकार  गारों  पहाड़ियों  में  श्री  तक  पहुंच  चुके

 भर्राना है  कि
 ७०,०००  से  लेकर  ८०,०००  तक  प्रौढ़  प्रतीक  व्यक्ति  वहां  पर  अगले  कुछ

 wert  में  or  जिससे  कि  वहां  प्रेरकों  की  कुल  संख्या  4, %0,000  जायेगी |

 पह  निश्चय  किया  गया  था  कि  स्थान  की  बात  करनी  होंगी  जिससे  कि  नयें  प्रेरकों  को

 स्थानीय  जनसंख्या  के  बीच  ही  खपाया  जा  सकें  ।  लगी  संरक्षण  तथा  व्नरॉपण  की  यॉजनाग्रों

 पर  व्यापक  चर्चा  की  गई  थी  तथा  वे  योजनायें  संजर  की  गई  थीं  ।  यह  भी  निश्चय  किया

 wat  था  कि  अगले  दो-तीन  महीनों  में  राज्य  सरकार  विशेषज्ञों  एक  ats  की  सहायता

 थे  झोर  योजनायें  तयार  करेगी  जिनमें  श्रौॉदोगिक  विकास  की  योजनायें  भी  सम्मिलित  होंगी  ।

 श्री  हुम  वरु  क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  my  हुए  इन  शरणार्थियों  ने

 माननीय  मंत्री  से  यह  कहा  है  कि  वे  वापस  नहीं  जाना  चाहते  ale  इसी  देश  में  स्थायी

 रूप  से  बसना  चाहते  हैं
 ?  यदि  ऐसी  बात  है  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  नग्न  सत्य

 को  पाकिस्तान  के  सम्मुख  प्रगट  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  जो  कि

 इस  समय  हमारे  विऋद्ध  यह  विला  प्रचार  कर  रहा  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  श्रल्पसंब्यकों

 के  भारत  में  भाग  wa  का  उत्तरदायित्व  भारत  पर

 श्री  हरचन्द  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  केवल  इतनी

 ही  बात  नहीं  मेंने  अपने  उत्तर  में  बताया  है  कि  पाकिस्तान  से  भारत  में  जॉ  W%,000

 दुर्भाग्यशाली  wae  ar  चुके  हैं  उनके  अतिरिक्त  wie  भी  ७०,०००  से  ८०,०००  तक

 प्रगणकों  के  भारत  में  खाने  की  आशा  शरणार्थियों  के  साथ  अपनी  बातचीत  सै  मझे

 महसुस  हुमा  कि  उनमें  से  एक  ही  वापस  नहीं  जाने  वाला  जहां  तक  इस  नग्न  सत्य

 कों  पाकिस्तान  सरकार  के  ध्यान
 में

 लाने  का  सम्बन्ध  पुनर्वास  मंत्री  के  रूप  में  मैंने  अपनी

 स्थिति  बहुत  हो  स्पष्ट  कर  दी  है  ate  इन  परिस्थितियों  में  जो  कुछ  भी  कहा  जा  सकता  था

 वहू  मेंने कहा

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  साम्प्रदायिक  उन्माद  के  शिकार  पाकिस्तानी

 गोलियों  द्वारा  छलनी  किये  बुरी  तरह  मार  कर  गिराये  गये  ate  विकलांग  इन
 wart  शरणार्थियों  के  शिविरों  देखने  के  पश्चात  माननीय  मंत्री  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे
 हैं  कि  पाकिस्तान  के  प्रति  भारत  के  रु  पर  पुनः  विचार  गयी  जाने  को  आवश्यकता  है  ;
 कौर  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  पुनः  विचार  के  परिणामस्वरूप

 हमारा
 wrt  कया  wa

 श्री  मे हरचन्द  यह  नीति  सम्बन्धी  एफ  बड़ा  प्रश्न  है  जिस  पर  मंत्रिमण्डल  द्वारा
 चर्चा  की  जायेगी  तथा  इस  प्रश्न  पर  प्रधान  मंत्री  को  एक  वक्तव्य  देना  चाहिय े।  परन्तु  मैं
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 एक बात  कह  हूं प्ौर वह वह  इस  प्रकार  पश्चिम  बंगाल  श्रथवा मध्य प्रदेश मध्य  प्रदेश  में

 मुझे  जिन  शरणार्थियों  are  अन्य  लोगों  से  मिलने  का  अवसर  प्राप्त  ह्झ्ा शठ  था  उन  सबने  यह

 बहुत  ही  स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  फि  जो  मुसलमान  भारत  में  अवध  रूप  से  घुस  जाये  JAK

 जिनकी  संख्या  लाखों  में  हैं--उनकों  देश  से  बाहर  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ait  उन

 सभी  पाकिस्तानी  मुसलमानों  को  जो  कि  हमारे  देश  में  नौकरियों  पर  लग  गये  हैं  देश  से  बाहर

 चले  जाने  के  लिये  कहा  जाना  चाहिये  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  श्रीराम के  मुख्य  मंत्री के  साथ  तथा  जो  लाखों  ७  शरणार्थी

 भारत  में  कराये  हैं  उनमें  से  कुछ  के  साथ  बातचीत करके  उस  क्षेत्र  में  अपने  तीव्र

 वेक्षण  से  भी  क्या  माननीय  मंत्री  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  है ंकि  पाकिस्तान  सरकार  ने  पाकिस्तान

 से  अथवा  कम  से  कम  सीमावर्ती  जिलों  &  भ्रल्पसंख्यकों  हिन्द्द्नों  कौर  ईसाइयों  को  बाहर

 खदेड़ने  का  एक  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  चला  रखा  है  और  यदि  तो  कया  सरकार  ने  स्वयं

 अपने  निजी  संसाधनों स  कौर  भारत के  बाहर  के  सहानुभूतिशील  संगठनों  के  माध्यम  से  विदेशी

 संसाधनों  की  व्यवस्था  करके  इन  शरणार्थियों  रक  शरण  देने  कौर  उन्हें  पुनः  बसाने  के
 लिये

 कोई  कार्यक्रम  तैयार  किया  है  क्योंकि  बहुत  शीघ्र  हीं  वे  लोग  भारी  संख्या  में  भारत  wa

 वाले हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  गारों  रायपुर  श्र  दण्डकारण्य  में  aaa  दौरे  के

 दोरान  मैं  रहस्यपूर्ण  बातों  को  न  जान  सका  इसलिये  इस  विषय  पर  मैं  कुछ  नहीं  कह

 परन्तु  शरणार्थियों  से  बाचचीत  करके  मेरा  यह  विचार  बना  जसा  कि  मैं

 मल  प्रश्न  अपने  उत्तर  में  बता  चुका  ह
 कि  श्र  भी  बहुत  सारे  शरणार्थी  भारत  जायेंगे ।

 श्री  हरि विष्णु  कामत  :  विदेशों  से  संसाधनों  की  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  बात

 क्या  सरकार  मित्र-भाव  रखने  वाली  संस्थानों  जसे  कि  ईसाई  संसाधनों  की

 व्यवस्था  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?  कल  समाचारपत्रों  में  एक  समाचार  प्रकाशित  कि  था

 कि  मंत्री  महोदय  ने  कुछ  ईसाई  deal  के  साथ  बातचीत  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  का  वाही  के  लिये  एक  सुझाव  है  ।

 थी  हरिविव्णु  कामत  > TTA,  यह  सुझाव  नहीं  क्या  सरकार  देश  के  भर  बाहरी

 देशों  के  संसाधनों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  तैयार

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  अ्रभी तक तक  हमारे  सामने  €०  लाख  से  एक  करोड़  तक  शरणार्थियों

 का  पुनर्वास  करने  की  समस्या  झाई  थी  भ  हमने  निजी  राष्ट्रीय  साधनों  से  इस  पर

 कुछ  करोड़  रुपये  व्यय  किये  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  दौरान  हमें  विदेशों  से  कोई

 सहायता  मिली  यदि  कोई  सहायता  दो  जाती  तो  waar  ही  वह  हमें  स्वीकार्य  हैं  ।

 कुछ  ईसाई  मिशनरियों  के  लोग  मुझ  से  वहां  पर  मिले  थे  श्र  वो  मिशनरियों  आस्ट्रेलिया

 भोर  भ्र मे रिका  की  af}—zay}  श्वास  डे  एशवेन्टिस्ट्स--अर  उन्होंने  मुझसे  कहा  कि  वे

 मैंने  उन  से  कहा  कि  उन  wart  लोंगों  की जियों  की  सहायता  का  प्रयत्न  करेंग े।
 वे  जो  कुछ  भी  सहायता  कर  सकते  हैं  वह  स्वीकार  की  कल  सायंकाल  को  भी

 बहुत  सी  मिशनरियों  के  पादरी  ३ अर  अन्य  लोग  मुझे  से  यहां  दिल्ली  मिले  थे

 श्र  मेंने  उनसे  भी  यहीं  बात  कही  हयात  यह  कि  यदि  वे  लॉग  उन  want  व्यक्तियों
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 की  सहायता  करना  चाहते  हैं  तो  कर  सकते  बरसा  करने  से  उन्हें  कोई  रोक  थोड़े ही  रहा

 परन्तु
 eo

 लाख  से  १  करोड़  तक  शरणार्थियों  को
 फिर  सें  बसाने  में  मामले  में  हमें  wat

 तक  किसी  भी  बाहरी देश  से  कोई  सहायता  नहीं  मिली

 श्री  पूरी  विष्णु  कामत  सरकार  को  इसके  लिये  कपिल  करनी  चाहिये

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए हुए

 कि  लगभग  २  लाख  भारत

 में  ब्रा  रहे  हैं  अथवा  श्री  चुके  क्या  दण्डकारण्य  में  तथा  west  स्थानों  पर  उन
 के

 लिये  समुचित

 व्यवस्था  की  गई  कौर  क्या  ,  इस  दण्डकारण्य के  भाग  में  पड़ने  वाले  शिविरों  में  उचित
 &

 प्रबन्ध  किया जा  ter  ह  ?  मैं  इस  प्रश्न को भाना  शिविर  के  सम्बन्ध में  समाचारों पर  लगाये

 गये  आरोपों  को  ध्यान में  रखते  हुए  पुछ  रहा  हूं  कि  वहां  पर  शरणार्थियों  की  बहुत  भीड़  भाड़  है

 शोर  उनके  लिये  उचित  सुविधाओं  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  जान  पड़ेती  है  ।

 श्री  मे हरचन्द  खन्ना  :  इस  समस्या  को  दो  भागों  में  बांटना  तो  उन  लोगों  की

 जो  कि  मेमन सिह  जिले  से  arava  में झाये  हैं  कौर  दूसरे  उन  लोगों  की  जो  कि
 या

 तो  ढाका
 सें

 अथवा

 पश्चिम  बंगाल  की  खुली  हुई  सीमा  अर्थात  खुलना  कौर  जैसों  जिलों

 से  पूर्वी  पाकिस्तान  से  पश्चिम  बंगाल  में  ma  हुए  लोगों  की  संख्या

 ¥G,000  से  Xo,ooo ch तक  है  ।  उन  में  से  १४,०००  को  माना  शिविर  में  ले  जाया  गयो

 है  जिसे  कि  हम  ने  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  के  प्रशासी  नियंत्रण  में  खोला  है  ।  तीनतीन

 पहले  जब  मैं  माना  शिविर में  था  तो  मैं  ने  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार के  Weta  शर  प्रत्य

 अधिकारियों  के  साथ  बातचीत  की  थी  ।  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार की  बैठक  में  मैं  ने

 काल  को  भी  उन  के  साथ  बातचीत  की  तौर  उन  से  यह  कहा  कि  तौर  अधिक  शिविर

 खोलने  होंगे  क्योंकि  माना  शिविर  मेंरी  शरणार्थी  इकट्ठे  हो  रहे  माना  शिविर

 में  एक  निश्चित  संख्या  में  ही  लोग  रे  जा  सकते  उस  से  गैरिक  नहीं  ।  इसलिये  शिविरों  के

 खोलने  ग्रोवर  शरणार्थियों  का  पूर्व  सि  करने  दोनों  ही  कार्यों  के  लिये  हम  ने  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना

 की  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Keeping  in  view  the  internal  security  of
 Assam  State  and  its  future  has  the  Minister  of  Rehabilitation  8150  considered
 the  desirability  of  sending  the  refugees  to  those  States  which  have  willingly
 extended  help  for  their  rehabilitation ?  This  will  also  lessen  the  financial
 burden  on  the  Assam  State  Government.

 Shri  Mehr  Chand  Khanna  :  1  have  had  talks  with  several  States.  The
 Home  Minister,  the  Minister  of  Finance  and  other  Ministers  were  also  pre-
 sent  during  these  talks.  Other  States  have  shown  keen  sympathy  in  th  s
 regard  and  they  will  make  all  possible  endeavours  towards  this.  So  far  as  the
 expenditure  is  concerned,  the  Government  of  India  had  been  and  will  con-
 tinue  to  bear  it.

 श्री  रंगा  :  जिस  ढंग  में  पाकिस्तान  में अल्पसंख्यकों  के  साथ  व्यवहार  किया जा  रहा
 जो  कि  लगभग  सयत्नजाति-विनाश  के  समान  कौर  जिस  प्रकार  अ्रल्पसंख्यकों  के

 पाण  का  भार  हमारे  ऊपर  लाया जा  है  उस  सबकी  शिकायत  करके  इस  भयावह
 संकट  किशोर  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद्  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ?  क्या  विश्व  खाद्य
 तथा  कृषि  संगठन  को  भी  यह  बात  बताई  गई  है  कि  अपने  विश्वव्यापी  क्षुधा  निवारण
 भ्रान्दोलन  से

 हमें कछ  सहायता  प्रदान  कर  सकते  हैं  ?

 ee 1
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 शी  मे हरचन्द  खना  :  प्रश्न  यह  का  प्रथम  भाग  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  सेਂ  पुछा  जाना

 चाहिये  ate  दूसरा  भाग  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  मंत्रालय  से  ।

 शी  प्र०  do  sem  :
 कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या

 रड
 क्लिक  श्रायोंग को  दिये  गये  इस

 बदन  के  बारे में  शरणार्थियों  ने माननीय  मंत्नी  से  कुछ  कहा था  कि  गारो  पहाड़ियों के  सीमावाले

 क्षेत्र  कों  भारत  को  हस्तांतरित  कर  जाना  क्योंकि  उस  क्षेत्र  में  भ्रादिवासी

 लोग  कहतेहैं  यदि  तो  क्या दो  राष्ट्रों  के  सिद्धान्त  को  मानते  जिस  पर  कि  पाकिस्तान

 तुला  हुमा  सरकार  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  बना  रही है  कि  पाकिस्तान  से  यह  मांग  की  जाय

 कि  इस  क्षेत्र  को  भारत  को  हस्तांतरित  कर  जाये ?

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  पुनः  स्वीकारात्मक  है  ।  जब

 मैं  इन  शिविरों  में  गया
 we  शरणार्थियों  से  मिला  तो  प्रमुख  मिशनरियों  में  से

 एक  ने  मुझ  जो  अभ्यावेदन  दिया  था  उसमें  यह  मांग  की  गई  थी  कि  कुछ  एक  क्षेत्र  को  भारत

 को  दिये  जाने  के  लिये  पाकिस्तान से  कहा  जाना  afer

 शी  हेम  कचरा  गारो लेड  |

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :
 मेरा  विचार  हैकि  ae  भूमि  ८०

 मील  लम्बी  ae  ७  मील  चौड़ी

 थी  अ्रथवा  कुछ  इस  के  लगभग  qi-—7H  झांकने  याद  नहीं  हैं  ।
 परन्तु  इस  प्रकार की  एक

 प्रार्थना  अवश्य  ही  मुझ  से  की  गई  थी  ।

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :
 पिछली  बार  जब  मैं  गारों  पहाड़ियों  में  गई  थी  तो  उसी  समय

 माननीय  मंत्री  भी  गारो  पहाड़ियों  का  दौरा  कर  रहे  शरणार्थियों ने  मुझ  से  तथा

 नीय  मंत्री  से  भी  यहकहा  था  कि  वे लोग  जिन  स्थानों  से  गारो  पहाड़ियों में  कराये  हैं  वे

 सीमावर्ती  क्षेत्र  से  केवल  ५  मील  की  दुरी  पर  हैं  कौर यह  कि  कुछ  शौर भी  शरणार्थी  श्रींगेरी

 रातों  के  भराने  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  क्योंकि  शुक्लपक्ष  की  चांदनी  रातों  में  वे  लोग  पाकिस्तान

 में  पुलिस  के भ्रत्याचारों  के  कारण  सीमा  पार  नहीं  कर  सकते  |  अब  जब  कि  कृष्ण  पक्ष  की

 अंधरी  ud  तो  कितने  शरणार्थी  सीमा  पार  कर  के  गारो  पहाड़ियों  में  कराये हैं  we  क्या

 माननीय  मंत्री  के  गारो  पहाड़ियों  में  दौरे  के  पश्चात्  सरकार  को  पाकिस्तानी  पुलिस  के  ग्रत्याघारों

 के  बारे में  कोई  श्र  सुचना  मिली  है  ?

 श्री  खन्ना  :  गारो  पहाड़ियों  में  अपने  दौरे  के  पश्चात्  मूझे  कोई  जानकारी  नहीं

 मिली  ;  परन्तु यह  सच  है  कि  अधिकांश  शरणार्थियों  ने  मुझ  से  यह  कहा  था  कि  एक  कौर तो

 पाकिस्तान  इस्लामी  गणतंत्र  ने  पाकिस्तान  में  उनका  रहना  बिलकूल  दूभर  कर  दिया  था  ॥

 बर  दूसरी  wit  यदि वे  वहां  से  कराते थे  तो  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स के  लोग  उन  पर

 गोलियां  चलाते  थे  भ्र ौर  उन्हें  मार  डालते  शौर  उनको  भाग  निकलने का  तभी  मिल

 पाता  जब कि  या  तो  कृष्णपक्ष  की  watt  रातें  होंती  थी  अ्रथवा  वर्षा  हो  रही  होती

 थी
 ।  यह  सच  हैकि

 इन
 अभागे  लोगों  ने  मुझ  से  ऐसा  कहा

 था  |

 श्रीमती  रेणुका  बड़ी :  मैं  यह  जाना  चाहती थी
 कि  क्यो कुछ

 श्र  भी  शरणार्थी  जाये हैं

 श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  मेरे पास  नवीनतम  सुचना  नहीं  परन्तु  जैसा  कि  मैंने  भ्रपने

 कथन
 में  कहा

 कि  मुझे  यह  सब  बताया गया
 था  ।  असाम  सरकार  का  भी  यहीं

 कोण  थाः  अर्थात् यह कि च् यह  ७०,००० से  लेकर  ८०,०००
 तक

 शरणार्थियों
 के

 ma
 की

 संभावना  है  |

 IKE  1859
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 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  क्या  मैं  यह  जान॑  सकती  हूं  कि  जिस  समय  माननीय  मंत्री  area  में

 थे  lar  उन्होंने  यह  झ्नमान  लगाया  था कि  उन  शरणार्थियों  में  से  कितनी  युवा  कमारियों

 अर  युवा  स्त्रियों  का  अपहरण  किया  गया  था  ?  ग्र  यदि  तो  उन्हें  बचा  निकालने  के

 लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर रही  है
 ?

 श्री  हरचन्द  खन्ना  :  पाकिस्तान  में  अपहत  की  गई  स्त्रियों  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  आंकड़े

 नहीं  मैं  वहां  एक  अस्पताल  में  गया  था  त्र  मैंने  गोलियों  से  घायल  हुए  एक्

 व्यक्ति  को  वहां  पर  पड़े  देखा  जिसने  मुझे  ae  बताया कि  वे  लोग  उसकी  युवा  पुत्री  का

 ग्रहण  कर  रहे  थे  रोक  इसलिये  उसे  उन  से  लड़ना  पड़ा  तथा  उसे  गोलियों  घाव  कराये  ।

 स  भझ्रस्पताल  में  मैंने  एक  महिला  मां  पड़ी  देखी  जिस  के  एक  बच्चे  की  हत्या  कर  दी  गई  थी

 पिता  मार  डाला  TAT  था  दूसरा  बच्चा  जिस सेਂ  मैं  बातचीत  करना  चाहता  था

 बहुत  ही  मर्माहत  था  |  जहां तक  अप  त  महिलाओं का  सम्बन्ध  मैं  उनको  ore  संख्या

 थीं  बता  सकता  ।  परन्तु  इन  ग्र भागे  लोगों पर  जो  ग्र त्या चार किये  जा  रहे  हैं  उन  से  कोई  भी

 सफलता  से  यह  समझ  सकता है  fe  कोई  भी  महिला  अथवा  बच्चा  वहां  पर  सुरक्षित

 है  |

 Shri  R.  S.  Pandey  A  Conference  of  the  Chief  Ministers  of  certain

 States  was  held  recently  on  making  arrangements  for  rehabilitation  of  refugees
 coming  from  East  Pakistan,  in  which  the  Chief  Minister  of  Madhya  Pradesh
 also  participated.  May  I  know  the  extent  of  help  in  the  form  of  land,  money
 and  houses  assured  by  them  for  making  arrangements  for  the  rehabilitation

 purposes  and  also  as  to  what  assurance  has  been  given  by  you  to  them in  this

 regard  ?

 e Mr.  Speaker  e  It  is  not  directly  concerned  with  this  questions

 Shri  R.  S.
 Pandey

 :  This  is  regarding  rehabilitation.

 e e Mr.  Speaker  But.  entire  rehabilitation  work  is  not  covered  by  it.

 This  is  only  regarding  Minister’s  visit  to  Assam  and  the  discussion  held  there.

 Sto  मा०  शी ०  म
 :

 जो  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत में  ग्रा  रहे  हैं
 उन

 के  पुनर्वास के
 काय  की

 बढ़ती  हुई  को  ध्यान  में  रखते  क्या  झपने  निजी  संसाधनों  are  निधियों  को

 बढ़ाते  की
 सें  सरकार  का

 विचार  भारत  के  सभी  लोगों  कौर
 भारत

 से
 बाहर  की

 ल
 ? पत्रकार  geal  से  भी  सहायता  को  ata  करने  का  है

 प्री  मेहरचन्द  खन्ना  जहां तक  हमारा  सम्बन्ध  है  ह हम  इसे  एक  राष्ट्रीय  समस्या

 रूप में  समस  रहे  हैं  और  वित्त  मंत्री

 maa  महोदय  :  वह  चाहते  हैं कि  भारत  के  लोगों  से  एक  tia  की  जाये  कौर  धन  एकत्रित

 किया  जाय े।

 श्री  हरचन्द  खन्ना
 :  मैं  समझता  हू ंकि  संसद  ग्रोवर  wat  लोगों  द्वारा  एक  atte

 को
 गई  है

 ।
 उनका  पुनर्वास  करना  मेरा  कर्तव्य  है

 श्री  त्यागी  :  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यक  जातियों  के  व्यक्तियों  पर  किये  जा  रहे  भ्रष्टाचारों
 से  बाहरी  देशों  को  अवगत  कराने के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 क्या इस  संबन्ध  में
 विश्व  को  यथार्थ  स्थिति  की  जानकारी  देने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  ठोस  कदम  उठाये  हैं  ?
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 श्री  हरचन्द  खन्ना  :  इसका  पर्ण  उत्तर  दायित्व  बेशक-कायें  मंत्रालय पर  है  कि  वहू  इस

 .....  |  मैं  केवल  शरणार्थियों  पूर्व लि  करने का  प्रयत्न  सकता

 हुं  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :
 प्रामीत्य  के  एक  प्रश्न  पर  ।

 जब  कोई  प्रश्न  पुछा  जाता  है

 तो  मंत्री  महोदय  उसका  उत्तर यह  देते  हैं  कि  यह  wa  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  उन

 स्थानों  पर  सरकार  के  प्रतिनिधि  बैठ  हैं प्र ौर  निकट  सम्पकं  वाले  मंत्रालयਂ  का  प्रतिनिधि  भी  इस

 समय  उपस्थित  है  ।  क्यो  सदन  को  इस  बात  का  अधिकार  नहीं  कि  ag  wer  मंत्रालय

 से  पुनर्वास  मंत्री  द्वारा  दी  गई  जानकारी  stages  जानकारी  देने
 के  लिये  कहे

 ?  यह

 कहने  की कि  यह  प्रश्न  अन्य  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  है  कौर  अनुपूरक  प्रश्नों  मे ंजो  बड़े

 भारी  महत्व  के  प्रश्न  होते  हैं  उन्हें  टाल  देने  की  पुनर्वास  मंत्री  stared  बनती  जा  रही

 श्री  त्यागी  ने  एक  महत्वपूर्ण प्रशन  पूछा  तौर  .  .  )  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  west  तरह  से  ज्ञात  प्रत्येक  प्रश्न

 किसी  मंत्रालय  विशेष  को  भेजा  जाता  जो  उसके  लिए  उत्तरदायी  होता  है  श्र

 इसलिये  वहीं  मंत्री  उसका  उत्तर
 दे

 सकता  है  ।  जब  किसी  सदस्य  द्वारा  दुसरा  कोई  ऐसा

 wt  पुछा  जाता  है  जिस  के  लिये  भ्रमण  कोई  मंत्रालय  उत्तरदायी  होता  है  तो  उस  अन्य

 मंत्रालय  का  मंत्री  या  तो  इन  वाद-विवादों  से  उस  प्रश्न को  जान  लेता  है  झ्रथवा जो  मंत्री  उत्तर

 देरहा  है  वह  इस  प्रश्न  को  उस  ग्र्यं  मंत्री  को  बता  देता  है  ।  परन्तु  जहां  तक  प्रश्न के  उस

 भाग  का  उत्तर  देने  का  सम्बन्ध  है  जोकि  उस  मंत्री  के  विभाग  से  सम्बन्धित  महीं  है  तो

 प्रत्येक  अवसर  पर  उसका  उत्तर  देने  के  लिये  मैं  उस  मंत्री  को  विवश  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  त्यागी  :
 क्या  मैं  कुछ  निवेदन  कर  सकता  हूं

 maa  महोदय  :  शांति  ।  यह  प्रश्न  पहले  भी  पूछा जा  चुका  है  ।  दों  अथवा

 तीन  दिन  पहले  यह  पूछा  गया  शौर  यह  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  भी  ध्यान  में  mar

 ।  एक  ग्रोवर  प्रश्न  पूछ कर  भी  सदस्य  यह  जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  यदि  माननीय  प्रधान  मंत्री  इस  समय  यहां पर  होते तो  इस  सम्बन्ध  में

 एक  देने  के  लिये वह  भ्र वश्य ही  खड़े  हो  गये  होते  ।  यही  बात  उचित  भी  होंती  ।

 मैं  समझता  g  कि  प्रधान  मंत्री  का
 कोई  प्रतिनिधि  राज  भी  इस  सभा  सदन  में  मंत्रियों के

 बीच  बेठा  है  ।  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला  &  । पूर्व  मंत्री  के  भ्रतिरिकत

 जिन्होंन ेकि  यह  fe  न्  इस  बारे  में  नहीं  जानता  क्योंकि  यह  मामला  दुसरे  मंत्रालय  से

 सम्बन्धित  कौर  किसी  भी  मंत्री  ने  कुछ  भी  नहीं  बताया  है  यह  बहुत ही  गलत

 बात  है  ।  यह  बहुत  ही  ways है  कि  जब  इस  सदन  में  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों  में  बहुत

 भारी  महत्व  के प्रशन  होता  उनका  उत्तर  देकर  हमें  संतुष्ट  किया  जाये  ।

 श्री  रंगा  मैं इस  कथन  केसाथ  सहमत  मेरे  दो  ग्रनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तर में  माननीय

 मंत्री
 ने  जज  यह  था  कि  सम्बन्धित  मंत्रीगण  यहां पर  उपस्थित  नहीं  हैं  तो  मैं  ने

 सोचा  था  कि  उन्हें  ऐसा  कहने  का  अधिकार  &  ।  उसपर  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 परन्तु  जब
 ग्रन्थ  मंत्री  भी  यहां  पर  उपस्थित  मंत्रिमण्डल  के  ऐसे  मंत्री  यहां पर

 उपस्थित  हों  जो  कि  किसी  मामले से  इतने  ही  सम्बन्धित  हों  जितना  कि  संसद्-सदस्यों  से  होने
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 की  भ्र पे क्षा  की  जाती  तो  हमारे  लिये  यह  आशा  करना  स्वाभाविक  ही  है  कि  उन  में  से  कोई

 खड़ा  होकर  उतनी  जानकारी  देजितनी  कि  उन  के  पास  है  ।  जब इस  प्रश्न  जेसा

 कोई  महत्वपूर्ण  प्रश्न  सदन  में  उठाया  जाये
 तो

 हम
 को

 कम  से  कम  यह  आश्वासन  तो  दिया  जाना

 चाहिए  कि  हालांकि  इस  समय
 संबंधित  उपस्थित  नहीं  हैं  फिर भी

 सम्बन्धित  मंत्री के  बाद

 में  सदन  को  झ्रावश्यक  जानकारी  प्रदान  करेंगे  ।  परन्तु  इसके  स्थान  पर  मंत्री  महोदय

 यदि  किसी  प्रश्न  को  अस्वीकार  कर  देते  है  अ्थवा--श्रस्वीकार  नहीं  करते  परन्तु--केवल  यह

 कह  देते  हें  कि  वह  उसका  उत्तर  नहीं  दे  सकते  क्योंकि  सम्बन्धित  मंत्री  यहां  पर  उपस्थित

 नहीं  तो  फिर  से  हमें  ग्राम  प्रक्रिया  द्वारा  उस  प्रश्न  को  उठाया  wt  इस  से  उन

 मामलों  में  केवल  बिलम्ब  ही  होगा  श्र  इस  सेਂ  सदन  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 श्री  त्यागी  ers  भी  कूछ  निवेदन कर  सकता  हूं  ?
 उन  प्रश्नों  asa  अन्य  अनुपूरक

 प्रश्नों

 के  सम्बन्ध  में  जो  कि  किसी  अन्य  मंत्रालय  से  संबंधित  होते  हैं  ,  सरकार  की  एक  परिपाटी के  रूप  में

 यह  सावधानी  बरती  जाती है  कि  जब  कोई  अन्य  मंत्रालय  प्रश्नों  से  सम्बन्धित  होता  है  तो

 उत्तर  देने  वाला  मंत्री  उस  मंत्रालय
 से  जानकारी  लेलेता  है  ।  यह  प्रश्न  सीधा

 वैदेशिक
 गि

 मंत्रालय  सम्बन्धित  क्योंकि  यह  पाकिस्तान  के  बारे  में  ate  इसलिये

 अपने  पास  TT  जानकारी  रखने  के  लिए  मंत्री  महोदय  को  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय

 से  परामर्श  लना  चाहिये था  ।  श्रीमनू, जेसा.कि  आपने  ठीक ही  कहा  यह  सदन  इस  बात

 को  जानने के  लिये  बहुत  ही  उत्सुक  है  कि  पाकिस्तान  के  इन  ग्र त्या चारों  से  संसार

 अवगत  कराने  के  लिये  वे  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  ने  बया  कार्यवाही  की  है  ।

 maa  महोदय  :-
 कुछ  दिन  पहले  यह  प्रश्न  यहां पर  पुछा  गया  उसका  उत्तर

 भी  दिया  war  att  ag  मुझे  निश्चित  रूप से  याद  है  |

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ :

 mena  महोदय  शान्ति  ।
 मैं  प्रौढ़  किसी  प्रश्न की  अनुमति  नहीं  दूंगा

 भी  श्यामलाल  सर्राफ  :  प्रचार
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  हुई

 meat  महोदय  :
 इस  प्रश्न के  लिये  मैं  बीस  मिनट से  अधिक  समय  नहीं  दे  सकता  ।

 जहां तक  श्राम  प्रश्न  का
 सम्बन्ध  यदि  मैं  इस  सुझाव  को  मान  लेता  हूं  कि  किसी  अन्य

 मंत्री  जिस
 से

 कि  श्रनूफूरक  प्रश्न  कदाचित  अधिक  सम्बन्ध  रखता हो  शौर  जिस  से  पूछे  गये

 प्रश्न
 का  उत्तर  देने  की  तराशा  की  जाती  हो  उस  प्रश्न का  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार  होना  चाहिए

 तो  इस
 से  विभिन्न  मंत्रालयों  के  लिये  विभिन्न  दिनों  को  बांटने  का  सारा  उद्देश्य  ही  समाप्त

 हो  जायगा  कौर
 तब  उसका  कोई  लाभ  ही  नहीं  होगा  ;  फिर  प्रश्न  काल  के  दौरान  तब

 प्रश्न  पूछे  जा  रहे  होंगे  उस  समय  सारे  समय  के  लिये  ही  सरकार
 के

 सभी प्रतिनिधियों  को  उपस्थित

 रहने के  लिये  मुझे  कहना
 ।

 ऐसा  सम्भव  नहीं  है  |  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि

 कुछ  निश्चित
 दिनों

 पर
 प्रश्नों  का  उत्तर  देने  के  लिये  कुछ  मंत्रियों  को  उपस्थित  रहना  हीਂ
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 लिखित  उत्तर

 on
 २२  १८८५  )  वात

 जहां  तक  इस  प्रश्न का  सम्बन्ध  यदि  घटनावश  कोई  अरन्य  मंत्री  यहां  पर  उपस्थित

 है  फिर  एक  ऐसा  प्रश्न  उठता  हैं  जिस  के  उत्तर  के  लिये  वह  मंत्नी  उत्तरदायी  तब  भी

 किसी  सुचना  के  उस  मंत्री  से  उत्तर  देने  के  लिये  कहना  खतरे  से  खाली  नहीं  यदि  बिना

 किसी  सूचना  क  कौर  मंत्री  की  बिना  किन्ही  तैयारियों  sar  जो  जानकारी
 उस  मंत्री  से  पूछी

 जा  रही  है  उसके  सम्बन्ध  में  उसके  जांच  किये  बिना ही  उस  मंत्री  से  भ्र चानक  ही  उत्तर  देने  के

 लिये  कहा  जाता  तो  उस  में  गलतियां हो  सकती  मैं  इस  जोखिम  को  भी  नहीं  उठाऊंगा  ।

 परन्तु  जहां  तक  बड़े  भारी  महत्व  वाले  इन  प्रश्नों  सम्बन्ध  तो  जब  वे  यहां

 पर  सदन  में  पूछे  जायें  प्रौढ़  जिस  मंत्री  से  जायें  वह  यह  कहे  कि  वे  प्रश्न  किसी  अन्य

 मंत्री  से  सम्बन्धित  तो  मुझे  दृढ़  साशा  है  कि  न्य  सम्बन्धित  मंत्री  भी  उन्हें  पढ़ेगा  शौर

 उस  सम्बन्ध में  aaa  जांच  करके  वह  बाद  में  जानकारी  प्रदान  उसे  ऐसा  करने

 का  प्रयत्न  करना

 वित्त  मंत्री  fete  ०  क्या  मैं  आपकी  अनुमति  से  एक  बात  कहू

 दूं  यदि  प्रश्न  विशिष्ट  है  तो  या  तो  हममें  से  कोई  उसका  उत्तर  दे  देगा  अथवा  बाद  में

 सदन  को  उत्तर  दिलवा  परन्तु  यदि  प्रश्न  बहुत  श्राम  wer  कि  भ्रध्यक्ष  महोदय
 ने  उल्लेख  किया  हश्र  सदन  में  पहले  उसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  तो  हम  केवल

 उत्तरों  को  फिर  से  दुहरा  भी  सकते  हैं  तौर  इससेਂ  अधिक  कुछ  नहीं  कर

 maa  महोदय  :  अब  ध्यान  दिलाने  की  सूचना

 श्री  हेम
 :

 इससे  पहले  कि  श्राप  उसका  कार्य  आरम्भ  क्या  मैं  एक  ay  निवेदन

 कर  सकता हुं  ?  सदन  इस  सम्बन्ध  में  एकमत  है  कि  हमें  इस  देश  के  जन हितैषी  व्यवसायों

 ore  विदेशी  लोकोपकारक  संस्थापकों  से  एक  अपील  करनी  चाहिये  .  .

 meat  महोदय  :  यह  प्रश्न  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  से  पुछा  गया  था  ate  उसका  उत्तर

 भी  दे  दिया  गया

 श्री  हेम  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  भ्रामक  हस्ताक्षर  करना  कर  संसद  भी

 एक  ऐसी  अपोल  क्यों  न  ~

 mead  महोदय
 :  मैं  ऐसा  नहीं

 यह  उचित  नहीं  मैं  समझता  हूं  कि  ay

 मुझे  इस  प्रकार  को  राय  अब  नहीं

 Shri  Sheo  Narain:  Sir,  I  wont  to  saya  very  im  portant  thing  in  thts.
 connection.  I  may  kindly  be  heard.

 Mr.  Speaker  :  Order,  order.

 Shri  Sheo  Narain:  Senior  representatives  of  the  Government  are
 sitting  here.  They  must  give  a  reply.

 el  ate  ere

 yan  के  लिखित उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 पटना  में  राजेन्द्र  स्मारक  श्रनुसंघान  समिति  कौर  राजेन्दर  संस्थान

 Hye,  श्री  घी नारायण  दास  :  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  नवम्बर  १९६२  के  तारांकित
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 ी

 प्रश्न  संख्या  €२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बीच  बिहार  राज्य  सरकार  से  पटना  में  राजन्

 हमारा  अनुसंधान  समिति  और  राजेन्द्र  स्मारक  संस्थान  की  स्थापना  में  राज्य  सरकार  द्वारा

 योग  दिये  जाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  gar  श्र

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने
 का  विचार

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :

 प्रस्तावों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा

 gay  रेखा  नदीं  के  पानी  का  उपयोग

 *४४.  गो०  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रों  १६  १९६२  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ७८७
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे

 बिहार  ate  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  द्वारा  उड़ीसा  के  वाला सोर

 में  सुवर्ण  रेखा  नदी के  पानी  का  उपयोग  करने  की  योजना  के  अन्तर्राज्यीय  पहलुर्पों  का  परीक्षण

 पूरा  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  Fo  Ho  :

 प्रश्न  ही  नहीं  seam

 ठ्  थि
 ी

 ज्वर

 थी  gata  हंसना  :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 एक  ज्वर  के  विषाणु  की  जांच  करने  के  लिये  aris  की

 होपकिन्स  अनुसन्धान  संस्था  से  कहा  गया

 यदि
 तो

 उक्त  संस्था  की  क्या  उप पतियां  हैं  ;  कौर

 क्या  उसने  किसी  उपचारात्मक  या  निरोधात्मक  औषधि  का  पता  लगाया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  :

 की  जोन्स  होपकिन्स  अनुसंधान  संस्था  ने  निम्न  बातों  की  पुष्टि  की  :

 (१)  महामारी  के अ्रारम्भ  काल  में  पुन स्वस्थ  व्यक्ति  में  देगा के  विषाणु  के  fw

 अ्नुमाप  में  काफी  वृद्धि  होती  है  ।

 )  यद्यपि  एक  घातक  मामले  में  जिगर  में  से  देगा  के  विषाणु  को  निकाल  दिया

 इस
 का

 अभी
 पता  लगाया  जाना  है  ।

 (३)  महामारी  के  बाद  के-समय  में  ३  गंभीर  रोगियों  में  में  किये गये  चूहे

 के  दिमाग  के  रास्ते  आ्रा'रबरਂ  विषाणुम्रों से  संबंधित  चिकुनगुनिया  विषाणु

 निकाला  गया
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 \¥)  इस  से  यह  स्पष्ट  है  कि  जुलाई  से  G8&R AH HART तक  कलकत्ता  में  हुए

 *रक््तस्रावात्मक  ज्वरਂ  ग्रूप  क  गुना  ग्रूप  ख  के  विषाणु

 के  कारण  हो  सकता  है  ।  थाई  लैण्ड  में  किये  गये  प्रयोग  भी  ऐसे  ही

 सिद्ध  हुए  |

 इन  दोनों  प्रकार  के  विषाणुओं  के  लिये  कोई  विशिष्ट  उपचारात्मक  औषधि  नहीं

 है  ।  अभी  कोई  विरोधात्मक  टीका  उपलब्ध  नहीं  है  ate  उसी  रोग  में  प्रथक  किये  गये

 विकारों  में  एन्टी जी निक  विभिन्नताथ्रों  के  मौजूद  रहने  के  कारण  कौर  एक  रोग  दूसरे  में  इससे

 कोई  लाभ  भी  होने  की  संभावना  नहीं  है  ।  इसको  रोकने  का  एकमात्र  उपाय  ् जि र्प्ट रਂ

 फा  नियंत्रण  है जोकि इन  विषाणु ग्र ों  के  रो गवाही  कीटों  का  है  ।

 कोलम्बो  योजना  समीक्षा

 FURR.  प्र०  चक्रवती  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  PERX-GF  में  श्रमिक  स्थिति  सम्बन्धीਂ  कोलम्बो  योजना  समीक्षा

 तथा  योजना  कोलम्बो  मंत्रणा  समिति  के  बारहवें  प्रतिवेदन  में  व्यक्त  विचारों  कीं  कौर  ध्यान

 दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  के  प्रसारण  के  लिएं  न्या  कदम  उठाये

 गये  हैँ
 ?

 वित्त  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  शारकइवरी  :  जहां  ।

 कोलम्बो  योजना  मंत्रणा  समिति  का  काम  प्रदेश  के  देशों  को  सामान्य  wie

 महत्व  के  मामलों पर  विचारों का  भ्राता-प्रदान  है  कौर  इसकी  अधिकांश  सिफारिशें  aa

 परिवीक्षण  की  इन  सिफारिशों में  एक  भन्तंप्रादेशिक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  मामलों  पर

 वाही  करने  के  लिये  एक  स्थानीय  सम्यक  अधिकारी  के  मनोनीत  किये  जाने  के  बारे  में  है  ।  इस

 सिफारिश  के  अनुसरण  में  भारत  सरकार  मे  एक  सम्यक  feared  नियुक्त  कर  दिया  है  ।

 फर्मों  की  पलाशी

 daa  मट् टा चाय

 डा०  सारा दीश  राय

 vee}  डा०  च्», रातन  aa

 क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे
 धि  :

 (=)  SREY HT TAA की  जनवरी  में  तथा  फरवरी
 के  प्रथम  सप्ताह  में  भ्रमित  मूल्य  के  बीजक

 बनाने  तथा  करम  मूल्य  के  बीजक  बनाने
 के

 सम्बन्ध  में  कितनी  फर्मों  की  तलाशी  गई

 फिर

 (@)  एसी  फर्मों  के  विरुद्ध  ब  तक  कितने  मुकदमे  चालू  किए गए

 faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तार कद वरी  :  श्रायात  कौर  निर्यात

 के  अधिक मूल्य  के  बीजक  बनाने  तथा
 कम  wea  के  fora

 बनाने  के  सम्बन्ध  में  जनवरी  में

 ‘Colombo  Plan  Review.
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 फरवरी  ,  १९६४  के प्रथम  सप्ताह  में  पांच  wat  की  तलाशी  ली  गयी

 भ्र भी तक  एक  फर्म  को  बताया नोटिस  दिये  गये

 परिवहन  आयोग

 श्री  fo  मारकर
 क

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 कया  योजना  मंत्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रसिद्ध  ब्रिटिश  परिवहन  श्री  एम०  भार०  के  con के

 अनुसार  सरकार  देश
 के

 सभी  प्रकार  के  परिवहन  का  समन्वय  करने  के  लिये  ११  सदस्यों  का

 स्थायी  भारतीय  परिवहन  आ्रायोग  स्थापित  करने के  पक्ष  में

 यदि  तो  आयोग  का  गठन  कब  तक  किया  जायेगी  ;  ar

 wat  के  yer  कृत्य  क्या  होंगे  ?

 शरम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  :

 (*)  से  ब्रिटिश  परिवहन  श्री  एम०  आर०

 VERR  कौर  ६४  केबीच  लगभग  सात  सप्ताह  तक  परिवहन  नीति  तथा  समन्वय

 समिति  की  पर  भारत  का  दौरा  किया  कौर  समिति  के  लिये  उन्होंने कूछ  टिप्पण

 तैयार  जिन में  भारत  सड़क  समन्वय  सम्बन्धी  एक ज्ञापन  भी  है  ।  यह

 ज्ञापन  भभीसमिति  के  विचाराधीन  है  जिस ने  प्रभी  तक  इस  निहित  सिफारिशों  पर विचार

 व्यक्त  नहीं  किये

 प्रतीत  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 Fyye.  श्री  राठ  बर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  में  सर्पदंश  के  इलाज  का
 wera  सफल  सिद्ध  gar  है  ;  ऊपर

 यदि  तो  क्या  इस  ग्रनुसन्धान  के  परिणामों  को  प्रभावोत्पादक  रूप  में  लागू
 कर  दिया  गया  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  (#)  जी  ay 16.0  वाइपर

 ग्रुप  केएक  प्रकार  के  सर्पदंश
 विष  से

 विषदिग्ध  चूहों के  इलाज  का  प्रयोग  सफल  हुआ  है  ।

 (a)  भौर  ard  जारी  है  भोर  इसके  परिणामों  को  करने
 से  पहले  यह  आवश्यक

 है  ॥

 Electrification  of  Villages  in  Delhi

 *
 55  Shri  Onkar  Lal  Ber

 Power  pleased  to  state  :
 wa:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and

 (a)  the  number  of  vill  ages  electrified  so  far  in  the  Union  Territory  of  Delhi
 and  of  those  that  are  prop  osed  to  be  electrified;  and

 I5kE
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 २२  Assy  लिखित  vat
 नभ

 (b)  the  number  of  villages  left  untouched  from  the  scheme  of  electrifica-
 tion  ?)

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  RAO):  (a)  and  (0).

 159  villages  have  been  electrified  upto  the  end  of  February,  1964  All  the  re-

 maining  villages  in  the  Union  Territory  of  Delhi,  that  is,  157  villages  are  pro-

 posed  to  be  electrified  by  the  end  of  the  Third  Plan.

 समूल  उद्योगों  को  बढ़ाना

 ft  महेश्वर  नायक
 FYYG

 थी  राम  रख  यादव

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  arate  ने  देश  के  सभी  मूल  उद्योगों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये
 '

 प्रोग्राम

 शामू  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  at,
 तो

 इसके  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्रम  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  त्तीय  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  :

 हूं
 (¥)

 शोर  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  किए  गए  कुछ  from  बताये  गये

 विवरण

 मून  उद्योगों  में  उत्पादन
 की

 गति  तीब्र  करने  के  लिये  योजना
 आयोग

 ने  लोहा  तथा

 घ्रलौह  भारी  तेल  तथा  सीमेंट  उद्योग  में  सम्बधित  मंत्रालयों  कै  परामर्श  से

 किये-क्रमों कौर  परियोजना  नामों  का  विस्तृत  पुनरावलोकन  किया ।  उन  पुनरावलोकन  के

 निम्नलिखित  उपाय  किए  जायेंगे  ।

 कच्चा  लोहा  :  कच्चे  लोहे  के  संभरण  में  वृद्धि  करने  के  लिये  भिलाई  कौर  दुर्गापुर  में  चौथी  योजना

 में  इन  परियोजनाश्रों के  विस्तार  से  पूर्वे  ही  एक  एक  मन  भट्टी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 श्र  लौह  धातु
 :

 श्रल्युमी  नियम  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  महाराष्ट्र  ak  मध्य  प्रदेश में

 अल्युमीनियम  परियोजनाओं  की
 शी  धन

 क्रियान्विति  लिये  उपायों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 भारी  इंजी  निर्वा रिंग  :  प्रौद्योगिक  और  इंजीनिर्यारग  उपकरण  के  निर्माण  के  लिये  उत्पादन

 क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  एव  दूसरा  फाउंडर  CH  नया  भारी  विद्युत  एक  रोल  फाउ

 उबर  रासायनिक  उपकरणों  के  लिये  एक  फेब्रिकेशन  शाप  शौर  एक  स्ट्रक्चरल  संयंत्र  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव है  ।  ब्यौरों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 तेल  :  अतिरिक्त  साफ  करने  की  क्षमता  की  स्थापना  की  जांच  की  जा  रही

 उर्वरक  :  राउरकेला  उर्वरक  कारखाने  को  गैस  के  अधिक  संभरण  के  लिये  उपायों  की  परीक्षा

 की  जा  डी  है  ।

 सीमेंट  :  can  सी  मेंट  के  उत्पादन  के  लिये  तत्काल  अतिरिक्त  क्षमता  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 1867 sR
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 FAMILY  PLANNING

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :
 e

 *§§9.  Shrimati  Savitri  Nigam  e
 Shri  A.  N.  Vidyalankar  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  Indian  doctor  has  invented  a  new  technique
 of  sterilization  for  Family  Planning  ;

 ह  (b)  whether  Government  have  tested  the  device  and  if  so,  the  result  thereof;

 (c)  the  main  features  of  the  technique  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Dr.  D.  S.  Raju):

 (a)  (1)  An  Indian  Surgeon  has  reported  a  technique  of  temporary  sterilization.
 This  subject  was  first  published  in  the  Journal  of  Indian  Medical  Association
 in  1960.  He  has  informed  on  2nd  March,  1964,  that  he  has  since  performed
 about  127  operations  and  proposed  to  publish  the  details  of  the  operation  and

 technique  after  carrying  out  afew  hundred  operations.  He  has  also  reported
 on  his  technique  of  sterilization  operation  which  he  calls  single  incision  single
 stitch.

 (ii)  Another  Indian  Surgeon  has  been  carrying  on  reversal  vasectomy

 operations  by  a  special  technique  developed  by  him  for  several  years.

 (6)  It  is  proposed  to  test  the  technique  of  temporary  sterilization  referred
 to  in  (a)  (7)  soon  after  full  details  are  available.  The  technique  referred  to  in  (a)

 (22)  has  been  examined.  Out  of  50  cases  operated,  45  were  reported  to  be

 successful,  (i.e.  spertns  appeared  in  the  semen  after  rejoining  operation)  and
 of  these  45  cases  wives  of  32  became  pregnant.

 (c)  The  technique  of  temporary  sterilization  referred  in  (a)  (1)  is  reported
 to  be  simple  ligature  of  the  vas  with  plain  catgut  and  when  it  gets  absorbed
 the  vas  is  reported  to  become  patent.  The  technique  of  (a)  (it)  is  end  to  end

 anastomosis  with  a  nylon  thread  as  an  internal  splint’for  a  week.

 सहकारी  का  कार्यकारी  दल

 प्र०  to  चक्रवातों

 |  श्री  go  जी०  नायक  :

 कप  Zo a3  at  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 |  प्री  gata  हुं सदा  .

 स०  प्र  सामन्त  :

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६२७
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ५

 सहकारी  समितियोंਂ  क  कार्यकारी दल  की  किन  सिफारिशों  को  सरकार ने

 स्वीकार कर  लिया  है  ;

 (@)
 उनकी

 क्रियान्विति
 के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही की  गई  है  तो  क्या  ;  कौर

 ही
 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  चौथी  पंचव  पिय  योजना  में  श्रीवास  सहकारी

 समितियों  के  वि
 कास  के  लिये  एक  प्रावस्थाभाजित  कार्यक्रम  बनाने  का  परामर्श  दिया  है  ?

 १८६८
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 at  |
 PERV  लिखित  उत्तर

 नाय

 श्रीवास  -  पुनर्वास  मंत्री  (sit  मेहरचन्द  :  कौर  )
 कार्यकारी

 दल

 मे  ४२  सिफारिशें  की  हैं  ।  इनमें  से  ३५  केवल  राज्य  सरकारों  के  लिये  हैं  कौर  उनको  उन्हें  विचार  कौर

 क्रियान्विति के  लिये  प्रतिवेदन  की  छपी  हुई  प्रतियां  उपलब्ध  होते  ही  भेज  दिया  बाकी १७

 सिफारिशों में  से  १२  केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  हैं  ५  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  दोनों  के  लिये  ।

 इन  पर  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 राज्य  सरकारों  के  लिये  की  गयी  ३४  सिफारिशों  में  एक  यह  भी  है  गर  उनको  प्रतिवेदन

 की  प्रतियाँ  परिचालित  करते  समय  इस  उनका  ध्यान  दिलाया  जायेगा  ॥

 द्ज्ली  के  लिए  वित्त  निगम

 uae.  श्री  जेल  :
 कया  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी  में  व्यापार  की  सुविधा  के  लिये  दिल्ल  में  वित्त  निगम  बनाने

 का  विचार है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (7)  निगम  कब  तक  काम  करना  आरम्भ  कर  देगा  ?

 योजना  मंत्री  (att  ब०  to  :  नही ं।

 atc  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 अमरीका  से  ऋण

 |
 ( ait  चचा  बुरा

 श्री  दी०  चूं ०  wit

 |  श्री  चविववनाथ  पाण्ड्य

 |  थी  औंकार  लाल  बैरवा
 न

 ER.  डा०  रतन  सेन

 श्री  दीनन  ura

 डा०  सारा दीश  राय

 |  थी  राम  रख  यादव

 ब्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका ने  हाल  में  ही  भारत के  उद्योगों  के  लिये  पुर्जों  के  आयात  के  लिये  धन  की

 ब्यवस्था  करने  के  लिये  लगभग  २२४५०  लाख  डालर  का  ऋण  देना  स्वीकार  किया है  ;

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर  ;

 इस  ऋण  को  किन  परियोजनाओं  के  लिये  आवंटित  करने  का  विचार  है  ?

 faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पार कद वरी  :  ध्रमरीका ने  हमें  २२४५०

 लाख  डालर  का  एक  गैर-परियोजना  ऋण  दिया है

 यह  ऋण  डालरों  में
 ४०

 वर्षों  में  भुगताया  जायेगा  ग्र  आरम्भ  में  १०  वर्षों  की  छूट  होगी  ।

 इस
 ऋण  पर  पहले  दस  वर्षों  तक  ३/४  प्रतिशत  कौर  बाकी  gape  में  २  प्रतिशत  ब्याज  लगेगा
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 यह
 pat  कन  है  चौर  पर  का  कच्चा  पुर्जे

 के  आयात  के  लिये  कौर  अर्थ  व्यवस्था
 के

 लिये  आवश्यक  उपकरणों का  सन्तुलन  करने  के  लिये  इस्तेमाल

 किया  जायेगा  ॥

 नया  मेडिकल  कालज

 fat  यदा पाल  सिंह
 FARR

 ‘att  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  नया  मेडिकल  कालिज  प्रारम्भ

 करने  से  पहले  भ्र पने  प्रस्ताव  केन्द्र  द्वारा  जांच  के  लिये  तथा  स्वीकृति  के  लिये  भेंजे  ;  कौर

 यदि  तो  इस  नई  प्रक्रिया  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  :  कई  नये
 मेडिकल

 कालिजों में  स्नातक  के  नीचे  के  चिकित्सा  पाठयक्रम  के  भ्र ध्या पन  के  लिये  करें

 कालय  शादी की  पर्याप्त  सुविधायें  नहीं  हैं  इस  लिये  ये  संस्थायें  उस  उद्देश्य  को  पूरा  नहीं  कर  सकतीं

 जिसके  लिये  ये  स्थापित  की  गयी  हैं  ।  इन  स्थितियों  में  कालिज  स्थापित  करने  का  परिणाम  यह  होगा

 कि  इन
 संस्कारों

 सेਂ
 विद्यार्थी  अपर्याप्त

 रूप  में  शिक्षित  निकलेंगे  ate  उन्हें  चिकित्सा  विज्ञान  का  पूरा  ज्ञान

 नहीं  होगा  जिससे  चिकित्सा  परिषद्  इस  अ्रहंता  को  मान्यता  दे  ।  इसका  परिणाम  देश  में  चिकित्सा

 व्यवसाय का  स्तर  गिराना  जिसे  दूर  किया  जाना  देश  में  न्यूनतम  स्तर  की  चिकित्सा

 शिक्षा  सुनिश्चित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  नये  मेडिकल  कालिज  बनाने  के  लिये  एक  सामान्य

 प्रक्रिया  निर्धारित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 यह  निश्चय  किया  गया  है  किं  क्योंकि  मेडिकल  कालिजों  की  स्थापना  को  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  एक  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  योजना  के  रूप  में  शामिल  किया  गया
 स्वास्थ्य

 मंत्रालय  की  सहमति  प्राप्त  किए  बिना  कोई  भी  राज्य  सरकार  तीसरी  योजना  की  बाकी  अवधि  में  कोई

 नया  मेडिकल  कालिज  नहीं  चाहे  वह  योजना  स्वीकृत  भी  की  जा  चकी  हो  |  राज्य  सरकार

 पूरे  विवरण  समेत  प्रस्ताव  को  पहले  जांच  प्रौढ़  अनुमति  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजना  चाहिये

 राज्य  सरकारों
 को

 यह  भी  बता  दिया  गया
 है  कि

 केन्द्र
 की

 अनुमति  लिये  बगैर
 जो

 मेडिकल  कालिन
 घोले  उनको  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 सिन्ध  श्रापों

 *  ५६४.  श्री  प्र०  चे  बस्रा  क्या  सिलाई  श्र  विद्यालय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  सिंधु  झा योंग ने  पाकिस्तान  की  सिन्ध  नदी  प्रणाली के  निचले  भाग  का  दौरा  किया  था

 तथा  जांच की  थी

 यहां  तो  कब  तथा  जांच  का  कया  उद्देश्य  था  ;  श्र

 जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  ?

 Zao  1870



 लिखित  उत्तर
 ome

 २२  १८८४५

 सिचाई  और  faye  मंत्री  कु  ल०  ate  fara  नदी

 आयोग  ने  १८  से  २६  १६६४  तक  सिन्धु  नदी
 के
 निचले

 भाग  का  निरीक्षण  किया  ।  सिन्धु

 नदी  संधि  VERo  के  अनुसरण  में  प्रयोग
 को

 हर  पांच  वर्षों  में  एक  बार  सिन्धु  बेसिन  की  सभी  नदियों

 का  सामान्य  निरीक्षण  करना  होता  है  ।

 आयोग  ने  पाकिस्तान  में  सिन्धु नदी
 के  निचले  भाग  में  विभिन्न  विकास-कार्यों  भ्र ौर

 कार्यों  के  सम्बन्ध  में  तथ्यों  का  पता  लगाया  ।

 विषाणु  संक्रमण

 १०७६.  हों
 चन्द  भान  सिंह

 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने
 की  कृपा

 भरेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  1

 TT  १६६०-६१,  १९६१-६२  GERI RR  में  दिल्ली  में  कौर  इसके  श्रासपास

 विषाणु  संक्रमण  प्रधान  (१)  सुषुम्ना शोध  (२)  मस्तिष्क शोध  )

 (३)
 जिगर  में  सुजन  (४)  ्  तोड़  बखार  के  क्या  आंकड़े

 gi

 वर्ष  १६६०-६१,  १६६१-६२  FERR—-KR  में  दिल्ली  में
 दौर  इसके  आसपास

 थाना  से  पैदा  हाने  वाले  रोगों  (१)  हैजा  (2)  टाइफाइट  (3)  पेरिस  के  कया  aia  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  श्र  एक  विवरण  संलग्न

 है  जिसमें  उपलब्ध  जानकारी  दी  हुई है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०

 RX 0/E¥]

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  समिति

 Row.  श्रीमती  लक्ष्मीबाई  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  स्वाथ्य  मंत्रालय  में  समितियों  ate  उप-समित्तियों  की  क्या  संख्या  है  ;

 इन  समितियों  तथा  उप-समितियों  के  सदस्यों  की  कुल  संख्या  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  Ho

 समितियां--

 *
 ४३

 समितियां--

 उप-समितियां--

 mate  होटल

 yous,  श्री  बादशाह  क्या  निर्माण  rata  त्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  वर्ष  १९६३-६४  में  १९६४  पन्त  तक  अशोक  होटल्स  नई  दिल्ली से कितनी से  कितनी

 राय  हुई  ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चंद  :  कम्पनी  के
 गैर-लेखापाल  कलित

 लेखों से  पता  चलता है  कि  १  १६६३  से  qaev  तक  की
 अवधि  में  अशोक  होटल्स

 लिमिटेड  से  &,&  ३,७००  रुपये की  आय  हुई  ६४,०७,७००  रुपये
 का  व्यय  न

 प्रो  इस  प्रकार

 कुल  लाभ  ३१,८६,०००  रुपये  का  दृढ़ता  |

 १८७१  1871
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 Written  Answers  Phalguna  22,  1885  (Saka)
 as

 मदान के  लिए  आवेदन  पत्र

 Rowe.  बादशाह  गुप्त  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  सेवा

 निवृत्त  सरकारी  aa  चोरियों  की  कया  संख्या  है  जिनके  पेन्शन  के  लिए  झ्रावेदत-पत्र
 प्रभी  लम्बित

 वित्त  मंत्री  fto  मत  :
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हू  और

 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 नजफगढ़  कस्बा

 १०८०.  WH  रख  यादव  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 क्या  सरकार  नजफगढ़  कस्बे  का  विकास  करना  चाहती

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा हे  ;  तौर

 इस  पर  कितना  व्यय  होगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  (*)  नजफगढ़  कस्बे  के

 पुर्नाविकास  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 शर  (7)  ही  नहीं  उठते  ।

 भारत  में  लोगोपेडिक  इंस्टीट्यूट

 १०८१.  पिलाया  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्लिप  करेंगे

 क्या  भारत  में  एक  लोगोपेडिक  इंस्टीट्यूट  अध्ययन  सम्बन्धी  संस्था

 स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  अमरीका  के  डा०  पामर  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  इस  संस्था की  स्थापना

 क  लिये  मंसूर  दाहर  सर्वोत्तम  स्थान

 क्या  इस  परियोजना पर  अमरीका  सरकार  धन

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  इस  परियोजना
 क

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति
 मांगी

 थी  arc  यदि  तो  अर

 यह  मामला  किस  प्रक्रम  पर  लम्बित है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )
 :

 हां  ।

 हां  ।

 पी०  एल०  Yao  श्र  पी०  ल०  ८६-६१०  सें  वित्तीय  सहायता  मिलेंगी  ।  ae

 परियोजना  पूरे  तीन  ्  चलेगी  और  इसके  दो  शौर  वर्षों  तक  बढ़ाये  जाने  की  संभावना हैँ  ।

 राज्य  सरकार
 ने

 मैसूर  शहर  में  परियोजना  की  स्थापना  में  रुचि  दिखायी है  ।

 qEGR  में  उस  सरकार ने  हमें  लिखा  था  ।

 (=)  यह  निर्णय  किया  गया है  कि  प्रस्तावित  परियोजना  दिल्ली  में
 स्थापित  को

 जाय
 ॥

 I  pedic  Institute.
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 १२  १९६४
 rca

 लिखित  उत्तर

 मेसर  राज्य  में  परिवार  नियोजन

 १०८२.  श्री  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मैसुर  राज्य  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रमों  के  लिये

 कितनी  निधि  का  आवंटन  किया

 जब  तक  राज्य को  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  ;

 क्या  यह  रकम  पूरी  पूरी  ae  कर  ली  गयी  कौर

 इन  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  करने  में  मैसुर  राज्य  में  a  तक  कितनी  प्रगति  की  गयी

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  मंसूर  राज्य  की  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  लिये  av  ५०  लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित

 की  गयी  है  ।
 इसक  श्रतिरिवत  केन्द्र  से

 निम्न  प्रका  र

 वा
 क  आवंटन

 कया  गया
 विजा

 e
 ay  आवंटन

 लाखों  में  |

 १६६१-६२  दे

 q&*  y-f  ३  qo. v8

 q&s  ३-६४  ४५.६४
 पवन न

 पक्ष  FeRe-y  रोक  FERY-KE  में  श्रीधरन  संस्थान  की  स्वीकृति और  निरन्तरता  at

 आवश्यकता  पर  निर्भर  होंगा  ।

 ्  GER q-R TATE  राज्य  को  सभी  केन्द्रीय  पुरस्कृत  योजनाओं
 के  जिसमें

 परिवार  नियोजन  भी  शामिल  पौर  योजना-वार  ६.८५  लाख  रुपये  का  सहाय-श्रमदान

 दिया  गया  ।  सरकार  को  वर्ष  १९६२-६३ में  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  ६.  ०१  लाख  रुपये

 का  अ्रनुदान दिया गया दिया  गया  हजम  १९६३-६४  के  लिये  राज्य  सरकार को  देय  केन्द्रीय  सहायता  राज्य
 से

 व्यय  का  विवरण  प्राप्त  होने  पर  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  नित  में  मंजूर  की  जायेगी  ।

 वर्ष  FVERIFER  FVERI—-KRR  में  आवंटित रकम  पूरी  पूरी  ae  नहीं  की  गयी  ।

 4.0  qeR aE A में  व्यय  का  ब्यौरा पता  नहीं  है  ।

 वर्ष  Gauge से  जनवरी  1ERY  तक
 की  गयी

 प्रगति  निम्न  प्रका
 र

 है
 :

 १.  बन्ध्यीकृत  किये  गये  व्यक्ति  २८९१६

 29342)

 GYR)

 २.  परिवार  नियोजन  केन्द्र  १०६

 ८६)

 Ro)

 गर्भ-निरोधक  वस्तु  वितरण  केन्द्र  GXE

 ६९५८)

 १६१)
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 Written  Answers  March  12,  1964

 '४.  प्राशि fare  किये  गये  ब्यक्ति  FER

 ५.  प्रचार  सामग्र  बनायी  गयी

 १.  पोस्टर  ३४,०००

 २.  पुस्तिका यें
 Yo.ceo

 ३.  एनीमल  arg  foo

 मसूर
 r ™”~  wry है के  ह  द  उन्मूलन

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि १०८३.  ग  सीरिया

 फाइलेरिया के  उन्मूलन  के  लिये  तृतीय  योजना  में  मैसूर  राज्य
 को  भव तक  कुल  कितनी

 faster  सहायता  दी  गई

 क्या  राशि  का  पूर्ण  उपयोग  किया  गया

 इसके  उन्मूलन के  लिये  wa  तक  कया  विभिन्न  कार्यवाहियां की  गई  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  से  (*t)  इस  समय  फाइलेरिया के

 उन्मूलन  के  लिये  कोई  योजना  चाल  नहीं  है  ।  तथापि  फाइलेरिया पर  काबू  पाने  के  तृतीय  योजना

 में  अरब तक  केन्द्रीय  सरकार  ने  मंसुर  राज्य  को  १.८७
 लाख  रु०  का  निःशुल्क  मच्छर  लार्वानाशी

 तेल  दे  कर  सहायता दी  है  ।

 FERR-GR  तक  राज्य  को  जो  मच्छर-लर्वानाशी तेल  दिया  गया  था  उस  का  पूर्ण  उपयोग

 किया जा  चुका  है  कौर जो  तेल  FeRR ३-६४  में  दिया गया  था  उसका  उपयोग किया  जा  रहा

 मतर  राज्य  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 १०८४.  श्री  सीरिया  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 मंसूर  राज्य  में  इस  समय  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  काम  कर  रहे  हैं

 FEQV—RR  ग्रोवर  १६६४-६६  में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खेलने का  विचार

 दे  कार

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  द०  स०  राजू  और  )  .  सभी  खंडों में
 यिकविफास  कार्यक्रम  के  भाग  के  रूप  में  मैसूर  सरकार  द्वारा  खोले  जाने  वाले  प्राथमिक  स्वास्थ्य
 केन्द्रों

 की  कुल  संख्या  २६५  २३४
 प्राथमिक  स्वाथ्य  केद्र  पहले  से

 हो  मंजूर
 कर  दिये  गये

 शेष ३०  केन्द्रों को  १९६४-६४ में  स्थापित  करने
 का

 विचार  यदि  ये
 सभी  ३०  केन्द्र

 खोल  दिये
 जायेंगे  तो  १६६५-६६  में  कोई  भी  सामुदायिक विकास

 खंड  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  क ेबिना  नहीं
 रहेगा ।

 '४०,०००  %o  की  व्यवस्था  के  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करने

 मे
 जिसमें  कि  २४  खंड  अवस्था  १  खंड  के  प्रायोजन  आयव्ययक  में  ७०,०००  रु०  की  राशि

 शल्य  की  स्वास्थ्य  योजना  में  निर्धारित
 की

 गई  है  ।

 {cov
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 ee  ee
 RMT,  qssX

 मी  ee

 लिखित  उत्तर

 उड़ीसा  में  विद्युत  कौर  सिचाई  योजनायें

 2QoGy.  थी  रामचन्द्र  इलाका
 :

 बया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उड़ीसा  की  राज्य  सरकार  ने  संघ  सरकार  से  भ्रपनी  वियत 2 ७  और  सिंचाई  क्षमता

 का  विकास  करने  के  लिये  9849-4"  पौर  QRS—KX  के  लिये  अतिरिकत  सहायता  देने  के  लिये

 कहा  धौर

 यदि  at,  तो  उस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 सिंचाई  ale  विद्युत  मंत्री  कठ  ल०  कौर )  .  अपनी  सिचाई  ate  विद्युत

 मतिका
 का  पूर्ण  रूप  से  विकास  करने के  लिये  १६६  २-६४  के  लिये  उड़ीसा

 सरकार
 ने

 किसी

 रिक्त  केन्द्रीय  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  नहीं  की  थी  ।  EQV—RY  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  सिचाई

 झोर  frag  के  लिये  ६  करोड़  रु०  कौर  परिवहन  योजनायें  के  लिये  ३  करोड़  रु०  की  केन्द्रीय

 यता  के  लिये  मांग  की  ।  इस  के  उत्तर में  योजना  प्रयोग  राज्य  सरका  र  को  पहले  बताई  गई  २९  करोड़

 य०  की  कुल  केन्द्रीय  सहायता  को  ३४.२  करोड़  Go  तक  बढ़ाने के  लिये  सहमत हों  गया  है

 उड़ीसा  में  परिवार  नियोजन

 १०८६.  नदी  इलाका  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपीं  करेंगे

 (*)  १९६२  में  राज्य  में  परिवार  र  नियोजन  कार्य  क्रमों  के  लिये  उड़ीसा  सरका र  को  कुल  कितनी

 क्रिया  सहायता  दी

 कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  गया  ;  कौर

 ह \  )  wa  तक  इन  कार्यक्रमों  को  क्रियान्विति  में  राज्य  ने  क्या  प्रगति  की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  द०  स०  FERR—G A  में  उड़ीसा सरका

 ३.१६  लाख  रु०  की  केन्द्रीय  सहायता दी  गई  ।

 केन्द्रीय  सहायता  की  सम्पूर्ण  राशि  का  उपयोग  किया  जा  चुका  है  ।

 इन
 कार्यक्रमों

 को
 क्रियान्विति

 में  उड़ीसा
 सरकार ने  राज  तक

 जॉ
 प्रगति

 की  है  वह
 निम्न

 स्थापित  किये  गये  प्रादेशिक  परिवार  खोले  गये  क्लिनिकों  आपरेशन  के  केसों  प्रशिक्षित  किए  गए

 नियोजन  text  की  संख्या  को  संख्या  की  संख्या  कमेंचारियों  की

 संख्या

 a

 १  498  2453.0  qe&s9

 एक  चलता

 फिरता  क्लिनिक

 भी  शामिल

 IS9y  1875
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 उड़ीसा  में  श्रनुसंघान  योजनाएं

 १०८७.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  क्या  सिंचाई  शौर  विघुत  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  hE 3-E¥ F में  केन्द्रीय  सिचाई  ate  fracas ने  उड़ीसा के
 लिये  कोई

 अनुसन्धान  योजनाएं  मंजूर  की

 यदि  तय  उन  का  ब्यौरा  कया  कौर

 उसी  काल  में  योजनाओं के  लिये  कुल  कितनी  राशि  मंजूर की  गई  तथा झन  किन  किन

 स्थानों  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  से  उस वर्ष कोई  नई

 अनुसन्धान  योजना  मंजूर  नहीं  की  गई  थी  ।  राज्य  का  एक  मात्र  हीराकुड  का  अनुसन्धान  कद्र  द्वितीय

 योजना  काल  में  नियत  निम्न  दो  योजनाओं  पर  काम  करता  रहा

 (१)  जलाशयों  सम्बन्धी  लम्पटीकरण  कौर

 (2)  गारा भर  कंकरीट  के  मिलाने  के  डिजाइन  के  सिद्धान्त  ।

 चालू  वित्तीय  ag  में  उन  के  लिये  कोई  सहायता  भ्रनुदान  मंजूर  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि

 उन
 के  पास  पहले  मंजूर  किये  गये  अ्रनदा नों  में  से  काफी  राशि  बिना  खच  हुई  पड़ी  है  ।  द्वितीय  me

 तृतीय  योजनाओं में  शस  केन्द्र  को  कुल  १,६८,०००  रु०  का  म्रनूदान  मंजूर  गया  था  ।  इसमें  सेਂ

 9&3  के
 अन्त

 तक  GY, Ro  रु०
 व्यय  किये  जा  चुके  हैं  इस  प्रका र  श्रनुसन्धात केख के पास केद्र  के  पास

 १६६३-६४  में  खरच  करने
 के  लिये  ८२,७८०  रु०  बकाया  रह  जाते  हैं  |

 उड़िया  सें  परिवार  नियोजन  क्लिनिक

 १०८८.  श्री  राग चन  उलका  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  इस  समय  कितने  परिवार  नियोजन  क्लिनिक  are  काम

 कर  रहे  wie

 PEQC—KY  में  उस  राज्य  में  कितने  परिवार  नियोजन  क्लिनिक  खो  लने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  To  स०  :  १११  (Re  देहाती  ४२

 राज्य  में  एक  चलता  फिरता  परिवार  नियोजन  क्लिनिक  भी

 के  लिय े।

 (a)  १६६  नियमित  परिवार  नियोजन  क्लिनिक  प्रौढ़  gy  केन्द्र  गर्भनिरोधको ंके  वितरण

 भ्रीनिवासपुरी  दिल्ली  में  पानी  की  दरे

 Rone.  श्री  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  सरकार  श्री  निवासपु  दिल्लो  में  रहने  वालों  के  लिये  पानी
 की  समान  दरें  ४  रु०  से  घटा  कर  ३  रु०  प्रति  मास  कर

 (८७६९
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 १२  १९६४  लिखित  vat
 वातायन

 ये  घडी  हुई  दरें  किस  तारीख  a  लागू  की  गई  और

 इस  कभी  के  कारण  जो  बकाया  रकम  इकट्ठी  हो  गई  है  क्या  उसे  लौटा  दिया

 गया  है  अबवा  उसका  समायोजन  कर  दिया  गया  है  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते

 केन्द्रीय  सरकार-की  स्वास्थ्य  सेवा  डिस्पेंसरियों  की  इमारतें

 2Qoko.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 कया  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वास्थ्य  सेवा  डिस्पेंसरियों  की  इमारतों  के  निर्माण  में  कोई

 प्रगति  हो  रही  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  (Sto  द्०  स०  TH)

 इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वास्थ्य  योजना के  श्रत्तगंतਂ  ४७  डिस्टेंस  रियो  हैं  जिन

 में  ग्रुप दिक  डिस्पेंसरी  भी  शामिल  निम्नलिखित  डिस्मेंस ियां  अपनी  नई  इमारतों  में  ar

 गई  हैं  1.0

 लाजपत  तगर

 श्रीनिवास पु रो

 लक्ष्मीबाई  नगर

 वैलेरी

 निम्नलिखित  डिस्पेंसरियों  को  स्थायी  रूप  से  जीत  को  गई  इमारतों  में  लाया  गया  है  :

 (१)

 (२)  gar  रोड

 (३)  पुल  बंगश

 (४)

 इसके  अतिरिक्त  ४  (१)  किदवई  (२)  नाथे  एवेन्यू  (३)

 सेता  नार  शौर  (४)  मोती  बाग १  की  इमारत  निर्माण  हो  रहा हू

 ate  साशा  है  कि  faaqta-era  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जायेग  !

 २.  facarafas  डिस्पेंसरियों  के  लिये  निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही  श्रीराम  किया  जायेगा  1“

 (१).  एंड्रयूज गंज

 (२)  नानकपुर  बागी

 १८७७  1877
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 चाणक्यपुरी
 (२

 (¥  CMFONYCH  एच०

 (4)  रामा कृष्णा पुर  ~  एन०  एच०  v)

 (६)  र ष्णापुर म  एच०  ६)

 लोदी  रोड (७)

 (=)  चांदनी  चौक

 ३.  निम्नलिखित  डिस्पेंसरियों  के  लिये  स्थान  प्राप्त  कर  लिये  गये  हैं  ज्यों  ही  अपेक्षित

 तकनीकी  औपचारिक  कांपे  पूरा  हो  जायेगा  त्यों  ही  निर्माण  area  हो  जायेगा  ———

 (१)  दिल्ली  छावनी

 (२)  fears

 (3)  सरोजिनी  नगर

 (४)  शाहजहां  रोड

 ह
 (५)  कालकाजी

 शेष  डिस्पेंसरी  की  इमारतों  के  आवास  तथा  पुनर्वास  दिल्ली  विकास

 fara  अधिकारियों  शादी  उपयुक्त  स्थानों  की  प्राप्ति  के  लिये  रन  किये

 जा  रहे  हैं  ।

 Deaths  due  to  Cholera

 (Shri  M.  L.  Dwivedi :
 Shrimati  Savitri  Nigam

 |  Shri  Subodh  Hansda:

 1091.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Kishan  Pattnayak  :
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :
 Shri  S.  B.  Patil:

 |  Shri  Ram  Harkh  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state  :

 a)  the  number  of  persons  who  died  of  cholera  in  the  country  during
 1963,  State-wise  ;

 (b)  the  steps  taken  by  the  Government  to  check  the  disease  and  the  extent
 to  which  success  has  been  achieved  in  this  connection  and

 (c)  whether  efforts  have  been  made  in  any  laboratories  to  ascertain  the
 cause  of  high  incidence  of  this  disease  ?

 (a)

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Dr.  D.  Raju):

 does  not  include  the  fi
 20,714  persons  died  of  cholera  in  the  country  during  the  year  1963.  This.

 required  information  is  n
 gure  for  Assam  and  Jammu  &  Kashmir  for  which  the
 Ot  available.

 enclosed  statement.
 The  State-wise  break  up  is  given  in  the.

 १८५७८
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 २२.  qssX  लिखित  उत्तर
 ee  कन  ८  अरकना  ह  र  क  ख  AN  CRY  fem  er

 Statement

 Andhra  Pradesh  °  1,656

 Assé
 .

 e

 Bihar,  4  33975

 Guj
 faratr’
 jatat:  14

 Jammu  &  Kashmir

 0.0  Kerala

 7 ्  Madra  °  4,980
 8  adhya  Pradesh  14

 Mysore  856

 Io  Maharashtra  1,230

 है कीह  Or  है  ह  bya  १597

 12.  Rajasthan

 I3  Uttar  Pradesh  388

 14  West  Bengal  5,913

 15.0  Delhi

 16  Goa  e

 17.  Himachal  Pradesh

 18  Manipur‘

 19  Pondicherry  37

 ve, A 20  Laccadi'  के  mindive  &
 Minicoy

 Islands

 20,714

 (9)  The  control/eradication  of  cholera  is  primarity  the  concern  of  the
 State  Governments  So  far  as  the  Central  Government  are  concerned,  the

 following  steps  have  been  taken  in  this  direction

 (2)  A  Cholera  Research  Centre  has  been  functioning  under  the

 auspices  of  the  Indian  Council  of  Medical  Research  at  Calcutta
 since  1962

 (7)  An  Epidemiological  Unit  has  been  provided  in  the  Department  of

 Epidemiology  at  the  All  India  Institute  of  Hygiene  and  Public
 Health  Calcutta,  to

 help
 the  States,  whenever,  needed,  for  epid=

 emiological  investigation
 to  help  them in  the  control  programme.

 Similar  help  is  also  rendered  from  the  Unit  located  at  the

 Central  Research  Institute,  Kasauli.

 (111)  In  order  to  establish  epidemiological  unit  in  everv  State,  candidates

 sponsored  by  the  Central  and  State  Governments  have  been  trained
 in  epidemiology  at  the  University  ;of  Edinburgh  under  World

 "So  far  हुई  candidates  from Health  Organisation  fellowships.
 the  States  of  Uttar  Pradesh,  Mysore,  Rajasthan,  Orissa,

 Punjab,
 Andhra  Pradesh,  West  Bengal,  Delhi  and

 from
 the  Centre  have

 been  trained.  The  establishment  of  local  units  is  under  way.

 1879 श८७९
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 (८)  (0  The  Indian  Council  of  Medical  Research  has  established  a  Cholera
 Research  Centre  in  Calcutta  in  coilaboration  with  the  WHO  to  carry  out  conti-

 muous  research  on  various  aspects  of  the  problem  of  cholera  with  a  view  to

 developing  ultimately  practical  measures  for  the  control  of  the  disease.

 (it)  Researches  on  the  best  means  of  preventive  &  Control  of  Cholera  are
 also  in  progress  in  Tamluk  (West  Bengal)  in  collaboration  with  the  School  of

 Tropical  Medicine,  Calcutta;

 (122)  One  laboratory  at  the  Public  Health  Institute,  Patna  also  carries  on

 investigation  into  the  disease  of  cholera.

 भारत  में  wd  व्य वित्त

 १०९२.  भी
 सिंह  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  भारत में  लगभग  २०  लाख  य्य्  व्यक्ति  हैं  पह  संख्या  far  सें  सब  से  बड़ी  संख्यार्भों  में  से

 एक  हैऔर  fara  की  अंधे  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  का  लगभग  पांचवाँ  भाग  |  ह

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  दं०  स०  ध  :
 {EX  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  तथा  शिक्षा

 सलाहकार  बो  ने  अंधे  व्यक्तियों  की  संख्या  २०  लाख  बताई  ।  वर्ष  q&ye—&Q  में  भारतीय  चिकित्सा

 भ्रनुसंघान  परिषद् द्वारा  रोहा  नियंत्रण  वृहत  परियोजना  के  माध्यम  से  १४  राज्यों  के  ग्रामीण  at

 में  किये  गये  सर्वेक्षण  के  अनुसार  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  ३५  लाख  व्यक्ति  आधिक

 रूप  से  कंधे  वे  व्यक्ति  कोई  भी  काम  नहीं  कर  सकते  उनके  लिये  दृष्टि  अत्यावश्यक  है
 ।

 इसी  प्रकार इन  पन्द्रह  राज्यों  के  नगरीय  क्षेत्रों  में  श्रमिक  रूप  से  te  व्यक्तियों  की  संख्या  ७.४  लाख

 है  प्रौढ़  इस  प्रकार  यह  संख्या  ४२  ५  लाख  हो  गयी  है  ।  किसी  वस्तुत  सर्वेक्षण  के  श्रभाव  में  कोई  भी

 ठीक  नहीं  बताये  जा  सकते  ।  क्योंकि  अंधेपन  कीਂ  व्याख्या  देश  देश  में  भिन्न  भिन्न  होती  है  भारत

 में  भ्रंघे  व्यक्तियों  की  संख्या
 की

 संसार  में  त्री  व्यक्तियों  की  संख्या  से  तुलना  नवदीं  की  जा  सकती  ।

 विद्युत  परियोजनाएं

 १०६३.  श्री  प्र०  क्र ०  gem  क्या  सिंचाई  fae  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  FERS —ER  के  लिये  श्रीराम  अन्य  राज्यों  उनकी  विद्युत  परियोजनाओं
 -.

 के  विशेष  केन्द्रीय  सहायता  देने  का  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  प्रत्येक  राज्य को  कितनी  वित्तीय  सहायता
 दी  जायेगी  ?

 सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  कु०, ल० ल०
 :  जी

 योजना  उपबन्धों  के

 विद्युत  क्षेत्र  की  बढ़ी  हुई  आवश्यकताओं को  पूरा  करने  के  लिये  श्रासाम  और  कुछ  अन्य  राज्यों
 को

 त्वरित  सहायता
 दी

 जा  रही  है
 ।

 कुछ  बड़ी  परियोजनाभों  को
 छोड़  कर  केन्द्रीय  सहायता  राज्यों  को  पुरी  योजना  के  लिये

 दी  जा  रही है  ।
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 १२
 १६६४  लिखित

 उत्तर

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वालों  क  लिये  मकान

 2o8Y  श्री  महेश्वर  नायक  :  कया  श्रावास  कथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 vii
 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बिड़ला  art  ने  राजधानी  में  गन्दी  बस्तियों  में  रहने
 वालों

 के
 सिये

 मकान  बनाने  की  की  है  ;

 पेशकश का  क्या  ब्योरा  है  ;  कौर

 (7)  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कौर  दिल्ली  प्रशासन  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  से  जी |  हाँ
 ॥

 बिड़ला  जब् रा दस  ने  मुख्या युक्त
 को

 कुछ  चुनी  हुई  गन्दो  बस्तियों में  लगभग  ५००  परिवारों के  लिये

 मकान  बनाने  की  पेशकश  की  है
 ।

 पह  पैदाइश  मुख्या युक्त  नें  दिल्ली  नगर  निगम  को  भेज  दी
 ो  में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  योजना  की  क्रियान्विति के  लिये  प्रभारी  हैं  पौर  मामला

 उसके  विचाराधीन  है  |

 ग्रोवर  दिक  अ्रनुसंघान  संस्थान

 oRy,  भी  ae  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  पह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देहरादून  में  एक  आयुर्वेदिक  अनुसन्धान  संस्थान  स्थापित  करने  के  लिये  हाल  ही

 में  कोई  प्रार्थना की  गई  है  ;

 यदि  at,  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  नही ं।

 set  ही  नहीं  उठता  ।

 सरकारी  उपक्रम

 Yoke.  थी  हरिव्चख  माथुर
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  योजना

 के  पहले  तीन  वर्षों  में  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  की  स्थापना में  प्रत्येक  राज्य में

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 योजना  मंत्री  ब०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  zl

 विवरण

 तीसरी  योजना  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  क्षेत्रों  में  शामिल  की  गई  बड़ी  औद्योगिक  परियोजनाओं

 के  सम्बन्ध  में  तीसरी  योजना  के  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  ।  इन  औद्योगिक  योजनायें  की  प्रगति

 का
 मध्यावधि  मूल्यांकन  में  पुनर्विलोकन  किया गया  है

 विभिन्न  राज्यों  में  औद्योगिक  योजनाओं  पर  वित्तीय  व्यय  की  निम्नलिखित  सुची  है  ।

 तीसरी  योजना  के  उद्योगों  के  विकास  कार्यक्रम  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  में  १३३०  करोड़ रुपये  के

 योजन  का  अनुमान है  ।  इसके  लिये  पहले  तीन  वर्षों  में  लगभग  ५९६  करोड़ रुपये  व्यय  होते  का

 अ्रनुमान  है
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 Written  Answers  March  12,  1964

 रुपयों

 राज्य  सरकारी  केन्द्रीय  सरकारी  जोड़

 क्षेत्र  औद्योगिक  क्षेत्र  प्रौद्योगिक  ('राज्य/केन्द्र

 परियोजनाओं  परियोजनाओं

 विवि  य  ि  देवि  aa  य  दि  ि  दि  नाट

 ान्घ्रा  प्रदेश  १०  y  १३.६

 असाम  ७  १६  €  १८. ६

 बिहार  FoR  qoX.0

 गुजरात  घ  ०

 केरल  पृ०  १३१७

 मध्य  प्रदेश  FRR  १२३

 श्र  ५९  2

 महाराष्ट्र  रे  दे  रे  १

 रे  द  १

 उड़ीसा  प्रे  ८४,

 पजाब

 राजस्थान

 उत्तार  प्रदेशਂ  २१  २५

 परिचित  बंगाल  go  Go  ६१

 जम्म तथा  कश्मीर

 —

 जोड  Yo  ५६.  २  ६६, े

 सानिया  शौर  इन्द्रावती  परियोजना में

 १०६७.  थी  गो०  ged
 क्या  सिचाई  सनौर  fae  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गाया  और  इन्द्रावती  परियोजनाओं  की  जांच  पूरी  हो  चुकी  है  ;

 श्र

 सरकार  का  विचार  परियोजनाओं  को  कब  आरम्भ  करने  का  ?

 सिंचाएं  श्र  विद्युत  मंत्री  कठ  ल०  नहीं  ।  जांच हो  रही  है  ।

 इस
 समय  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 सरल  इधन  की  खपत

 Loks  थी  हुडा  क्या  योजना  यंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 का  ध्यान  २  १९६३  को  प्रकाशित  ग्रामीण  क्षेत्र  में  घरेलू
 इंधन  की  खपत  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रीय  झंनुसन्धानਂ  परिषद्  के  सर्वेक्षण  की  कौर  दिलाया  गया  है  ;  ate
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 २२  १८८४५  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  कोयले  के  स्थान  पर  गोबर  तथा  लकड़ी  जसे  गैर-वाणिज्यिक  ईंधन को

 इस्तेमाल  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 योजना  मंत्री  ब०  To  जी  हां  ।

 योजना  आयोग  प्राकृतिक  साधन  सम्बन्धी  समिति  हारा  ग्रामीण  इंधन  समायोजन  को

 अध्ययन किया  जा  रहा  है  |  इस  भ्रध्ययन  का  एक  भाग  राष्ट्रीय  झा धिक  अनुसन्धान  परिषद  को  सौंपा

 गया  था  जिसने  ग्रामीण  क्षेत्र  में  घरेलू  इंधन
 की

 खपत  का  सर्वेक्षण  था  ।
 परिषद

 ने

 १९६३  में  सर्वेक्षण  के  परिणामों  का  संक्षिप्त  प्रारम्भिक  तथा  भ्रन्तरिम  टिप्पण  भेजा  था  ।  सर्वेक्षण

 की  ध्रन्तिम  उप पत्तियों  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।  इनके  मिल  जाने  पर  अग्रेतर  कार्यवाही  करने

 के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जायेगा  ।

 पालम  हवाई  भूड पर पर  सामान  की  निवासी

 १०६६.  प्र०  Co  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  मंत्री पह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पालम  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ने  पर्यटकों  के  सामान  की  निकासी  की  सुविधा

 के  लिये  अपनी सेवा  में  परिवहन कर  दिया  है  ;

 (@)  क्या  वहां  पर  नियुक्त  एक्जीक्यूटिव  अधिकारी  को  ag  अधिकार  है  कि  हाउसਂ

 भेजने  के  बजाय  वहीं  पर  मामलों  को  निबटा दे  ;

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  तक  के  मामले  ;  प्रो

 क्या  एयर  से  लाइन्ज़  तक  सामान  का  परिवहन  करने  के  लिये  कोई  मकेनिकल

 वित्त  मंत्री  fro  १०  :  पालम  हवाई  पर  सामान  की  सीमा

 शुल्क  अधिका  रियों  द्वारा  विशेषतया  पर्यटकों  वोटर  करने  के  लिये  क़दम  उठाये

 गये  हैं  ।  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।  प्रक्रिया  पर  लगातार  विचार  क्या  जाता

 रहता  है  जिससे  आवश्यक  होने  पर  परिवर्तन  किया  जा  सके  ।  ऐसा  लगातार  होता  रहता  है  ।

 जी  att

 (7)  असिस्टेंट  कलक्टर  आफ  कस्टम्स  तथा  सुपरिटेंडेंट  श्राफ  कस्टम्स  को  र  दे  दिया

 war  है  कि  99,000  रुपये  कथा  १००  ०  रुपये  के  मामले  तय  करें  तथा  मर्वा  Yood  रुपये  तथा  १,०००

 पये  तक  का  जुर्माना करें
 ।

 जी  नहीं  ।

 पोंग  बांध  शौर  सतलुज  व्यास  को  मिलाने  वाली  नहर  परियोजना

 gn
 दलजीत  सिंह :

 विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  सिचाई  whe  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि
 १६६४-६५

 के
 लिये  पोंग  बाघ

 are  सतलुज  व्यास  को  मिलाने  वाली  नहर  परियोजना  के  निर्माण  के  लिये  केद्र  द्वारा  भला

 कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ?
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 Written  Answers  Phalguna  22,  1885  (Saka)

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  हु ०  सन्  :  FeRv—R  के  लिये  व्यास  परियोजना

 के  लिये  श्रभी  तक  कोई  धन  मंजूर  नहीं  किया  गया है  ।  तथापि  qeev~ey eH faa ga oftarrar के  लिये  इस  परियोजना

 के  लिये  १३७२  लाख  रु०  की  क्राथ-व्यकंत  में  व्यवस्था  की  गई  है  जो  कि  निम्नलिखित  है

 पोंग  बांध  २)  1 ह  ६४६  लाख  दु०

 व्यास-सतलुज को  मिलाने  वाली  नहर  १)  '४२६  लाख  ्०

 लाा

 7 RVR  लाख  झुठ कुल

 विदेशी  जहाजों  से  बरामद  किया  गया  सोना

 ११०१.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  घताने  की  कृपा  करेंगे
 f
 |  ह  क्

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  VERY  को  या  इसके  खास  पास  बम्बई  में  सीमा  शुल्क

 अधिकारियों ने  एक  विदेशी  जहाज  के  एक  कर्मचारी से  9&0  तोला  सोना  बरामद किया  ;  कौर

 यदि  तो  उक्त  कर्मचारी  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 वित्त  मंत्री  feto  ०  कृष्णमाचारी  )  \¢  हां  ।  सोना  ४  १९६४  को

 बरामद  किया  गया  ।

 उसे  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  कौर  उस  पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  है
 ।

 कृषि  gai  निगम

 ११०२.  पूठ  बेकटासुग्बया  :  क्या  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कृषि  पुनर्विजय  निगम के  स्थापित  किये
 जाने  के  समय  से  श्रब  तक  इसके  द्वारा

 देश

 में  कृषि  ऋण  संस्थानों  को  कितनी  राशि
 का

 वितरण  किया  गया  ate

 क्या  यह  सच  है  कि  कि  पूर्वोत्तर  निगम  द्वारा  ऋणों  की  मंजूरी  में  काफी  विलम्ब

 हुआ  है  ?

 fra  मंत्री  (sit  पति  न  :  (*)  wat  तक  कोई  राशि  नहीं  बांटी

 ष्ह्

 नहीं  ।  क्योंकि  जिन  योजनाओं  के  लिये  निगम
 वित्तीय

 सहायता  देता  है

 उनको  भ्रम्तिम  रूप  देने  से  पहले  राज्य  सरकारें  उनकी  विस्तृत जांच  करती  निगम  द्वारा  विचार

 के  लिये  श्रौपंचारिक  आवेदन  पत्रों  की  संख्या  mit  तक  सीमित  रही  wm  है  कि

 wt  राज्य  सरकारें  कुछ  प्रस्तावित  योजनाओं  तर  परियोजनाओं  की  जांच  पूरी  कर  लेंगी  तो

 प्रिक  मंजूर  किये  जा  सकेंगे  पोर  उनका  उपयोग  किया  जा  सकेगा  ।

 पंजाब  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  कद्र

 ११०२.  |  दलजीत  fag  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६४-६५  में  पंजाब  में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  का  विचार

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितना  समय  रखा  गया  ate
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 कहनाਂ
 २२  फाल्गन शा  ans  ८४५  लिखित  उत्तर

 =)

 atte  योजनाਂ  काल  में  पंजाब  राज्य में  श्री  तक  किशन  ने  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 wa  खोले  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दे०  स०  (#) ¥t
 ४

 प्रत्येक  श्रेया  $  खंड  के  योजना  प्रधान  आयव्ययक  में  एक  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 wx  स्थापित  करने  के  लिये  ४०,०००  रु०  के  उपबन्ध  के  अतिरिक्त  राज्य  की  स्वास्थ्य  योजना

 में  wae  १  खंड  में  एक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  के  लिये  ७०,०००  रु०  की  राशि  निर्धारित

 की  गई  है  ।

 ४७  ।

 Centrally  Sponsored  Health  Schemes  In  Punjab

 1104.  Shri  Daljit  Singh  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to

 sta  te

 a)  the  extent  and  nature  of  aid  given  by  Central  Government  to  the  Punjab
 overnment  for  the  Centrally  sponsored  Health  Schemes  during  1963-64  ;  and

 (b)  the  amount  of  aid  proposed  to  be  given  for  this  purpose  during

 1964-65  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Dr.  D.  S.  Raju)
 (a)  In  accordance  with  the  procedure  prescribed  for  payment  of  Central  assis-
 tance  to  State  Governments,  funds  are  being  released  to  the  State  on  monthly
 basis  im  mine  equal  monthly  instalments  as  lumpsum  ways  and  means  advances

 by  the  Central  Government  during  the  course  of  the  year  Final  payment
 sanction  indicating  the  adjustment  of  ways  and  means  advanees
 will  be  issued  towards  the  close  of  the  current  financial  year  only.  The  alloca-
 tions  of  Central  assistance  to  Punjab  State  for  the  Centrally-sponsored  Health
 Schemes  during  1963-64  are,  however,  85  under

 -
 Scheme  Proposed

 Allocation

 (Rs.  in  lakhs)

 (1)  Post-graduate  Medical  Education  11  *  66

 (2)  Under-graduate  Medical  Education  (Bmergency  Scheme)  I§°50

 (3)  Town  Planning  including  preparation  of  Master  Plans  I-20

 चक (4)  Family  Planning  4°35

 (5)  Setting  up  of  Special  Investigation  Division
 (

 (1

 in  Rural
 u

 areas)
 for  Water  Supply  2°58

 e (6)  Control  of  Trachoma  .  e  8-06

 TOTAL  थक  43°29

 ‘The  allocations  for  1964-65  have  not  yet  been  finalised.

 पजाब  हाथियों  fan  चिकित्सा

 ११०५.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  पिछले  पांच

 वर्षों  में  पंजाब  में  होम्योपैथिक  चिकित्सालयों  को  शीराज़  तक  कितनी  कौर  किस  प्रकार  की  केन्द्रीय

 सहायता  दी
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 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  zo  स०  :  पंजाब  के  किसी  भी  dieatafiam

 को  भारत  सरकार  ने  कोई  सहायता  नहीं  दी

 परिवार  नियोजन

 . Sito  क है. ५  श्रीनिवासन
 Bog

 परम धि वन  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  जापान  की  जब  कि  विवाहित  स्त्री  पुरुष  ने  परिवार  नियोजन  के  तरीके

 अपना  लिये  हों  कौर  वे  तरीके  निष्फल  रहे  गर्भपात  को कानूनी  रूप  से  बंध  बनाने  का  कोई

 प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  उसके  क्या  ब्योरे हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  डा०  To  स०  इस  समय  भारत  सरकार  के

 सामने  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 जम्मू  तथा  क़ाइद मीर  को  सहायता

 ११०७.  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  कया  वित्त  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  की  तृतीय  योजना  के  wat

 वर्षों  में  कम  सहायता  दी  पौर

 यदि  तो  उसके क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  सि०  ०  राज्य  को  १९६१-६२ के
 लिये  जो  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है  उसमें  कोई  कमी  नहीं  हुई  PEGV—-KR  के  लिये  केवल

 अनन्तिम  भुगतान  किये  गये  हैं  कौर  अन्तिम  समायोजन  अभी  पूरे  किये  जाने  १९६३-६४

 के  लिये  कभी  तक  किसी  भी  विकार  के  भिषेक  के  penta  केन्द्रीय  सहायता  की  कोई  अन्तिम  मंजूरी

 नहीं  को  गई  परन्तु  अर्थो पाय  पेशगियां  दे  दी  गई  हैं  पौर  सम्बन्धित  प्रशासनिक  मंत्रालयों

 द्वारा  भ्र नन् तिम  भुगतान  किये  जा  रहे

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Leprosy.

 1108.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Mr.  Raoul  Follereau,  Persident  of  the  Order  of

 Charity,  Paris  and  a  member  of  the  French  Academy  of  Overseas  Sciences  and
 an  expert  on  leprosy  has  come  to  India  and  had  an  interview  with  the  Health
 Minister  in  February,  1964;  and

 (b)  the  advice  offered  by  the  visiting  expert  on  leprosy  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Dr.  D.  Raju):
 (a)  Mr.  Raoul  Follereau  of  the  French  Academy  of  Overseas  Sciences  and
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 लिखित
 उत्तर

 २२.  १८८४५
 i  a  डटा

 President  of  the  Order  of  the  Charity,  Paris,  paid  a  visitto  India  fromthe  27th

 January,  1964  to  the  20th  February,  1964.  During  his  short  stay  of  three  days
 in  Delhi,  he  paid  a  courtesy  visit  to  the  Union  Health  :  Minister.

 (6)  Noserious  discussion  took  place  during  that  visitZon  any  of  the  aspects
 of  leprosy  problem

 अखिल  arta  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली

 |  भीं  काशीराम  गुप्त

 ह
 बडे

 Boe.  *
 प

 श्री  लहरी  fae :

 Lat  सेठ  मों०  बजी  :

 क्यो  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने  की  क्षमा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ge ¢  ३  में  श्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली

 के  आपरेशन  थियेटर  से  शल्य  उपकरण  चोरी  चले  गये

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कथित  चोरी के  पुलिस  प्रतिवेदन  में  cea  मूल्य

 २०,०००  रू०  दिखाया  war  था  ;  भोर

 (7)  जांच  का  क्यो  परिणाम  निकला ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०

 पुलिस  को  शरू  में  जो  सुचना  दी  गई  थी  उसके  श्रतुसार  लापता  वस्पुग्रों  का  मूल्य

 BULA  ०७  रु०  लगाया गया  प्राप्त  विभागीय  जांच  के  परिणामस्वरूप  शल्य  उपकरणों  /

 लापता  उपकरणों  का  मलय  ६,३९६.०२  लगाया  इस  बीच  पुलिस  को  इसकी

 सूचना  दे  दी  गई

 साल  की  पुलिस  wat  भी  जांच  कर  रही  ह  धौर  उसके  परिणाम  की  प्रतीक्षा

 Vaccination  In  Delhi  Schools

 rrro.  ShriOnkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased
 fo  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  inoculation  of  smallpox  vaccines  has  been

 made  compulsory  for  children  before  admission  to  schools  in  Delhi  ;  and

 (b)  if  so,  the  places,  besides  Delhi  where  this  Scheme  has  been  enforced  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Dr.  D.S.  Rau):
 (a)  Smallpox  vaccination  has  not  been  made

 compulsory  1 in  Delhi.  However,
 the  Delhi  Administration  had  requested  local  bodies  in  Delhi  and  also  all  Heads
 of  Government  and  Government-aided  Schools  to  ask  for  a  vaccination  certi-
 ficate  from  children  before  admission  to  schools.  Ifthe  parents  cannot  produce

 the
 vaccination  Certificate  immediately,  the  child  is  not  refused  admission  but

 is  given  three  months’  time  to  produce  the  certificate.

 (b)  A  statement  showing  the  required  information is  attacked
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 मापता
 Answers

 —
 Phalguna  22,  1885

 (Saka)

 St  ल

 Serial  Name  of  the  State/Union  Whether  vaccination  against  smallpox  is
 No.  Territory  ‘compulsory

 बनए

 I  Andhra  Pradesh  -  No.  However,  school  authorities  are  infor-
 med  to  get  the  students  regularly  vacci-
 nated  and  to  facilitate  this  vaccinating
 staff  are  sent  to  schools.

 Kerala  e  Vaccination  is  compulsory  for  children
 before  their  admission  to  schools.

 Maharashtra  Smallpox  vaccination  has  not  been  made

 compulsory  for  children  before  admission
 to  schools  in  Maharashtra  State.

 Madhya  Pradesh  No.  It  may,  however,  be  added  that  com-

 pulsory  vaccination  can  be  introduced

 under  the  Madhya  Pradesh  emergency:
 Cholera  &  Smallpox  Regulations,  1963.

 Orissi  No  such  scheme  is  enforced.

 Punjab  |  It  is  binding  on  the  parents  to  see  that  the

 primary  vaccination  is  done  in  respect
 of  the  child  born  to  them  within  a

 period  of  six  months  of  his/her  birth..

 If  possible  a  revaccination  may  also  be

 done  prior  to  entering  the  school  going

 age.  Instructions  have  been  issued  to:

 Inspectors/Inspectresses  of  schools  and

 Principals  of  the  Government  Training
 College  in  the  State  that  the  schools
 should  insist  on  the  production  of  a

 certificate  of  vaccination  and  revaccina-
 nation  before  admission  to  a  Nursery/
 Primary  schools  and  on  second  revacci-
 nation  before  the  student  finishes  his/
 her  primary  education  and  join  the

 Secondary  Schools  i.e.  at  the  ages  of
 and  10,

 Onion  Territories

 Himachal  Pradesh  No  scheme.

 Goa  Children  are  admitted  to  schools  only  after

 the  production  of  vaccine  certificates.

 Laccadive  Islands  Instructions  have  been  issued  to  schools:
 to  insist  on  vaccination  certificates  before
 admission.

 4  Tripura  e  Vaccination  of  school  children  is  compul-
 Sory  in  practice.

 §  Manipur  |  के  No  such  scheme  is  enforced.

 No  replies  have  been  received  from  the  re  maining  State  Governments/  Union
 territories.
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 १२  FER  लिखित  उत्तर

 दर दासों  aret  निगम

 ११११.  थी  सम्मान  इलियास  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 जहां तक  बिहार  तौर  पश्चिमी  बंगाल  दोनों  राज्यों  में  दामोदर  घाटी  निगम  क्षेत्र

 का  सम्बन्ध  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  विद्या  दर  सम्बन्धी  किस  नीति  का  ores  किया  जा

 रहा

 (a)  क्यो  उनमें  कोई  निकट  समन्वय  नहीं

 (T)  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  की  बिजली  की  दरें  काफी  कम  नहीं हैं  जिस  से  कि

 वितरक
 सस्तीਂ  दरों  पर  बिजली  का  वितरण  कर  शौर

 दामोदर  घाटी  निगम  का  युक्तिसंगत  लाभ  क्या
 है  त्योरी  अखिल  भारतीय  स्तर  से

 उसकी  कया  तुलना  हैं
 ?

 सिचाई  पोर  विद्युत  मंत्री  कु ०  ल०  दामोदर  घाटी  निगम  की  चिद्यत च्

 संभरण  दर  सम्बन्धी  नीति  दामोदर  घाटी  निगम  Re¥o  की  धारा  २०  के  उपबन्धों

 पर  आघारित  उसके  ो अ्रन्तगत  वियत ४ "७  सं  भरण  की  दर  सूची  निर्धारित  करने  की  शक्ति  निगम  को

 प्राप्त  el  इस  दर  में  थोक  संभरण  are  फुटकर  वितरण  की  दरें  भी  शामिल  हैं  तथा  इसके

 mate  वे  शर्तें  शोर  निबंधन  भी  लगाई  जा  सकती  हैं  जिन्हें  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहन  देने

 के  लिए  निगम  आवश्यक  wear  वांछनीय  समझे  ।  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  जिस  दर  सम्बन्धी

 नीति  का  पालन  किया  जाता  है  वह  यह  है  कि  कई  वर्षों  में  बिजली  के  विक्रय  से  जो  राजस्व

 प्राप्त  हो  उससे  ब्याज  का  टूट  फूट  कौर  मशीनों  को  संधारण  की  लागतें  पुरी  हो

 जायें  कौर  थोड़ा  सा  ऐसा  पूंजी  बढ़ाने  के  कार्यक्रमों  के  लिये  भी  बच  दामोदर  घाटी  निगम

 की  शुल्क  पद्धति  समस्त  सवा  क्षेत्र  में  एक  समान  दामोदर  घाटी  निगम  दो  राज्य  विद्युत

 बोर्डों  को  बड़ी  मात्रा  में  बिजली  देता  दामोदर  घाटी  निगम  इस  समय  प्रयोग  में  लाई  हुई

 पूंजी पर  ६  प्रतिशत  से  ७  प्रतिशत  तक  लाभ  afer  कर  रहा  हैं  ।

 घाटी  निगम  क्षेत्र  में  बिजली  संभरण  के  व्यापार  की  देख  दामोदर  घाटी

 निगम  के  पश्चिमी  बंगाल  कौर  बिहार  राज्यों  के  बोर्डों  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 बिद्युत  )  १९४८  की  धारा  ५९  के  अन्तर्गत  यह  की  जाती  है  कि  जहां

 तक  व्यवहार  राज्य  के  लिये  alae  सहायता  प्राप्त  करने  के  हेतु  ऋण  प्राप्त  करने  के  पश्चात्

 ae  प्रिया  काम  इस  ढंग  से  चलायें  कि  उन्हें  हानि  न  हो  wt  इस  प्रयोजन  के  लिये  उन  से  oe

 की  जाती 2  कि  वे  समय  समय  पर  अपने  खर्चों  का  समायोजन करें  ।

 प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  उल्लिखित  संविहित  उपबन्धों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  दामोदर  घाटी  निगम  ग्र  चविद्यत भ ४  बोर्डों  जैसा  वे  उचित  प्रगति  दर  सम्बन्धी

 नीति  बनाने  की  स्वतन्त्रता  है  द्रोह  उनमें  समन्वय  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  तथापि  बोर्डों  की

 शुल्क  पद्धतियों  को  दामोदर  घाटी  निगम  से  खरीदी  हुई  बिजली  की  लागत
 को  हिसाब  में  लेना

 पड़ता है  ।

 (7)  उपरोक्त  भाग  में  दी  गई  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दामोदर  घाटी  निगम

 के  लिये  बिजली  की  दरों  को  कम  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  हू  ।  दोनों  राज्य  विद्युत्  बोर्डों  से

 soe  1889
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 दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  afar  राजस्व  का  औसत  PERL-KR  से  VERR-EY F में  ५.  ४

 नवे  पेसे  से  ५.६  नये  पसे  प्रति  किलोवाट  घंटा  डब्ल्यू०  थोक  वक्रता ग्र ों  द्वारा

 भितव्यतायुक्त  वितरण  की  दृष्टि  से  यह  अधिक  ऊंची  नहीं है
 ।

 लगाई  हुई  पूंजी  की  विशुद्ध  लागत  पर  दामोदर  घाटी  निगम  को  इस  समय  ६
 प्रतिशत

 से  ७  प्रतिशत  के  बीच  ore  सरकारी  क्षेत्रान्तगंत  नक, 1 दं द्यत्  उपक्रम  के  लिये  दर  सम्बन्धी  कोई

 अखिल  भारत  प्रमाण  नहीं  है  ।

 प्लाई  सेन्ट्रल  बेक

 १११२.  पर  कुन्दन  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (#)  इस  समय  प्लाई  सेंट्रल  बैंक  के  परिसमापक  के  पास  कुल  शुद्ध  रोशि  कितनी

 erat  को  wa  तक  कुल  कितनी  राशि  लाभांश  के  रूप  में  वितरित  की  गई

 अगला  लाभांश  कब  दिये  जाने  की  भाषा  शौर

 बेक  के  निदेशकों  के  विरुद्ध  न्यायालय  की  कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप  कोई

 राशि  वसूल  की  गई  हू  तो  वह  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  लि०  :  प्राप्त  जानकारी
 के  अनुसार  २८

 ERY  को  प्रकाशी  समापक  के  पास  ३०.६२  लाख  रु०
 की  शुद्ध  राशि  थी  ।

 २८  १९६६४ तक  लगभग  VER  लाख  रू०  की  खातेदारों को  दे  दी  गई

 ह  ।  समवाय  परिसमापन  लेखे  में  २३  लख  रपये  की  अतिरिक्त  रकम  दी  गई  हैं  यह  उस  रकम  का  प्रतीक

 है  जो  खातेदारों को  देय  है  और अबतक अब  तक  मांगी  नहीं  गई  हूँ
 ।

 समापक को  अर  लाभांश की  घोषणा  के  सम्बन्ध  में  इस  वर्ष  के  मध्य  में  उच्च  न्यायालय  के

 आदेश  लेने  पढ़ें  ।

 निदेशकों  ate  उनके  संबंधियों  से  ४२  लाख  रु०  की  जो  पेशियाँ  लेनी  हें  उन
 में  से

 ८  .  €१

 लाख  रु०  की  राशि  कभी  तक  वसूल  की  जा  चुकी  हूँ
 ।

 बैंक  को  २८६  लाख  रु०  की  जो  हानि  हुई

 उसके  सम्बन्ध  में  उपकरण  का  ७  पत्र  उच्च न्यायालय  के  सामने  लम्बित  पड़ा  हैं  ।

 कार  से  बरामद  गये  पटा

 १११३.  श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 कया  निर्माण  श्रीवास
 तथा

 पुनर्वास  मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा

 करेंगे  कि

 १८  1ERX  को  हापुड़  में  एक  का  र  से
 जो  ३  पटाखों

 के
 बरा  मंद  a

 ध होने  का  समाचार

 मिला  था  क्या  विस्फोटक  पदार्थों  के  निरीक्षक  को  उनकी  जांच  करने के
 लिये  कहा  गया है  |

 यदि  तो  क्या  उसने  ब्रह्मा  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;  पौर

 उसकी  उपपत्तियां  क्या  हैं  ?

 निर्माण  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  al

 ना श  |

 *Misfeasance
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 जांच  के  लिये  जो  तीन  बस्तुएं  प्राप्त  हुई
 थीं

 उनमें  थ
 एक  विक च्ेंकने  वाला  बड़ा  पटाखा  था

 जिसमें  निषिद्ध  विस्फोटक  मिश्रण  था  ।  देसी  बम  थे  जिनके  फट  जाने  पर  लान  को  खतरा

 हो  सकता  था  ।

 grata  में  लोहे  की  नालीदार  चादरों  की  कमी

 १११४.  थ्री  रा०  sem  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 aaa  में  मकानों की  छतों  के  लिये  लौहे  की  नालीदार  चादरों  की  भारी  कमी  को  ध्यान

 में  रखते हुए  क्यो  उसके  स्थान  पर  काम  ता ने  वाली
 किसी

 एसी  वस्तु
 का

 पता  लगाया  जा  रहा  है  जिसे

 लोग  आसानी  से  खरीद  सकें  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 mata  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (att  महर  चन्द  खन्ना )  wt  जी

 राष्टीय  निर्माण  संगठन  द्वारा  रिसाव  सरकार  डामर--तेल  शोधक  कारखाने  का  उपोत्पाद  ----

 से  एस्फाल्ट  की  नालीदार  चादरों  के  निर्माण  के  लिये  कारखाना  स्थापित  करने  के  एक  योजना

 जी  गई  थी  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  ब्रा साम  सरका र  ने  योजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  क्या  उठाये
 ८4 टे  थो

 गेर  सरकारी  सार्कोज़ी
 भी

 उनके  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  दिए  गए  आशा है  कि  सामान

 तैयार  होने  पर  लोग  उसे  आसानी  से  खरीद  सकेंगे  |

 Unauthorised
 use  Of  Power

 1145.  Shri  Onkar Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and
 Power  be  pleased  to  State:

 (a)  whether it  is  a  fact  that  Government  propose  to  instal  limiters  to  check
 unauthorised  use  of  power ;

 (b)  if  so,  whether  this  instrument  will  be  imported;  and

 (c)  if  so,  the  name  of  the  country  from  which  it  will  be  imrorted

 ThejMinister  of  Irrigation  &  Power  (Dr.  K.  L  Rao)  :  (a)  No

 b)  &  (c)  —Do  not  arise

 पंजाब  में  आयकर  का  निर्धारण

 822%  श्री  दलजीत  सिंह  क्यो  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्ष
 में

 PER  तक  पंजाब  में  आयकर  का  कुल  निर्धारण  कितना

 किया  गया  कौर

 इस  अवधि  में  कितनी  वसू ली
 हुई  तथा  बकाया  धन  की  उगाही  के  लिये

 कया  कदम  उठाये

 गये  हैं  ?

 चित्त  मंत्री  ति०  ०
 कौर

 अपेक्षित
 जानकारी  इकट्

 की  जा  रही ह
 दे  प्रौढ़  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी
 ।

 a
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 तम्बाकू  की  श्रनचघिकृत  खती

 १११७.  थी  पर  1 (५  बरुआ  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि  :

 १९६३  में  विभिन्न  राज्य  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  तम्बाकू  की  अनधिकृत  खेती के  कितने

 मामलों  का  पता  लगा  ;  शौर

 कितने  मामलों  में  अ्रपराधित्ों  को  पकड़ा  गया  कौर  दण्ड  दिया  गया  ?

 faa  मंत्री  (at  लि०  नि  :  खेती  के  लिये  अघिकार  लेने  की  प्रा वश्य कता

 नहीं  है  केवल  खेती  करने  वाले  को  क्षेत्र  की  घोषणा  करनी  पड़ती  १९६३  में  विभिन्न  राज्यों  तथा

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  तम्बा कूं  की  अनधिकृत  खेती  के  १९  ५४  मामले  पकड़े

 किसी  भी  किसान  को  न्यायालय  में  नहीं  ले  जाया  जिन  तम्बाकू  साफ  करने  वालों  ने

 अनधिकृत  तम्बाकू  की  सफाई  की  है  उनके  विरुद्ध  मामला  विभागीय  न्यायाधिकरण  के  लिये  कप

 दिया  गया  ह

 नोटों  की  नई  ऋख ला

 १११८.  श्री  राम  रख  यादव :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नोटों  की  नई  श्रंखला  जारी  करने  की  घोषणा  की  हूँ  ;

 यदि  तो  वह  कितनी  कितनी  मुद्रा  के  हैं  ;

 इनके  सार्वजनिक  रूप  से  चलने  की  कब  तक  आशा  है  ?

 faa  मंत्री  ति०  ०  कृष्णमाचारी  संविधान  की  areal  अनुसूची में  बताई

 गई  चौदह  area  में  छाप  कर  नोटों  की  नई  श्रंखला  जारी  की  जा  रही

 (qa)  नई  श्रंखला  चालू  मुरादों  की  ही  होगी  ।

 नई  ऋख ला  १  २  १०  रुपये  तथा  १००  रुपये  की  परिचालित  करदी  गई  है

 तथा  ५  रुपये  तथा  १०००  रुपये  को  नई  ऋषिता  RI—-R-VELY  तक  चालू  हो  जावेगी  तथा  Yooo

 ौर  १००००  रुपये  के  नोटों  की  ऋख ला  जारी  करने  के  लिये  कोई  तिथि  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ?

 भनपुरी  में  चिकित्सा  पाठ्यक्रमों  के  लिये  सीटों  का  रिज़वान

 १११८६.  श्री  रियो  किशन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 १९६३-६४  के  विद्या  सम्बन्धी  व्य  में  सफीपुर  में  प्री  मेडिकल  तथा  एस  om}  ०बी०एस ०

 पाठ्यक्रमों  के  लिये  कितनी  सीटें  रिज
 हैं  5;

 अत्र  तंक  कितनी  रिज दें  सीटें  भर  दी  गई  हैं  ;  कौर

 रिवेंज  सीटों  को  न  भरने  के  यदि  कोई  कारण  हें  तो  क्या  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (Sto  do  स०  बिना  मैडिकल  कालिज  वालें

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  चिकित्सा  शिक्षा  के  लिये  सुविधा  देने  की  भारत  सरकार  की  योजना  के  प्रवीन

 q&RR-4Y  के  वर्ष  में  मनीपुर  के  विद्याथियों  के  लिये  १०  सीटें  एम  ०बी  ०बी  ०
 एस०  तथा  २०  सीटें

 प्री  मैडिकल  के  लिये  ग्र स्थायी  तौर  पर  आवंटित कर  दी  थीं  ।

 (@)  सभी  १०  एम०  बी०  बी०  एस०  सीटें  भर  दी  गई  थीं  परन्तु  २०  प्री  मेडिकल  सीटों  में  से

 मणिपुर  के  विद्याथियों  ने  केवल  १०  का  लाभ  उठाया  |
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 ३  २,  PER  लिखित  उत्तर

 विद्या  सम्बन्धी
 ag

 के  जून  जुलाई  में  प्रयत्न  शुरू  होता  हूँ  तभी  योजना के  अधीन  चुनाव

 तथा  निर्देशन  होता  है  ।  मनी  पुर  के  बड़ी  संख्या  में  विद्याथियों  की  परीक्षा  के  परिणाम  अगस्त  के  तीसरे

 सप्ताह से  पहले  मालूम  नहीं  होंगे  ।  इस  लिये  खाली  पड़ी  प्री  मेडिकल  सीटें  अन्य  विद्यार्थियों को  दे  दी

 गई  क्योंकि  रहें ता  प्राप्त  तथा  योग्य  अभ्यर्थी  उपलब्ध  नहीं  थे  ।  संबंधित  विश्व  विद्यालयों  द्वारा  समय  पर

 नतीजों  की  घोषणा  के  बारे  में  शिक्षा  मंत्रालय  को  लिखा  गया  है  |

 मणिपुर  का  विकास

 ११२०.  श्री  रियो  किलिंग  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 &&  के  लिये  मणिपुर की  विकास  योजनाओं  क्रियान्विति  के  लिये  कितनी

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  ;

 wa  तक  कितना  प्रतिशत  घन  व्यय  किया गया  है  ;

 क्या  बिना  खरच  किया  गया  घन  व्यय गत  हो  जाएगा  पौर  वापस  दे  जायेगा  अथवा

 ara  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  कर  दिया  जायेगा  ;  कौर

 योजना को  अनुसूची  के  प्रसारण  चालू  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 योजना  मंत्री  न  र०  कौर  १६६३-६४  के
 लिये  स्वीकृत

 योजना  व्यय  ३१६ .«  लाख  रुपये  लगभग €  ६.५  प्रतिष्ठित  स्वीकृत  घन  व्यय

 हो  जाने  की  संभावना हूं
 |

 स्वीकृत  पंचवर्षीय  योजना  परियोजनाओं  पर  व्यय  किये  गये  धन  में  से  धन  का

 करके  वार्षिक  योजना  व्यय  की  व्यवस्था  की  जायेगी  |

 विद्युत  केमलोट  के  अधीन  लगभग  ८  लाख  रुपये  की  खाने  का  ध्रूमपान

 है
 ।

 क्रियान्विति  से  पु  इसकी  att  जांच
 की

 श्रावद्यकता  हूँ
 ।

 दिल्ली  में
 मकान  बनाने  वालों  के  लिये  सुविधायें

 ११२१.  श्री  राम  रख  यादव क्या  श्रावास  त्या  पुनर्वास  मंत्री  og  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  दिल्ली  में  मकान  बनाने  वालों  कौर  ates  रियायतें  सुविधायें

 देने  का  विचार  कर  रही  ह  ;

 यदि  तो  उसका
 ब्योरा  क्या  हे  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  महर  चन्द
 :  are  सरकार

 निम्न  लिखित  सुविधायें  दे  रही  है  or

 बनाने  वालों
 को

 हासिल  प्रशासन ने  कुछ  नीलामी  के
 द्वारा  तथा  कुछ  लाट  डाल

 कर  विकसित  प्लाट  दिए  हैं  ।  लाट  डालकर  अल्प  साथ  वर्ग  के  लोकों  गेही  प्लाट  दिए  १९६५  के

 स्त  तक  लगभग  १००००  विकसित  प्लाट  उपलब्ध  किए  जाने  की  संभावना हे
 ।

 इसके  साथ  साथ

 कारी  आवास  निर्माण  समितियों  को  विकसित  भूमि  आवंटित  की  जा  रही है
 झर  ग्राह्य  हूं  कि  १९६४

 art तक  लगभग  ८०००  प्लाटों  विकास हो  जायेगा
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 नगर  निगम  ने  नक्शों  की  स्वीकृति  की  प्र  क्रिया  में  सुधार  कर  दिया  है  ता  उपविधियों को
 भी

 उदार  बनाने-.का  विचार  हे  जिससे
 कि

 वृहद  योजना  के  अधीन  छपे  हुए  स्थान  रखने  की

 अनुमति  मिल  जाये

 अल्प  राय  वर्ग  तथा  मध्यम  राय  वर्ग  ara  यौनांगों के  अधीन  श्रीवास  निर्माण

 ऋण भी  दिया जा  रही  है  ।  १६६३-६४ में  लप  प्राय  वर्ग  श्रीवास  योजना  के  प्रधान  ४३  लाख  रुपया

 देन ेकी  तथा  मध्यम  वर्ग  आवास  योजना  के  ५२  लाख  रुपये  देने  की  सम्भावना  ।  वित्तीय

 सहायता  की  बढ़ती  हुई  मां ग्र  को  पुरा  करने  के  लिये  yer  ग्राम  वर्ग  झ्रावास  योजना  के  दिल्ली को  तीसरी

 योजना के  उपबन्ध  १२४५  लाख  रुपये  से  बढ़ा  कर  BV  लाख  रुपये  कर  दिए  गए  हैं
 |

 नगर  निगम  तथा  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  समिति  की  आवश्यकता  पुरी  करने

 क्
 बाद  दिल्ली

 प्रशासन  सीमेंट
 इस्पात  का  शेष

 आवंटन  गैर  सरकारी  मकान  निर्मितियों  को  दे

 क देता  ्र “  |

 काल  में  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम

 ‘LLVR. WY  To  geet  :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  कर्मचारियों  को  सेवामुक्त  करने

 का  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  कर्मचारियों  को  वैकल्पिक  रोज़गार  देने  का  सरकार का  विचार  हूं  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा
 है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  कौर
 .  इस

 समय
 केरल  में

 चालू  १४.  ५  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  से  १३  ५  यूनिटों  ने  मलेरिया  उन्मूलन काम  पूरा

 कर  लिया ह  घौर  अरब  संघारण  काय  कर  रहा  है  ।  १  qeEy  से  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन

 कार्यक्रम
 के

 लिये  इन  १३.५  यूनिटों  के  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।  मलाया  से

 छुटकारा  कार्यों  को  चलाने
 की  जिम्मेदारी

 कब  राज्य  सरकार
 की

 सामान्य
 स्वास्थ्य

 सेवा  पर  है
 ।

 मौर  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  को  संघारण  स्थिति में
 लाने  के

 उपायों  पर  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  एक  विशेष  समिति  गठित  की  है  जिसने

 भ्र पना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ।  समिति  ने  gare  दिया  है  कि  संधारण  स्थिति  में  निगरानी

 के  कार्य  ग्रामीण  डिस्पेंसरियों  तथा  प्राइमरी  हैल्थ  सेंटरों  द्वारा  जहां  पर  आवश्यक  हो  वहां  पर

 कराये  जाने  चाहिए ।  इसके  अतिरिक्त  समिति  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  कि प्रत्येक  राज्य
 में

 सामान्य  स्वास्थ्य  सेवाओं  को  शक्तिशाली  बनाया  जाये  जिससे  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम

 राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  परिवार  नियोजन  आदि  के  कारण  जो  कोय  gare  उसमें

 प्रगति  हो  ।  उसने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  इसके  लिये  श्राक्श्यक  अतिरिक्त  कर्मचारियों  की

 भरती  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  श्रुति  कर्मचारियों  में  से  की  जानी  चाहिए  ॥

 विशेष  समिति  की  सिफारिशों  को  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  संबंधित  राज्यों  को  भेज  दिया

 गया है
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 २२  qsaXy  लिखित
 उत्तर वाण

 केरल  a  कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  योजना

 ११२३.  श्री  पूठ  कुन्दन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में  राज्य  में  कुष्ठ  रोग

 नियंत्रण  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिए  केरल  सरकार  को  कोई  सहायता  दी

 यदि  तो  कितनी  तथा  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  गई

 सहायता  ata  कौन  सी  योजनायें  के  लिए  दी  गई  कौर

 इन  योजनाओं  की  क्रियान्विति  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  कार्य  क्रम  के  अधीन  तीसरी  यॉजनावंधि  में  केरल  में  निम्नलिखित  aaa

 के  लिए  उपबन्ध  किया  गया  है  :--

 १००  शिक्षा  तथा  उपचार  केन्द्रों  की  स्थापना  ।  प्रत्येक  केन्द्र  पर

 प्रति  व्यै  ५,४७०  रुपये  अ्रावत्त क  तथा  २००  रुपये  श्रनावत्त॑क व्यय  होते  का

 अनुमान  है  ।

 वार्षिक  अनुमानित  श्रौतं
 क

 व्यय  पर  १.  ०१  लाख  रुपये  श्रनावत्तक  १.३२

 लाख  रुपये  पर  कुष्ठ  रोग  निवारण  केन्द्र  की  स्थापना  |

 श्रद्धा  चिकित्सा  कर्मचारियों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना--भ्रनुमानित

 ७८,५००  रुपये  भ्रावत्तंक  तथा  814, 9R%0  रुपये  श्रनावत्तंक  |

 कुष्ठ  रोग  निवारण  योजनाओं  के  लिये  तीसरी  योजना  में  केन्द्रीय  सहायता  का  ८४५  प्रतिशत

 WAH  व्यय  तथा  ५०  प्रतिशत  mada  व्यय  निश्चित है  ।

 केरल  सरकार  ने  कुष्ठ  रोग  निवारण  केन्द्र  तथा  योजना  महेंद्र  चिकित्सा  कर्मचारियों  के

 लये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  कर  दिया  है  तथा  शिक्षा  तथा  उपचार  के  १००  केन्द्रों

 की  स्थापना  का  लक्ष्य  था  जिसमे ंसे  ८९  स्थापित  कर  दिये  गये  हैं  ।  are  है  कि  लक्ष्य  योजना वधि

 में  पुरे  हो  जायेंगे  ।

 कायम  की  प्रगति

 प्रशिक्षण  कन्द

 प्रति  चिकित्सा  कमं  चोरियों  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  मरारीकुलम  में  १९६३  तवी  १७७

 भ्रमण  चिकित्सा  कर्म चा  रियों  को  प्रशिक्षित  कर  दिया  गया  है  ।  इन  सभी  oe  चिकित्सा  कामना  रियों

 को  राष्ट्रीय  कुष्ठ  रोग  निवारण  कार्यक्रम  के  अधीन  सेवा  में  नियुक्त  कर  लिया  गया  है  ।
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 १४१.  tLe  शिक्षा  तवा  उपचार  केन्द्रों  दारा  किया  गया  काम

 योजना
 में

 स्थापित  ६२  केन्द्रों  समेत )

 कुल  जन  संख्या  २३२  लाख

 जांच  किये  गये  लोग  १८  लाख

 रोगी  पाये  GVVE

 e  BRE परियोजना  क्षेत्र  से  उपचार  के  लिपे  creed  रोगी ].

 परियोजना  क्षेत्र  से  बाहर  के  उपचार  के  लिए  रजिस्टडे  रोगी  oe  9 KV

 श कुल  रोगी  932,853

 केन्द्रीय  सहायता  के  बारे  में  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  राज्य  योजना  तथा  केन्द्र  द्वारा

 संचालित  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  केन्द्र  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता

 की  प्रक्रिया  में  १६  ५८-५६  में  परिवहन  कर  दिया  गया  है  ।  वत  मान  प्रक्रिया  के  अनुसार  राज्य

 areata  के  लिए  योजना-वार  निधि  का  आवंटन  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  योजनाकारों  के  वर्गों

 तथा  श्रेणियों  के  प्रत्येक  वर्ष  के  नत  में  अनुदान  स्वीकार  किया  गया  है  ।  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  केन्द्रीय

 सहायता  का  तीन-चौथाई  वर्ष  के  aaa  बराबर  किश्तों  में  राज्य  सरकारों  को  दे  दिया  wars

 तीसरी  योजना  की  कुष्ठ  रोग  निवारण  यॉजनामों  समेत  सभी  राज्य  योजनाओं  केन्द्र

 सहायता  योजनायें  )  के  पहले  दो  वर्षों  में  केरल  सरकार  को  दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  नीचे  बतायी

 जाती  हैं

 स्वीकृत  अनुदान

 FERI-FR  ३६.६४ लाख  रुपये

 FERI—-KR  .  ६६.०६  लाख  रुपये

 राज्य  सरकार  सें  व्यय का  विवरण  मिल  जाने  पर  चालू  वित्तीय  ः  की  समाप्ति  पर  राज्य

 योजनायें के  लिए  €  ५  wo  लाख  रुपये  प्रभावित  किये  गये  थे  ।  जिसके  सम्बन्ध  में  १९६३-६४  में

 घन  दिये  जाने  के  तरीकें  बताने  वाली  भ्रान्ति  भुगतान  स्वीकृति  दी  जायेगी  |

 उपरोक्त  सहायता  केसाथ  साथ  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कुष्ठ  रोग  निवारण  कार्यक्रम

 में  भाग  लेने  वाली  निम्न  निजी  एजेन्सियों  को  १८,०००  रुपये  श्रमाकत्त क  व्यय  तथा  १२,८००

 रुपये  ग्रा वत् तंक  व्यय  HY  दर  पर  दिये  हैं

 १  ofara  ले परोसी  far  चूर

 que  लैप रॉ सी  शे  रसाले

 होनी  क्रास  कोरिया  |
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 ATT  १२,  ERY  श्रविलगबनीय  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBILC
 IMPORTANCE

 जिस  क्षेत्र  भें  भारतीय  चौकियों  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  गोली

 चलाया  जाना

 मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय श्री  हम  aan

 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  हूं  we  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक

 बं क्त ब्य द
 :--

 जम्म  क्षेत्र  में  भारतीय  चौकियों  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  गोली  चलाया  जाना  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  wae  राव  मै ंने  सभा  को  पहले  सुचित  किया  था  कि

 जम्मू के  दक्षिण  में  २०  मील  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  एक  कब्रिस्तान  क्षेत्र  पर  कब्जा  करने  FT

 प्रयत्न  पाकिस्तान करता  रहा  है  ।  इस  क्षेत्र में  ५,  ६, ७,  €,  १०  फॉर ११
 मान  को

 गोली  दोनों
 ओर  से  चलती  रही  ।  ४५  मैच  सुबह  दस  बजे  किसी  बहाने  से  पाकिस्तानी  फौजी  दस्तों  ने

 बन्दूकों  शादी के  साथ  गोली  जो  उसी  दिन  सायंकाल  तक
 बामुन

 चक  arte  पड़ौसी  चौकियों  में  भी  चलने  लगी  |  गाली-वर्षा  ६  त्रौॉर  ७  तारीख  तक  चलती

 ७  तारीख  सुबह  के  समय  मुख्य  सेना  प्रेक्षक  उस  क्षेत्र  में  गया  ।  वह  हमारे  जनरल  आफिसर

 matter  से  मिल  कर  सियालकोट  के  लिये  रवाना  हो  गया  |

 ara  को  पाकिस्तानी  दस्तों  द्वारा  उस  क्षेत्र  में  खाइयां  खोदनी  आरम्भ  की  गयीं  रॉक  उसी

 दिन  संयुक्त  राष्ट्र  के  हस्तक्षेप  करने  पर  भी  गोली  चलाई  |

 १०  ara  को  फिर  पाकिस्तानियों  ने  गॉली  वर्षा  आरम्भ  की  ।  ११  मैच  को  भी  यही

 स्थिति  रही  att  धोखे  धीरे  वह  हमारे  राज्य-क्षेत्र  में  काफी  wet  तक  हथगोले  फेकने  लगे

 जिस  से  वहां  के  लोगों  की  जान  को  खतरा  बन  गया

 संयुक्त  राष्ट्र  सेना  i  दल  युद्ध-विराम  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  लिये  स्थिति  का  wage

 कर
 सके

 इस  उद्देश्य से
 कल  सुबह  ६.३०  बजे  से  राज  दोपहर  १२  बजे  तक

 अस्थायी
 इल युद्ध-विराम  तथ  gat  है  |  रे  लये  ye  सीमा  पर  शांति  है  ।

 केवल  CATT  को  sae  at  भ्र सैनिक  व्यक्ति  art  गये  कौर  एक  बालक  घायल  हो  गया

 था  ।  पाकिस्तानियों  के  हताहत  व्यक्तियों  सम्बन्धी  सुचना  हमारे  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 हमारे  फोटो  दस्ते  जवाबी  तौर  पर  गोली  चलाते  रहे  हैं  ।  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  प्रेक्षकों  के  पास

 शिकायत  et  कराई  गई  है  |

 वब्रस्तानों  क्षेत्र  से  भिन्न  जम्मू  के  छम्ब  क्षेत्र  में  भो  पाकिस्तानियों  द्वारा  o/s  ara  की

 रात
 को  दो

 बार  हमले  किये  गये  ।  पहले  हमले  में  उलल्नवाली गांव  पर  हथगोले
 फेंके  गये  जिस

 के
 परिणामस्वरूप  एक  ग्रामीण  पायल  sur  कौंर  साथ  ही  ४  मवेशी  भी  घायल  हुए  ।  दूसरा  हमला

 २.३०  बजे  नावंतफांड  गांव  पर  fear  गया  जिस  के  परिणामस्वरूप  एक  ग्रामीण  मारा  गया  और

 २  अन्य  घायल  हुए  ।  ऐसा  प्रयोग  होता
 है  कि  यह  हमले  योजनाबद्ध  कौर  संगठित  तरीक  सें

 किये गये  ।
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 Calling  attention  to  Matter  of  Urgent  March,  12  1964
 Public  Importance

 ed

 asa  बर्पा थ शक  क्या  यह  सच  है  कि  जनवरी  से  १९६३  -  पाकिस्तान  ने  ४६

 बार  युद्ध  विराम  रेखा  का  उल्लंघन  किया  ?  कौर  भारत  सरकार  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  संयुक्त

 राष्ट्र  सेना  प्रेक्षकों  की  संख्या  बढ़ाने  के  बारे  में  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  यथावत  राव  हम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  श्राप्रह  कर  रहे  हैं  कि  वह  इन  प्रेक्षकों

 की  संख्या  |

 भी  हेम  मेरे  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्रश्न  सीधे  तार  पर  पूछने  की  बजाय  उसे  इतना  लम्बा

 कर  देते  हैं  कि  कई  बार  उसका  उत्तर  देने  का  ध्यान ही  नहीं  रहता  ।  इसीलिये  मैं  अनुरोध

 करता  रहता  हुं  कि  प्रश्न  जहां  तक  हो  सके  सीधे  तौर  पर  भ्रोर  कम  से  कम  शब्दों  में  पूछने  चाहिएं
 |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kota)  :  Are  we  not  likely  to  be  humilated

 by  Pakistan  like  china  ?  Are  we  strong  enough  to  face  Pakistani  threats  ?

 Shri  Y.  B,  Charan:  We  are  fully  armed  for  that.

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  क्षेत्र  में  बम्ब
 जाने  के  कारण  १०,०००  लोगों को

 अपने  घर  छोड़ने  क्या  इसके  लिये  कोई  मुआवजा

 पाकिस्तान  से  मांगा  गया  है  ?

 श्री  यदावन्तराद  इस  बारे  में  मेरे  पास  निश्चित  जानकारी तो  नहीं  परम्तु मैं मैं

 जानता  हूं  कि  वहां  के  लागों
 ने

 काफी
 हौसले  से  स्थिति  का  मुकाबला  किया  है

 ।

 att  दिव  मूर्ति  स्वामी  कोप्पल
 :

 क्या  सीमा  की  रक्षा  का  काम  सेना  के  सुपुर्द  कर  दिया

 गया है  ?

 श्री  यशवंत  राव  चह्वाण  :  श्री  भी  रक्षा  का  कर  रही  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  काश्मीर  विधान  सभा  में  दिये  गये  इस  कथन  में  कहां  तक

 सच्चाई  है  कि  पाकिस्तानी  दस्तों  ने  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  का
 Yaoo  से  ६०००  वर्ग  मील  क्षेत्र

 कब्जे  में  कर
 लिया

 श्री  यथावत  राव  वहां  पर  यह  कहा  गया  था  कि  गोली  यार्दी  का  प्रभाव  Yooo

 से  ६०००  वर्ग  मील  क्षेत्र पर  पड़ा  है

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  I  want  to  know  also  why  does  {the
 Government  not  place  the  information  regarding  the  casualties  suffered  by
 Pakistanis  on  the  Table  of  this  House,  so  as  to  boost  the  courage  ofthenation  ?

 Why  the  acts  of  valour,  on  the  part  of  our  soldiers,  not  made  public  ?

 Speaker  :  It  is  difficult  to  know  the  damage  and  casualties  suffered
 on  the  other  side.

 श्री  हरि विष्णु कामत  :  इन  घटनाओं  के  दौरान  कया  कोई  पाकिस्तानी

 कर्मचारी  पकड़े  गये  अथवा  कोई  शस्त्रास्त्र  पकड़े  गये मौर, ध्  यदि  तो  पूछताछ  करने  पर  अथवा

 शस्त्रास्त्र
 की

 जांच  करने  पर
 rag  मालूम  पड़ा  कि  पाकिस्तान  द्वारा  चीनी  शस्त्रास्त्र  का  प्रयोग

 कया  जा  रहा  है  ?
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 २२  १८८४  )  सभा  पटल  पर  रखे
 गये

 पत्न

 थी  यशावन्तराव  :
 मृत  व्यक्तियों  को  तो  वह  छोड़  कर  गये  हैं  ।  कैदी हम  ने  कोई

 नहीं  बनाया  इसलिये  पूछताछ  करने  का
 प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  कुछ  कारतूस  भी  प्राप्त  किए

 गये  थे  |

 थी  हुम  एक  alfa  का  प्रश्न  सभी  माननीय  मंत्री ने  प्रश्न  के  उत्तर में  कहा

 कि  पाकिस्तान  द्वारा  कब्जे  में  किया  गया  कब्रिस्तान  क्षत्र  बहुत  छोटा  सा  है  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि

 संसार  में  यह  धारणा  बने  क्रि  सरकार  उस  क्षत्र  की  चिन्ता  नहीं  करती  चूंकि  यह  छोटा  सा  क्षेत्र  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  स्थिति  की  गम्भीरता को  कम  करने  की  कोशिश की  है  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :
 यह  कोई  औचित्य  का  प्रश्न  नहीं

 noes  eee  et

 सभा  पटल  पर  रखें गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE®

 समवाय  अधिनियम  की  कार्यान्वित  था  प्रशासन  के  बारे  में  वार्षिक  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पारकंश्वरी  मैं  श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  की

 कौर  से  (१)  समवाय  १९६५६  की  धारा  ६३२५  के  प्रतिशत  ३१  १९६३  को

 समाप्त  हुए  वर्ष  के  लिये  उक्त  अधिनियम  की  कार्यास्वितिਂ  तथा  प्रशासन  के  बारे  में
 वार्षिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हू ं।

 में  रखी  गयी  संख्या  एल०  टी०  BRL /RY)  ॥

 सामा-दुबक  श्रचिनियम  के  श्रम्तगंत  श्रधिसूचनायें

 श्रीमती  तारावती  मैं  श्री  ब०  रा०  भगत  की  at  से  निम्नलिखित  पत्रों  की

 शक  एक  प्रात  सभा  पटल  पर  रखती हुं

 (२)  सीमा-शुल्क  १९६२  की  धारा  १५६९  के  निम्नलिखित

 की  एव-एक  प्रति  — mm

 दिनांक  २२  Gee  की  जी०  एस०  कौर  संख्या  २४४

 दिनांक  cas  VERY  की  जी०  एस०  कार  संख्या  RR  ।

 दिनांक  २६  VERY  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Rea  |

 दिनांक  १  १६६४  की  जी०  एस०  कार  संख्या  2349.0  |

 )  दिनांक  १  qe av  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ३३२

 दिनांक  १  १९६४  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ३३३  |

 दिनांक  १  qeqv  की  जी०  एस०  कार  संख्या  FRY  |

 दिनांक  १  १६६४  की  जी०  एस०  कार  संख्या  FRY  |

 दिनांक  १  १६६४  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २३६  |

 दिनांक  १  १६६४  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ३३७  |

 दिनांक  १  VERY  की  जी०  एस०  प्यार  संख्या  ३३८  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  Zto——2VXLL/EY)  ॥
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 Demands  for  Grants  Phalguna  22,  1885  (Saka)

 उत्पादन-शल्क (३)  सीमा-शुल्क  TERR  की  धारा  qee  अर  केन्द्रीय  ia

 तथा  नमक  Vevey  की  धारा  ३८  के  eis  सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय

 उत्पादन-शूल  नियति  प्रत्याशी  नियम  q&Ro  में.कुछ  भोर

 संशोधन  करने  वाली  २२  १९६६४  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  WX  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  Teo  ठी०--र५१२/६४)

 (*)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के  ३ शघ्रन्तगस

 दिनांक  २६  १९४४  की  शभ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ER
 फ

 प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शल्क  संशोधन  )  qeqe

 की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  TTO——-QYVZ/E¥)  |

 सम्पदा  शुल्क  nfirfaan  eo  पन्त  afer

 श्रीमती  तार कद वरी  मैं  (५)  सम्पदा  शुल्क  q&¥R  की  धारा  ३३  की

 उप-धारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  श्रादेशों  की  एक-एन  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती हूं
 :--

 दिनांक  २२  VERY  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  lo  Exe में

 प्रकाशित  दादरा  att  नगर  ह  ली  तथा  दमन  दीव

 रियायतें  )  qeRv  t

 यें  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--र२५१४,/६४)

 दिनांक  २२  Vey  भ्रधिसूचना  संख्या  एस०  करो  ६६०  में

 प्रकाशित  पांडिचेरी  रियायतें  )  आदेश  qERY  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--रश१५/६४)  ।

 ee pang  cee

 भ्रनुदा नों  की  मांगें--जारी

 DEMAND  FOR  GRANTS—contd

 शिक्षा  मंत्रालय

 भी  बरो  :  श्री  ऐसा  समय  श्री  गया  है  जब  कि  शिक्षा  के

 सम्बन्ध  में  सारे  राष्ट्र  की  एक  समान  नीति  होनी  चाहिए  कौर  इस  क्षेत्र  में  बन्दगी  पौर  राज्य  सरकारों

 में  सामंजस्य  होना  चाहिए  ।  भावात्मक  एकीकरण  समिति  ने  भी  यही  सुझाव  दिया  था  कि  शिक्षा

 के  लिये  एक  राष्ट्रीय  नीति  अनुसरण  सारे  देश  में  होना  चाहिए  ।  इस  उद्देश्य  से  शिक्षा को
 समवर्ती  सूची  पर  लाना  एक  महत्वपूर्ण  कदम  होगा ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  समिति

 श्री  श्रीमाली  द्वारा  डा०  सप्रू  की  ग्रध्यक्षता  में  स्थापित  की  थी  उसका
 व्या  प्रस्तुत

 हो  गया  है  कौर  यदि  तो  उसके  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ।

 अनुदान  देते  समय  भी  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  मुख्य  श्राघार  राष्ट्रीय  नीति

 को  ही  माना  जाये  ।

 १९००
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 लगा
 २२  १८८५  अनुदानों  की  मांगें

 बगला

 अराज  प्रादेशिक  नीतियों  a  कारण  हमारे  देश  में  शिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है  ।

 अ्रावश्यंकता  इस  बात  की  हू  कि  हमारे  देश  में  विद्वत्ता  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  शाये  ।  इसके  लिये  मैं

 सुझाव  देता  हूं  कि  शिक्षा  स्तर  सम्बन्धी  एक  आयोग  नियुक्त  विया  जाय  ।  इस  अ्रायोंग  के  कारण

 विश्वविद्यालयों  की  स्वायत्तता  में  कोई  बाधा  नहीं  भरायेगी  ।  यह  आयोग  शिक्षा  के  प्रत्येक  स्तर  पर

 विद्वत्ता  के  स्तर  का  मूल्यांकन  करेगा  ।  इस  झ्रायोग  में  देश  के  प्रसिद्ध  विद्वान  होने  चाहिएं  जो  यह

 देखें  कि  पाठ्यक्रम  कौर  vert  :"  क्या  त्रुटियां  पाई  जाती हैं
 ।  यह  आयोग  इस  बारे  में  भीਂ

 wera  करे  कि  शिक्षा  संस्थापकों  में  काम  किस  प्रकार  होता  है  ।  जो  संस्थान  अ्रन्तर्राप्ट्रीय  स्तर  के

 श्रबूसार  शिक्षा  देने  कीਂ  व्यवस्था  करती  हों  उन्हें  स्टब्स
 भ ह

 दिया  जाय  |

 वत  FEXV—AUY  से  FERR-RB  बनावय, त्त्क  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  करने  वाले  विद्यार्थियों  की

 संख्या  दुगुनी  हो  गयी  ।  मैं  मानता हुं  कि  अधिक  विश्वविद्यालयों  की  आवश्यकता  है  परन्तु  जिस

 प्रकार  पिछले  वर्ष  विश्वविद्यालय  में  प्रवेश  करने  की  भ्रनूज्ञा  दी  गयी  उस  से  मैं  सहमत  नहीं हूं  ।

 पिछले  वर्ष  जिन  विद्यार्थियों  ने  हायर  सैकेंडरी  परीक्षा  ४०  प्रतिशत  नम्बर  ले  कर  पास  की  थी  उन्हें

 भी  विश्वविद्यालय लथ
 में  प्रवेश  की  झ्र नुम ति  दी  गयी  ।  मैं  चाहता हुं  कि  अ्रधिक  से  अधिक  विद्याथियों

 को  छात्रवृत्तियां  दी  जायें  wit  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  करने  वाले  ८०  प्रतिशत  विद्यार्थी

 पाते  हों  ।  इस  प्रकार  हम  स्कूलों  कालेजों  में  शिक्षा  का  स्तर  ऊंचा  कर  सकते  हैं  ।  शेष  २०

 प्रतिशत  ऐसे  विद्यार्थी  हों  जो  शिक्षा  के  साथ  साथ  खेल-कूद  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  sat  हों  ।  यदि

 हम  इस  नीति  का  अनुसरण  करें  तो  विश्वविद्यालयों में  भीड़  कम
 की

 जा  सकती है

 गत्  नवम्बर  के  उप कुल पत तियों  कौर  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  यह  ख्याल  जाहिर  किया

 गया  था  कि  बहु प्रयोजनीय  स्कूलों  में  तकनीकी  सुविधाघरों  का  पूर्ण  रूप  से  लाभ  नहीं  उठाया  जाता  ।

 मैं  स्वयं  एक  ऐ  से  स्कूल  से  था  ग्रोवर मैं
 ने  केन्द्रीय  सरकार  को  बताया  कि  हम  जूनियर  तकनीकी

 पाठ्यक्रम को  लागू  करना  चाहेंगे  ।  सरकार  ने  बताया  कि  मैं  राज्य  सरकार  से  बात  करूं  ।  राज्य

 सरकार  से  बात  करने  पर  उत्तर  मिला  कि  उन्हें  केन्द्र  की  कौर  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  हिदायतें

 प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 राय-व्यस्क  में  देश  के  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  जो  राशि  रखी  गयी  है

 वह  स्वेता  भ्र पर्याप्त  है  ।  यह  वचन  दिया  गया  था  कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  ३७  करोड़

 रुपये  छात्रवृत्तियों  के  रूप  में  दिये  जायेंगे  ।  मैं  जानना  हूं  व्या  यह  मध्य  प्राप्त  किया

 जा  सकेगा ?

 स्कूलों  में  एटलसों  की  भी  बहुत  कमी है  ।  वर्ष  १९६१  के  संस्करण के  पश्चात्  कोई  एट  लस

 प्रकाशित  नहीं  की  गयीं  ।  एटलस  सम्बन्धी  दो  बातों  की  कौर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  :  एक

 तो  यह  कि  यह  श्रासानी  से  उपलब्ध  हों  कौर  दूसरे  कि  एटलस  में  भारत  के  मानचित्रों की  संख्या

 सर्वेक्षण  विभाग  की  सहायता  से  कम  की  जाय

 त्र-भाषा  सुत्र  को  मैं  आवश्यक  मानता हुं  परन्तु मेरा  सुझाव  है  कि  हिन्दी  भाषा-भाषी

 लोगों  को  हिन्दी  रोमन  लिपि  के  जरिये  सीखने  की  अ्रनमति  की  जाय  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  हमारे  सामने  सबसे  महत्वपूर्ण  लक्ष्य  antes  उन्नति  की

 गति
 को बढ़ाने  तथा  सामाजिक  समानता  एवं  न्याय  का  वातावरण  पैदा  करने  का  इसके

 जब  तक  लोगों  को  समुचित  ढंग  से  शिक्षि त  नहीं  किया  प्रगति  की  आशा  सम्भव  नहीं  ।
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 Demands  for  Grants  aL  प March  12,  1964

 Lied  रेणुका

 योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन  में  शिक्षाਂ  के  स्तर  को  सुधारने  की  कौर  अधिक  ध्यान  देने  का

 आश्वासन  दिया  गया  परन्तु  यह  नहीं  कहा  गया  कि  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  तथा  किसानों  को

 स्रावश्य॑क  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  किसानों  को  समुचित  प्रशिक्षण  तथा  शिक्षा  देने  की  कौर  भी  ध्यान  दियो

 जाएगा

 सिद्धांत  के  रूप  में  शिक्षा  का  महत्व  तो  स्वीकार  किया  जाता  परन्तु  व्यवहार  में  उसका  प्रयोग

 नहीं  किया  जाता  ।  शिक्षा  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  विद्यार्थियों  की  संख्या  सेਂ  अ्रांकड़ों  के  कारण

 वादी  निस्संदेह  ६  से  ११  ma  वर्ग  के  लड़कों  की  संख्या  स्कूलों  में  बढ़ी  परन्तु  उस  शिक्षा  का  स्तर

 बहुत  कम  है  ।  शिक्षा  की  दुष्टि  में  पिछड़े  राज्यों  में  प्रवेश  संख्या  भी  कम  है  त्र  शिक्षा  का  स्तर  भी

 गिरा  हु  है

 देश  में  शिक्षा  पर  बहुत  अधिक  फिजूल  खर्ची  या  सीजन  होता  ६  से  १४  वर्ष  के  बालकों

 को  शिक्षा  देने  की  संविधानिक  गारंटी  होते  हुए  हम  इस  समय  यह  सोच  रह ेहैं  कि  हम  ६  से  ११

 वच तथा  वीत री  योजना  के  अन्त  तक  पूरा  कर र  ११  से  १४  तक  केवल  ३२  प्रतिशत  शिक्षा

 का  उपयोग  ६  से  १४  में  जरायु  वर्ग  के  लिये
 किया

 जाना  चाहिये  ।

 देखना  यह  है  कि  कितने  बच्चे  ११  वर्ष  की  अपनी  तक  स्कूलों  में  रहते  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ऊंची

 श्रेणियों  में  विद्याथियों  की  संख्या  बहुत  कम  रह  जाती  इस  कारण  भी  शिक्षा  की  बर्बादी  होती

 है ।

 श्री  मसानी  सदा  राजकीय  मुनाफाखोरों  और  राजकीय  एकाधिकार  का  विरोध  करते  परन्तु

 वह  यह  भूल  जाते  हे-सरकार  जनता  की  ग्रोथ  से  यह  काम  करती  है  रोक  गैर  सरकारी  लोग  निजी

 लाभ  के  लिए  वैसा  करते  जब  तक  पाठ्य  पुस्तकों  का  प्रकाशन  राज्य  द्वारा  नहीं  किया  घोटाले

 समाप्त  नहीं  हो  सकते  ।  मुदलियार  समिति  का  भी  यह  मत  ada  स्थिति  में  कुछ  afer

 अवश्य  परन्तु  गेर  सरकारी  लोगों  के  हाथों  में  यहं  काम  देना  अत्यघिक  भयानक  है  ।

 मेरे  राज्य  में  कुछ  माध्यमिक  स्कूल  खुले  ह  सभी  राज्यों  में  विंमान  नीति  को  कार्य  रूप  में

 परिणत  किया  जाना  चाहिये  ।  झ्रध्यापकों  की  कमी  तो  att  इसी  कारण  ag  प्रयोजनीय  स्कूलों  में

 विज्ञान  की  शिक्षा  नहीं  चलती  ।  इसके  लिये  विज्ञान  शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  करना  ।

 केवल  साक्षरता  पर्याप्त  शिक्षा  का  गुण  प्रसार  भी  ऊंचा  उठाना  जब  तक

 दियों  में  से  संग्रहीत  ज्ञान  ate  व्यवहारिक  अनुभव  का  मूल्य  लोगों  को  मालूम  नहीं  शिक्षा  का

 महत्व  कम  डो  जाता  है  ।  प्रारंभ  से  ह  में  शिक्षा  की  किस्म  को  सुधारना  जो  अत्यंत

 महत्वपूर्ण  कार्य  है  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  अध्यापकों  की  हालत  को  सुधारने  के  लिये  प्रयत्नशील  परन्तु  हमें  समूची

 समस्या  के  संबंध  में  भ्र पने  दृष्टिकोण  में  क्रान्ति  लानी  चाहिये  |  भ्रध्यापकों  का  स्तर  ऊंचा  उठाने

 के  लिये  क्या  किया  गया  है  ?  जब  तक  अध्यापक  की  राधिका  स्थिति  अन्य  क्षेत्रों  के  प्रशासक  के

 बराबर  नहीं  की  शिक्ष  में  कोई  सुधार  नहीं  त्र  सकता  ।  आशा  है  कि  नये  शिक्षा  मंत्री  वांछित

 परिवहन  लाने  के  लिये  aris  तन्य  मंत्रियों  को  प्रभावित  कर  सकेंगे  ।  बुनियादी  स्कूल
 अध्यापकों  के  वेतन  डाकियों  के  वतन  से  भी  कम  फिर  हम  किस  प्रका

 र  योग्य  तथा  प्रतिभावान  लोगों
 क  अध्यापक के  व्यवसाय  को  कौर  प्रा कर्षित  कर  सकते  हैं  ?

 YER  1902



 १५८८५
 )  भ्रनुदानों  की  मांगें

 ललना

 f4 537  हुई  जातों  तथा  वर्गों  के  लोगों  में  Freres  अबवा  अशिक्षा  बहुत  व्यापक  समाज

 कन्या  को  दिशा  में  का  को  काम  जड़ों  किया  समाज  कल्पों  ग  के  लिपे  विशेज  निधियों  की  व्यवस्था

 तो  को  जा  तो  परन्तु  फिर  भो  saree  प्रगति  को  गति  बहुत  हो  घो  मी  रहती  समाज  कल्याण

 are  शिक्षा  का  एक  मंत्रालय  होना  चाहिये  are  सभी  राज्यों  में  एक  ही  व्यवस्था  का  अनुपालन  होना

 चाहिये  ।

 हम  मनुष्य  के  मत  को  शिक्षित  करने  की  ata  इस्पात  तथा  अन्य  कारवानों  की  स्थापना

 अधिक  जोर  देते  परन्तु  उन  कारखानों  को  आखिरकार  चलायेंगे  तो  मनुष्य  a  |  हमें  इस

 झर  समुचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 क्षे द्र ोय  काम  करने  वाले  प्रशासकों  को  समाज  कल्याण  का  कुठ  प्रशिक्षण  प्राप्त  होता  परन्तु

 चोटी  फर  बडे  हुए  लोगों  के  सड़ी  विचार  नदीं  जो  उन  का  मार्ग  दर्शन  करते  केन्द्र  तथा  राज्यों

 में  गुद  तथा  वित  मंत्रालयों  का  प्रभुत्व  रता  है  और  शिक्षा  को  समुप्पुक्त  स्थान  प्राप्त  नदीं  होता  ।

 हमें  शिक्षा  को  stn  tt  नागरिक  बनाने  के  लिये  माध्यम  बनाना  चाहिये  झर  इस  के  लिये  प्रशासनिक

 ढॉवे  में  अ  रिश्वत  प्रतिभावान  प्र व्यापक  रखना  जहरों  शिक्षा  का  विजय  समवर्ती  सूचि  म

 डीप  a  यदि  at  समाजवाद  राज्य  का  निर्माण  करना  हो  ate  शिक्षा  को  उसका  उचित  स्थान

 देवा  तनो  समाज  में  जागृति  पूर्ण  परिवर्तन  लाना  संभव  श्रन्यया  नहीं  ।

 श्री  त्यागी (  मैं  मंत्री  जी  को  इस  महत्वपूर्ण  पद  फर  आने  के  लिये  धन्यवाद  देता

 ai  ag  ईमानदारी  के  लिये  प्रसिद्ध  मैं  प्रारंभ  में  उनसे  एक  ग्रा ग्र हू  करूंगा  कि  वह  सरकार  में  नवीन

 वातावरण  ले  कर  झ्रापें  सरकार  की  यह  प्रसूति  बन  गई  है  कि विरोधी  पक्षों  या  मंत्रियों  से  भिन्न

 अन्य  सदस्यों के  सुझाते  को  न  मानें  ।  जो  चिन्ता का  विषय  शिक्षा का  संबंध  सब  से  बराबर

 सकतें  trait  का  कोई  प्रश्न  नॉटी  ।  वह  जज  के  नाते  निजी  रूचि  शादी  की  परवा  किये  बिना

 उन  सब  सुनाते  पर  समुचित  ढंग  से  विचार  करें  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  1]

 (Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chair]

 आज  शिक्षा के  क्षेत्र  में  घने  या  नैतिक  आदर्शों  को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  जाता ।  धर्मे  का

 wean  भी  नैतिक  श्राद्धों  को  व्यवहार  में  लाना  है  ।  जब  तक  छात्रों  में  वह  घार्मिक  या  नैतिक  दृष्टिकोण

 या  आदर्श  नहीं  हम  दिक्षा  को  वास्तविक  शिक्षा  का  रूप  नहीं  दे  सकेंगे  ।  नैतिक  दिक्षा  के  लिए

 सकल  बेकार हैं
 |  क्योंकि  केवल  लिखना  तौर  पढ़ना  ही  शिक्षा  नहीं  होती  ।

 इसकी  कठिनाई  यह  है  कि  दिक्षा  संस्थानों  में  राजनीति  का  समावेश  हो  रहा  कौर  उसके

 कारण  दिक्षा  तथा  संस्थापकों  का  वातावरण  शिक्षा  के  aaa  नहीं  रहा  ।  हमें  राजनीति  को  शिक्षा  के

 छत्र  से निकालना  क्योंकि  नैतिक  दृष्टिकोण  के  बिना  राजनीति  कार्य  की  विरोधी  होती  है  ।

 हमें  दीक्षा  सप्ताहों  के  वातावरण  में  मूल  परिवहन  करने  की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  |

 विश्वविद्यालय  आयोग  की  रिपोर्ट  में  सुझाव  दिया  गया  हू  कि  विश्वविद्यालयों  at

 परिषद हों  ate  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  लोग  बारी  ard  से  लिये  जाएं  श्र  प्राध्यापक  निर्वाचनों

 में  ना  दर्श  उपस्थित  करें  |  प्राध्यापकों  पर  संसद  ote  के  में  अन्य  सरकारी  कामना  रियो

 के  समान  प्रतिबंध  होना  चाहिये  |  मेरा  सुझाव  हैं  कि  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  स्थापित  की  जानीं

 चाहिये  ।  अध्यापकों  को  सरकारी  कर्म चारों  माना  चाना  चाहिये  ।

 शै  ३  1908
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 Demands  for  Grants  ‘Phalguna  22,  1885  (Saka)
 ———

 समाज  कल्याण  बोर्ड  पंजीबद्ध संस्था  नहीं  भ्र ौर  उसको दिये
 गये  धन

 का  लखा  जोखा

 लेवा  समिति  के  सामने  नहीं  भ्राता  ।  यह,गलंल  बात  ३२  लाख  की
 राशि

 शिक्षा

 मंत्रालय  द्वारा  तथा  कुछ  अन्य  मंत्रालयों  द्वारा  शौर  Tle  उस  aes  को  दी  जाती  है  ।  aE  संस्था  कई

 कामों  को  दोहरा  करती  है  जो  श्रेय  मंत्रालयों  द्वारा  किये  जाते  हैं  ।  छत  मंत्री  जी  इस  स्थिति  को  सुधारना

 की  शोर  देंਂ  ।.

 यह  संस्था  गैर  सरकारी  सदस्यों की  है--उप  चुनाव का  कोई  उध। र  हमें  मालूम  यह

 अनुदान  भी  देती  है  ।  इतनी  बड़ी  राशि  के  व्यय  के  बारे  में  सरकार  तथा  वित्त  मंत्रालय  की  कोई  मंजूरी

 होंती
 ।

 गैर  सरकारी  पक्षों  के  erat  में
 इतनी  भारी  देना  संबंधी  अनुचित  है  ।  इसको

 रोकना  चाहियें

 Shri  Vishram’  Prasad
 ह 51881)  . Inspite  of  the  fact  that  we  achieved

 ‘indépendence  seventeen:  years  nd  real  progress  has  been  made  in  the  field

 ‘of  education  and-.  Hindi  has  fot.,beer  madethe  official  language  of  the  Country.

 Instead  _corruption,.,Hindi-[inglish.clash,  fashion  and  obscene  literature  has

 increased  ‘during  1116  post  Independence  period.  This  is  really  an  alarming.
 situation  before:  the  nation.

 Lhe  department
 of.  scientific  research  has  been  shifted  from  so  many

 ministries  and  again  merged  with  Education.  There  shall  be  a  separate
 ‘Ministry  for  Scientific  Research  asin  U.  K,  U.  A.R,  Germany,  etc.  If  it  is  to

 be  kept  with  education,  the  ministry  should  be  redesignated  as  Education  and

 Scientific  Research.

 Because  of  the  conflict  between  the  Centre  and  States  regarding  subjects,
 education  could  not  be  attended  to  properly,  free  education,  as  promised,
 could  notbe  provided  forchildren.  In  spite  of  heavy  moneyspenton  education
 the  standard  of  education  has  not  shown  improvement.  On  the  other  hand
 the  standard  and  quality  ofeducationhasrecorded  tremendous  deterioration.
 The  results  of  Secondary  and  Intermediate  show  pass  per  centage  upto  50%  >
 As  aconsequence  there  is  national  loss.  Teachers  indulge  in  tutions  and  pay
 little  attention  in  schools.  That  is  also  responsible  for  low  results.

 It  is  the  duty  of  the  Centre  to  develop  teaching  of  Hindi.  No  doubt  there
 is  increase  in  admission  of  students,  but  the  quality  of  education  is  poor.

 There  is  big  number  of  students,  both  boys  and  girls  in  primary  schools.
 But  there  are  no  buildings  for  the  schools  and  there  is  insufficient  number  of
 teachers,  and  these  are  also  paid  very  meagre  pay.  cannot  understand  how
 teachers  can  pull  on  with  such  a  meagre  salary.  The  number  of  girl  students
 in  schoolsisnot  much.  Proper  attention  should  be  paid  towards  the  education
 of  girls.

 The  responsibility  of.  Intermediate  education  should  vest  in  States  and
 that  of  higher  education  should  vest  in  the  Centre.  Suitable  amendment  should
 be  made  in  the  Constitution.

 Stand  of  Universities  under  Central  control  is  higher  than  that  state
 Universities.  This  difference  should  be  removed.

 There  should  be  uniform  pattern  of  secondary  education,  whether  it  may
 be  secondary  or  higher  secondary.  Butthere  should  notbe  difference  in  the
 states.  Thewhole  system  of  education  should  berevolutionised  asin  Italy,  and
 qualified  persons  should  be  provided  with  employment.

 2Eo¥
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 From  the  figures  of  provisions  made  for  education  it  will  be  apparent  that
 the  increase  is  only  8%,  while  the  increase  in  population  is  22% ?  This  gap
 willhave  to  be  lessenedtotheminimum.  Thenumberof  illiterate  persons  has
 increased  from  28  crores  to33  crores.  Whileplanning,  we  should  keep  in  mind
 the  increasing  population  and  make  provision  accordingly.  The  percentage  of

 literacy  in  our  country  i.e.  16%  is  much  less  than  other  countries.  Weshould
 enhance  its  percentage.

 agree  with  Shri  Chagla  that  politicians  do  not  allow  education  to  run  in-

 dependent  of  politics.  Strikes,  non-recruitment  of  able  teachers,  and  lower

 quality  of  education  are  its  results.  Vice-Chancellors  should  be  appointed  from

 among  eminent  educationijsts  or  retired  judges  of  Supreme  or  High  Courts,
 who  may  remain  aloof  from  politics.

 Doctor  Tailor  has  also  hinted  that  universities  have  become  arena  of

 politics  and  only  educationist  politicians  get  benefits  from  various  research  scheme
 formulated.  We  should  therefore  keep  our  education  away  from  politics.

 The  medium  of  Instruction  should  be  charged  from  English  into  regional

 languages.  For  that,  books  in  Hindi  should  be  prepared  and  teachers  trained
 to  enable  them  to  teach  in  Hindi.  Dr.  Shrimali  had  given  an  assurance  about

 translation  of  text  books  and  training  of  teachers.  But  it  is  not  known,  how  far
 the  scheme  has  progressed.  Suitable  steps  should  be  taken  in  this  respect.

 What  action  has  been  taken  in  regard  to  adult  education,  military  training,
 étc.

 In  the  History  of  India  taught  in’  Bombay,  there  is  no  reference  of  Netaji,
 who  fought  for  the  freedom  of  the  country.

 Books  should  he  nationalised  under  the  supervision  of  a  Committee,  which

 should  not  be  under  official  control.  A  committee  consisting  of  parliamen-
 tarians  should  be  formed  for  History  of  Freedom.

 We  should  encourage  scientific  research  and  make  increased  provision  for
 it.  Research  conducted  in  agriculture  and  industry  should  be  co-ordinated
 and  the  results  of  scientific  research  should  be  published  in  regional  languages,
 so  that  the  public  may  benefit  therefrom.

 A  register  should  be  maintained  for  scientific  personnel  and  scientists

 should
 be  given  due  place,  so  that  they  may  prefer  to  serve  the  country.

 Much  has  been  said  yesterday  about  Council  of  Scientific  and  Industrial
 Research.  There  is  great  mismanagement  ;  favouritism  and  nepotism  are
 on  the  increase.  These  should  be Director  has  made  irregular  appointments.
 checked.

 In  Viswa  Bharati  the  Vice  Chancellor  has  been  given  powers  of  dismissal,
 etc.  which  has  caused  difficulties  for  staff  and  given  scope  for  nepotism.

 The  Minister  should  look  into  the  causes  of  the  closure  of  a  rural  institution
 and  try  to  restart  it  for  the  benefit  of  rural  people.

 थी  fro  शर्मा  :  हम  इस  सुन्दर  राय
 व्यय  का  समर्थन  करते  हम  निश्चय  ही

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  प्रगति  कर  रहे

 प्रारंभिक  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  जो  उन्नति  हुई  हम  उस
 से  संतुष्ट  नहीं  ।  ख़ादिम

 जाति
 क्षेत्रों

 या  प्रदेशों में  परिणाम  भ्रच्छे नहीं  निकले ।  मंत्रालय
 को  इस  की  कौर  विशेष

 ध्यान  देना
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 जहां  ख़ादिम जाति  क्षेत्रों में  स्कूल  खोले भी  गये  उन  का  काम  संतोषजनक नहीं  ।

 पिछड़े  वर्गों  att  अ्रनुसुचित  श्रादिम  जातियों  की  शिक्षा  की  भ्रांत  विशेष  ध्यान  दिया

 प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  पुरुषों  की  भ्र पे क्षा  महिलाएं  म्यूजिक  सफल  होती  हैं श्रौर वे  छात्रों

 में  प्राथमिक  शिक्षा के  प्रति  रुचि  पैदा  कर  सकती  जिस  प्रकार अन्य  देशों  में  होता

 भारत  में  भी  महिला  अध्यापकों  को  लगाने  का  प्रयास  जाए  att  वे  इस  व्यवसाय  किशोर

 a  इस  उद्देश्य  से  उन  को प्रत्येक संभव  सुविधा  प्रदान  की  जाए  ।  बालक  बालिकाएं

 महिलाओं  के  प्रति  झ्र पन त्व का  भाव  रखते  हैं  और  महिलाएं भी  सहज  स्नेह के  कारण  उन  को

 आकर्षित  केलावती  इसलिये उन  का  प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  भ्रध्यापिका के  रूप  में  बड़ा  लाभ

 हो  सकता है  ।  मंत्रालय  इस  बात  की  ओर  ध्यान

 कुछ  राज्यों  में  उच्चतर  माध्यमिक  शिक्षा  जारी  करदी गई  परन्तु  बहुत  से  राज्यों में
 जारी  नहीं की  गई  ।  इस  के  कारण  oat को  प्रवेश  शादी  में  बड़ी  कठिनाई  होती  हैं  कौर

 शिक्षा का  कोई
 समान  स्तर  निर्धारित  नहीं  हो  पाता  ।  इस  विषय  में  सब  राज्यों

 में
 समान

 की
 जरूरत  है  ।  विश्वविद्यालय--पुर्वे  पाठ्यक्रम  जहां  कहीं

 विद्यमान  उसे

 उत्तर  माध्यमिक  शिक्षा  के  भ्रन्दर मिला  चाहिये  ताकि  स्नातक  पाठ्यक्रम  सभी  जगह

 तीन वर्ष  का  सके  ।

 इस  समय  छात्रों  को  तीन  भाषाएं  सीखनी  पड़ती  इस  से  उस  के  मन
 पर

 भारी  बोझ  पड़ता

 है  भ्र ौर वह
 विषयों  amar  airs

 समुचित  ध्यान  नहीं  दे
 पाता  ।  इस  स्थिति

 को सुधारने की  जरूरत  है  ।  लोगों को  हिन्दी  सीखने  के  लिए  बाध्य  करना  उचित  नहीं  है  ।  इस

 की  प्रतिक्रिया  wear  नहीं  अपितु  लोगों को  हिन्दी  पढ़ने  सीखने के  लिए  प्रेरणा  दी  जाए

 कौर
 प्रनरोध च्  किया  परन्तु  बाध्य  न  किया

 चूंकि  ग्र ध्या पक लोग  ट्यूशनों  पढ़ाने  में  ही  व्यस्त रहते  हैं  कौर  स्कूलों  में  छात्रों की  शिक्षा
 की

 ar
 उचित  ध्यान  नहीं  दे  पाते  ।  ऐसी  धारणा  बन  चुकी  है

 कि  ट्यूशन  पढ़े  दिना
 विद्यार्थी  पास  नहीं  हो  सकते  ।  यह  बड़ी  चिन्ता की  बात  है  ।  इस  से  शिक्षा  का  स्तर  तो  गिरता

 हो  साथ  ही  निधन  विद्यार्थियों  को  बड़ी  कठिनाई  होतीं  है  ।  वे  ट्यूशन पढ़  नहीं
 उनकी  शिक्षा  खराब  होती  है  ।  इस  रोग  को  दूर  करने  के  लिए  wears  का  वेतन  बढ़ा

 देना  चाहिये  प्रौढ़
 उन

 को  ट्यूशन  पढ़ाने  की  ore  नहीं  मिलनी  चाहिये ।  ट्यूशन  के
 संबंध  में

 अध्यापकों  पर  कड़ाई  का  बर्ताव  किया  जाना

 हमारी  वर्तमान  शिक्षा  संस्कृति  से  सर्वथा  दूर  है  ।  इस  कारण  राज
 के

 छात्रों

 में  अपनो  संस्कृति  के  प्रति  vara  पाई  जात  है  ।  शिक्षा
 प्रणाली  हमारी  संस्कृति

 के  अनुरूप  इस  दिशा  में  प्रदत्त  पिया  जाना  देशी  भाषा त्रों  के  अध्ययन  अध्यापन

 की  सवाल  उपेक्षा
 की

 जाती  जोदेश  के  हित  की  दृष्टि  में  घातक  ।

 अतः  हमें  प्रादेशिक  भाषाओं  के  ग्रध्ययन की  कौर  विशेष  रूप से  ध्यान  देना  चाहिये  पौर

 जो  भी  त्रुटियां  उन  का  सुधार  करना  तभी  शिक्षा का  समुचित  प्रचार  हो

 क्योंकि
 प्रादेशिक  भाषा

 में  शिक्षा  मिलने पर  ora  उसको  भात्मसात कर  सकेंगे  ।  मंत्री

 महोदय
 से

 निवेदन
 है

 फि
 वह  मेरे  उपरोक्त  सुझावों  पर  ध्यान

 दें
 भौर  शिक्षा

 केछ्नेत्र में
 में

 क्रांतिकारी  परिवहन  लाने की  are  कार्रवाई  कर े।

 है  foes
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 २२  qasX  )  अनुदानों  की  मांगें

 Shri  Dhuleshwar  Meena(Udaipur)  :  It  is  a  matter  of  great  concern
 that  in  the  ‘field  of  education  different  patterns  and  systems  have  been  followed

 in  different  states.  There  is  no  uniformity.  This  lack  of  uniformity  in  the

 systems  of  education  is  one  of  the  causes  of  decline  inthe  standard  and  quality  of

 education.  I  would  therefore  urge  the  Hon.  Minister  to  consider  over  this

 question  and  bring  out  a  uniform  pattern  of  the  system  of  education  which

 should  be  applied  to  all  the  states  without  exception.

 The  condition  of  educational  institution  requires  through  investigation.
 There  is  lack  of  equipment,  lack  of  proper  buildings  and  other  material  required.
 This  results  in  wastage  of  education.  I  would  therefore  suggest  that  before
 we  decide  to  introduce  a  subject  in  a  school,  we  should  make  prior  arrangements
 necessary  for  the  teaching  of  the  subject.  Govt.  should  see  that  every  educatio-
 nal  institution  has  gota  suitable  building.  Necessary  help  in  the  form  of

 grants  &  loans  should  be  provided  for  the  purpose.

 There  is  no  dearth  of  capable  and  qualified  teacher  in  the  Country.  But

 This still  it  is  seen  that  some  time  unqualified  teachers  are  kept  in  schools.

 tendency  should  be  curbed  and  only  qualified  factors  should  be  appointed,  who

 may  be  in  posSition  to  deliver  goods.  Secondly  Govt.  should  realise  the

 necessity  of  appointing  teacher  in  their  own  areas.  This  will  facilitate  them

 to  understand  the  language  of  the  area  and  this  sort  of  regional  understanding
 would  help  in  making  the  students  understand  well.  This  system  will  also  enable
 the  teachers  to  pull  or  better  in  their  meagre  salaries.

 Scholarships  or  stipends  are  given  to  students  to  enable  them  to  carry  on
 the  education.  But  it  is  noted  that  often  scholar  ships  are  given  at  the  end  of

 the  year  to  scheduled  caste  students,  which  puts  them  in  great  hardship.  I

 would  therefore  suggest  that  scholarships  should  be  given  to  scheduled  caste  stu-

 dents  either  in  the  beginning  of  the  year  or  in  three  instalments  spread  over  in
 a  year.  With  a  view  to  promote  education  among  scheduled  castes,  scholar-

 ships  should  be  provided  for  them  for  primary  and  secondary  standards  also.
 This  will  prove  as  a  good  incentive  for  them  to  undertake  education  at  various

 stages.

 Scheduled  castes  and  scheduled  tribes  are  very  backward  in  the  matter  of
 education.  fUnless  education  is  provided  to  them,  their  lot  cannot  improve.
 Hon.  Member  should  pay  attention  to  this  issue  and  provide  more  facilities,
 incentive  and  money  for  the  purpose.

 It  is  seen  that  students  knowledge  of  Hindi  or  regional  lanugages  is  very
 poor.  Unless  their  knowledge  of  regional  and  Hindi  languages  is  improved,
 they  cannot  advance.  So,  Hindi  and  regional  languages  should  be  compulsory
 subjects  in  the  high  school  examination  so  that  students  may  acquire  better

 understanding  of  national  and  regional  lanugages.  This  is  Important.

 There  is  a  dearth  of  facilities  of  technical  education.  Govt.  should  pro-
 vide  increased  facilities  for  technical  education.  Govt.  should  also  ensure
 employment  for  technically  qualified  persons,  so  that  they  may  not  have  to
 remain  without  jobs  after  completing  their  training.

 श्री  ही  ना०  मुकर्जी  शिक्षा  मानव  जीवन  के  लिये  प्रख्यात  उपयोगी  एवं

 महत्वपूर्ण  होती  है  ,  इस  का  विस्तार  करना  प्रत्येक  सरकार  का  गतंव्य  ्  है  ।

 हमारी  सरकार ने  जो  लक्ष्य  शिक्षा  विस्तार
 के  निर्धारित  किये हैं  उन  को  यथा  शीघ्र  पूरा  करने  का

 प्रयत्न  करे  दौर  जो  भी  राशि  उसके  लिये  अपेक्षित  उस  की  व्यवस्था
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 EG  ही०  ना०
 मुखर्जी  ]

 भारत  में  वैज्ञानिक  अनुसंधान  की  भोर  उदासीनता  का  भाव  रखा  जाता  जो इस

 बात  से  स्पष्ट है  कि  जबकि  इंगलैंड  शादी  देशों  में  भारत की  अपेक्षा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  पर  प्रति  व्यक्ति  अधिक बहुत  afer  ज  किया  जाता  है  ।  भारत  में

 प्रति  व्यक्ति  रुपया का  खर्चें  बहुत ही  कम  है  ।  सरकार  को  झपने  वैज्ञानिक  भ्रनुसघान

 पर  अधिक बल  देना  चाहिये  श्र  इसके  लिये  अधिक  धन  की  व्यवस्था  करनी

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  ग्रनुसंघान  परिषद  ,  जिस  का  मुख्य  उद्देश्य

 शिक  क्षेत्रों  में  किये  गये  अनुसंधान  को
 समन्वय  करना  वहां की  स्थिति  बड़ी  खराब  है  ।  परिषदों

 में  केवल  राजशाही  भ्र ौर  नौकरशाही  का  राज  है  ।  वास्तविक  कार्य  को  arena कम  दिया

 जाता है  ।  उस  में  सुधार  जरूरत  है  ध

 वैज्ञानिक  भ्रनूसंघान  समस्त  देश के  लिये  उपयोगी  उनका  लाभ  जनता  को

 होना  परन्तु  वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  कई  स्थानों  पर  होने  के  कारण  उस  का  उचित

 समन्वय  नहों हो  पाठा  ।  जी  को  इस  की  आर  ध्यान  देना

 राष्ट्रीय  aaa  विभाग  आयोग  संबंध  are  को  देखने
 से  पता  चलता  है

 कि
 वहू

 बड़ो  हानि  में  चल रहा  है  ।  समझ में  नहीं  जाता  कि  हानि  क्यों  हो  रही  है  ?
 ऐसा

 प्रतीत  होता  है  फि  निगम का  विकास  अ्च्छेढंग  से  नहीं  होता  पौर  इसी  कारण  निगम  को

 हानि  उठान  पड़  रही  है  ।

 हमें  वैज्ञानिक भा  वना  देश  की  जनता  में  लाने  के  लिये  वैज्ञानिक  प्रचार  भारतीय  भाषा ग्र ों में

 करना  जब  तक  हम  देश  की  भाषाओं  में  वैज्ञानिक  प्रचार  नहीं  करते  ,  लोग  उस  को  समझ

 न  wet  के  कारण  उस  से  लाभान्वित  नहीं  हो  सकेंगे  ।  इस  बात  की  झोर  ध्यान

 जाए  wit  यथोचित  कारवाई  की

 देखा  जाता  कि  किसी  जगह  माध्यमिक  स्कूल  हैं  तो  वीसी  जगह

 माध्यमिक  स्कूल  हैं
 ।

 यह  विषमता कयों  ?  सभी  जगह  एकरूप  प्रणाली  नहीं  wee

 जा  ard  ?  मंत्रा  जा  गम्भारतापृवेंक  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर के  कोई  यथोचित  हल

 निकालने  का  प्रयत्न

 जो  रवीन्द्र  नाथ  के  कारण  प्रसिद्ध  उसके  बारे  में

 are  शिकायतें  प्राप्त  हो  रही  एक  तो  वहां  छात्रों में  बड़ा  संतोष  व्याप्त

 दूसरे  वहां  के  श्रघ्यापक  भो  संतुष्ट  तीसरे  विश्वविद्यालय  व्यय  बहुत  करता  चौथे

 ए+  ग्रामीण  शिक्ष+  को  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  इतनी  बड़ी  व्यवस्था  उस

 ।  मा ०
 विश्वविद्यालय

 में  होने  के  कारण  समाज  पर  उस  का  प्रभाव  weer  नहीं  पड़ता

 मंत्रा  को  चाहिये  कि  वह  इस  मा  मले  की  जांच  कोनोर  वहां  की  स्थिति  को  ठीक  करने  को  भ्रोर

 ध्यान दें  ।

 विश्वविद्यालय  जो  शिक्षा  के  क्षेत्र  में झा धार  स्तम्भ  होते  हैं  ,  उन  को  पूर्ण  स्वायत्तशासी

 होना  उन
 में  किस  दूसरे  का  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिये  ।  वेवल  शिक्षा  शास्त्रियों

 का
 उस

 में  प्रभुत्व होना  चाहिये  ।  परन्तु खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  विश्वविद्यालयों
 की

 जाज  ऐसी  स्थिति नहीं  है  ।  यदि  विश्वविद्यालय  कुछ  विशिष्ट  रूप से  निर्धारित

 १६०८
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 अनुदानों
 की

 मांगे

 ai  प्रा  करते  तो  फोर्ड  फाउंडेशन  उन  को  सहायता  :  fara

 अभिकरण  का  विश्वविद्यालय  के  प्रशासन  में  होजाता  शर  विश्वविद्यालय

 स्वतंत्रता
 .

 स्वायततापू्वक
 ..  काम  नहीं  _  कर  यह  स्थिति

 ।  भारत

 इस  कौर  ध्यान  दे  ौर  विश्वविद्यालयों  की  के  हस्तक्षेप  मुक्त

 का  प्रयत्न  करे

 हमारी  जिस  समस्त  देश की  प्रगति  निभा  ;  जब  तक  झ्र पनी  भाषा

 के  माध्यम  से  नहीं  तब  तंक  कोई  लाभ  नहीं  1  इसके  बारे  में  हमने  कुछ

 fra  हुए  हैं  जिनको  समस्त  राष्ट्र  ने  स्वीकार  हु  है  ।  उनको  कार्य  रूप

 में  लाने  की  हैं  विश्वविद्यालयों  में  प्रादेशिक  भाषाओं  शिक्षा  oT  माध्यम

 नाने के  बारे  में जो  निर्णय  किंया  गया  है  उस
 कार्यान्वित  करनें

 में
 अधिक  wire  नहीं  की ं'

 जानों  चाहिये
 ।

 जहां  तंके  का  सम्बन्ध  है  हमें  दक्षिण  भारत  कें  राज्यों  तथा  पश्चिम

 अथवा  असम  राज्यों  सामान्य  द्वारा  नहीं  बोली

 समझौता  कर के  हीं  कोई  कदम  उठाना  ।  परन्तु इसका  अरथ  यह  नहीं  है  कि  हम  हिन्दी

 लाने के  पक्ष  में  नहीं

 शिक्षा  के  स्तर  के  गिरने के  बारे  में  बढ़ा-चढ़ा कर  बातें  कहीं  गई  हैं  ।  हम  एकदम

 शिक्षा  उच्चतम  स्तर प्राप्त  नहीं  कर  संकते  ।  क्योंकि  हमारे पास  संसाधनों  कां

 अभाव है  ।  इसके  लिये  हमें  सहा  तरीका  अपनाना  जब  तक  हम  शिक्षा

 माध्यम
 अपनों

 मातू
 को  नहीं  .  बताते  हम  अपने  ज्ञान

 का  विस्तार  नहीं  कर  सकते

 मद्रास  में  शिक्षा  मंत्री  के  भाषण  से  ऐसा  लगता  है  कि  के  स्थान  पर

 भाषायें  लाने को  ग्रीम महत्व  नहीं  देते  ।  मेरा  निवेदन  है  फि  शिक्षा  के  माध्यम  च  प्रशन '

 पर  हमें निश्चित  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिये  और  शिक्षा  के  माध्यम  के  बारे में  राष्ट्रय  नति

 को  यवावमव  शायर  PIT TT  करने  के  लिये  करना

 श्रीमती  यशोदा  :  नए  डाला  मंत्री  ने  लगभग  ५०  at  समाप्त

 एक  भ्  प्रिया  उडाया .है । वे संतू ।  वैसे  तद  को :  प्रतिनिधिक  विश्वास  में  चाहते हैं
 उनकी  goa  है  कि  किसी  बात  के  बारेमें  कोई लिंग ंप्र  समिति  की  बजाय  संत दु  स्वयं  करे

 ।

 शारी रिक  दिशा सं  पत्री  gre  ब  ने  एक  renter  यह zat  ft  कि  एन०  to  सी०  छात्रों
 को

 परीक्षा  में  उत्तरी  होने  के  लिए  पांच  सूं  ों  जो  Rotana  दी  जाती  है  वहं  समाप्त  कर  दी  जाएं

 मेरा  निवेदन  है  कि  इसे  सिफारिश
 कार्यान्वित  किया  जाएं

 समस्त  देदा  में  पद्धति  में  एक  रूपता  लाई  जाए  ।  संत  को  शिक्षा  को  समवर्ती  विषय  बना

 कर  केन्द्रीय  सरकार को  शिक्षा  नीति  में  समन्वय  श्र
 बकर

 देना  च.हिए

 हमारी  शिक्षा  का  कोई  निश्चित  sia  होना  चाहिएं  शिक्षा  एसीਂ  होनीਂ  चाहिएं  fray  ले  rit’

 को  रोजगार  प्राप्त  ie  में  कोई  कठिनाई  ने
 हो  उनकों  ऋषि  तथा  के  विभिन्न  पहलुओं के  बारे

 में  प्रशिक्षण  जाना  चाहिए ।  -

 fasafaaraa,  माध्यमिक  प्रयास  प्राथमिक  शिक्षा  की  वर्तमान  पद्धति  में  एकल पता  का

 विभिन्न  प्रदेशों
 में

 शिक्षा  के  स्तर
 भिन्न

 भिन्न  हैं  तथा  fired
 ही

 जा  रहें  हैं
 ।

 यहीं
 कारण  था  कि

 LEE  1909



 का
 Demands  for  Grants  March  12,

 1964 a

 ही०  ना०  मुकर्जी

 राज्यों में  तथा  अखिल  भारतीय  झ्राधार  पर  लाक  सेवा  आयोग  स्थापित  करने  की  श्रावस्यकता

 हुई  ।  विभिन्न  विश्वविद्यालयों में  विद्यमान  fran  स्तर  के  अन्तर को  दूर  किया  जाए
 |

 श्री  समय

 गया  हूं  कि  देश  के  दिक्षा दि दों  को  fren  की  एक  समान  पद्धति  बना  कर  उसे  कार्यान्वित  करना

 उस  पद्धति  में  शिक्षा संब  धी  महत्वपूर्ण  सुधारों  का  समावेश  किया  जाना  चाहिए  ।  इससे  राष्ट्रीय

 एकता  लाने  में  आसानी  होगी  ।  दिक्षा  स्तरों  में  घोर  मुख्यतया  माध्यमिक  farenr  बोर्डों

 तथा  विदर्वावद्यालयों के  बीच  समन्वय  के  अभाव  के  कारण  हूं  ।

 हमें  विभिन्न  स्कूलों  को  दौ  प्रकार के  स्कूलों  में  विभक्त  कर  देना  चाहिए
 ।

 एक  सामान्य  स्कूल

 तथा  दूसरे  रोजगार  दिलाने  में  सहायक  स्कूल  ।  ये  स्कूल  विद्यार्थियों में
 समाज

 आत्म  UT,  आत्म-विश्वास  तथा  ईमानदारी  की  भावना  पैदा  करें  ।  इन  स्कूलों  में  उन्हें  इस

 की
 दिक्षा  दी  जाए  जिससे

 कि
 वे  देवा  की  रक्षा करने  के  योग्य  बन  सकें  ग्र  मातृभूमि  के  उत्थान  में

 रखना  पदस्थ  लगा  सकें  |

 हमें  भ।रत  से  गरीबी दूर  इसके  लिए  हमें  कृषि  तथा  तकनीकी  दिक्षा
 पर  जोर

 चाहिए  ।
 श्राम  निर्भर  ग्राम्य  स्कूलों  की  स्थापना  की  जानी  जिनमें  सहकारी  खेती  तथा  कृषि

 अर्थव्यवस्था  से  संबंधित  wee  बातों  की  शिक्षा  दी  जाए  ।  तभी  श्रध्यापक  तथा  विद्यार्थी  कृषि  में  रुष्टि

 ले  सकेंग े।

 देश  के  युवकों  को  संतुलित  शिक्षा  देने  के  लिए  माध्यमिक  शिक्षा  का  विस्तार  करके

 तीन  योजनाशों  के  लिए  तकनीकी  शिक्षा  पर  जोर  feat  जाए  ।

 हमें  सध  से  अधिक  जोर  देशवासियों  की  दिक्षा  पर  देना  है  ।  जब  तक  हमਂ  समाज  निर्माण

 दिक्षित  व्य कयों  की  सेवाओं  का  लाभ  नहीं  उठाते  हमें  सफलता  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  |

 जहां तक  भाषा  का  प्रदान हैं  मैं  महसूस  करती  हुं  कि  wash  जारी  रहनी  चाहिए
 |

 मेरा  दुश् यं

 far-red  सूत्र  में  तट  निकालना  नहीं  है  मेरा  निवदन  है  कि  मंत्री  महोदय  को  इसे  कार्यान्वित

 करने में  सख्ती  नहीं  करनी  चाहिए  क्योंकि  इससे  त्रि-भाषी सूत्र  का  उद्देश्य ही  नष्ट  हो  जाएगा ।  मैं

 कहती  ह  कि  हिन्दी  की  उन्नति के  लिए  प्रयत्न  किए  जायें  परन्तु  छोटी  कक्षाओं  में  अंग्रेजी  altars

 कर  दी  जानी  चाहिए इसका  स्तर भी  ऊंचा  किया  जाना  चाहिए  ।  was  को  समाप्त  नहीं

 क्या  जाना  चाहिए  ।  तकनीकी  तथा  वैज्ञानिक  विकास  के  लिए  भी  इसका  होना  अ्रनिवाये  हे  ।  पह

 एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भाषा है  ।  देश  की  श्रान्तारिक  एकता  की दृष्टि से  भी  इसको  प्रोत्साहन  देना

 जरूरी हैं  ।

 प्रत्येक  स्कूल  में  घार्मिक  तथा  नैतिक  शिक्षा  afvrata  कर  दी  जानी  चाहिए  |  घार्मिक  शिक्षा

 से  मेरा
 भ्र भि प्राय

 we  नहीं  हैं  कि  किसी धम
 विशेष

 की  दिक्षा  दी  जाए  अपितु  q  दिक्षा  विश्वव्यापी
 तथा  आधारभूत  होनी  चाहिए ।  तभी  हम  देश  में  राष्ट्रीय  एकता  ला  सकते हैं  |

 थीं  करके  देव  :
 खेलों  के  लिए  जो  धन  राशि  दी  गई  है  वहू  बहुत  कम  है  !

 पह  सच  है  स्वर्गीय  भ्रमित  कौर  ने  देश  में  खिलाड़ियों  के  प्रशिक्षण  की  sic  विशेष

 ध्यान  दिया  परन्तु  वह  प्रशिक्षण  ठीक  तरह  से  नहीं
 दिया  जा  रहा  अखिल  भारतीय खेल  परिषद्

 द्वारा
 इस

 संबंध
 में

 पर्याप्त  st  नहीं  किए  जा  रहे  हैं
 ।

 इसमें  नौकरशाही  मनोवृत्ति  श्री गई  है  i
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 लाा

 प्रतीत  गारा  थ  खेल  संगठनों  में  ध्यान  चन्द  तथा  सी०  Ho  सरीखे  व्यक्ति  इस  में  रखे  जाने

 चाहियें  ।  das  की  हश्र  से  महा  राजकुमार  विज धन गरम  को  उसमें  स्थान  दिया  जा  सकता  ह  ।

 स्ट ेउनमें तथा  खेल  के  मैदानों की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  कलकत्ता  में  एक  फुटबाल

 स्टेडियम  का  निर्माण  faa  जाना  चाहिए  ।  इस  बारे  में  प्रतिरक्षा  तथा  दिक्षा  मंत्रालयों  के

 aa रद  विवाद  को  समाप्त  feat  जाना  चाहिए  ।  दिल्ली में में  एक  क्रिकेट  स्टेडियम का  निर्माण

 किया  जाना  चाहिए  i  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  खिलाड़ियों  को  बाहर  भेजने  के  रास्ते  में  नहीं  art

 चाहिए  ।  खिलाड़ियों  को  विदेशों में  होने  वाले  खेलों  में  भाग  लेने  के  लिए  भेजा  जाना  चाहिए  ।

 इससे  विदेशों  में  हमारे  देश  के  प्रति  सद्भावना  भी  बढ़ती  इससे  उन्हें  केवल  खेलों  में  ele  प्राप्त

 करने  का  अवसर  ही  नहीं  मिलेगा  wala  उससे  देश  का  सम्मान  भी  बढ़ेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 जिस  तरह  राजनीतिक  पीड़ितों  को  राज्यों  द्वारा  पेंशनों  दी  जाती  हैं  उसी  प्रक।र  ऐसे  खिलाड़ी

 के  लिए  जिन्होंने  भारत  का  नाम  उंचा  किया  है  एक  कल्याण  कोष  प्रारंभ  किया  जाए  ताकि  उनका

 भविष्य
 सुरत

 किया  जा  सके  |

 टोक्यो  में  होने  वाले  झ्रोलग्प्कि  च् ख्लों  के  बारे में  हमें  पहले  ही  निर्णय  कर  लेना  चाहिए  कि

 हमें  किस  विरा  खेल
 में  भाग  लेना

 भीर  कसि
 में  नहीं  ।  केवल  पटले  खेलों

 में
 cee  जीतने  के

 ध्राधार  पर  खिलाड़ियों  का  विदेशों  में  होने  व।ले  खेलों  में  भाग  लेने  के  लिए  चथन  नहीं  किया

 चाटिए  अपितु  सभी  होनहार  खिलाड़ियों  को  उनमें  भाग  लेने  का  अवसर  fear  जाना  चाहिए  ।

 उन  सभी  युवकों  जो  भावी  श्रालम्पिक  खेलों  में  भारत  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  भाग

 हर  सुविधा दी  जानी  चाहिए  सकी  seat  योग्यता  का  बेकर  fare न  हो

 एक  पृथक  खेल  मंत्रालय  होना  चाहिए  ताकि  खेलों  की  कौर  अधिक  ध्यान  दिया  जा  सके  ।

 मैं  यह  भी  सुझाव  दूंगा  कि  इस  बार  क्सी  खिलाड़ी  को  राज्य  सभा  के  लिए  नामनिर्देशित  कियां

 जाएं

 थी  सफी टिया  मारे  युवकों  के  शारीरिक  विकास  के  लिए  खेल  बहुत  जरूरी

 हर  स्थल  तथा  कालेज  में  खेल के  मैदान  होने  चाहियें  ।  मुझे  विश्वास है  कि  यदि  खेल

 के  मैदानों  कग  व्यवस्था  कर  दी  जाए  तो  हमारे  छात्र  अपने  स्कूल  के  खेलों  में  भाग  लेने

 लगेंगे  शरीर  श्र्छछीਂ  प्रगति  करके  दिखलायेंगे  |

 हमार  परीक्षा  पद्धति  में  परिवर्तन  कपि  जना  चाहिए  कौर  कक्षा  में  दिए  गए  कार्य  के  लिए

 wkd?  को  झक  दिये  जाने  ताकि  वह  आखिरी  दो  महीनों  में  नोटों  को  लेने  की

 बजाय  डरपना  कम  नीति  रुप  से  acca  छात्रों  को  ध्रध्ययन  से  भिन्न  खेलों  के  लिए  भी  अंक

 दिए  जाने  ।  इस  प्रक।र  वही  छात्र  सब  से  अधिक  अंक  प्राप्त  कर  सकेगा  जो  पढ़ाई

 खेलों
 दोनों  में  ही  कुशल  हो  ।

 भारत  य  प्रयास  mide  पुलिस  सेवा  तथा  भारतीय  विदेश  सेवा  में  उन  उम्मीदवारों

 को  wear  uma  दिया  mar  चाहिए  जो  eat  में  भाग  लते  रट  हों  वय कि  वे  उन  यात्रियों

 दुला  में इग्; प्दो  पर  धिक  ध्र्ष्छी  तरह  से  कार्य  बतर
 स्व  ते  ह  जिन्हों  ने

 वास्तविक  श्र  व्यवहार रि  र

 ama  थिएडिना  soar  सारा  जीवन  किताबें  पढ़  में  बिता  दिया  है  ।
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 Phalguna  2
 2,  1885  (Saks)

 टैस्टों  में  टिकटों  से
 धन  एकत्रित  करने में  कोई  बुराई  नहीं है  क्योंकि  वह  घन  किसी

 भी  व्यक्ति  विशेष  की  पाकिट  में  नहीं  जाता  है  अपितु  उस  खेल  विशेष  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  ही

 घन  का  उपयोग  किया  जाता है  |

 जहां  शक  झालम्पिक  खेलों  का  संबंध  हैं  हमारा  एकमात्र  उद्देश्य  यहं  नहीं  होना  चाहिए  कि

 जीतना ही  हमारा  मुख्य  ध्येय  एक  mest  खिलाड़ी  के
 नाते  खेलों में  भाग  लेना  केवल

 सर्वोत्तम  खिलाड़ियों  को  ही  ऐसे  खेलों में  भाग  लेने
 का

 वसर  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  श्रंपितु

 कुछ  नवयुवक  खिलाड़ियों  को  भी  चुना  जाना  चाहिए  ताकि वे  कुछ  समय  बाद  उनका  स्थान  लेने  के

 योग्य  बन  सभ  ।  इसके  लिए  नवयुवक  खिलाड़ियों  को  पर्याप्त  प्रशिक्षण  जाना  चाहिएं

 खिलाड़ियों  फो  अनेक  faa  प्रतियोगिताओं  में  भाग  लेने  के  अवसर  प्रदान  किए  जाने  चाहिएं

 तभी
 वे

 प्रतियोगिताओं
 में

 श्रमिक  सफलता
 प्राप्त

 कर  सकते

 राष्ट्रीय  पटियाला  ने  हमारे  शिक्षकों  को  प्रशिक्षण  देकर  सराहनीय  काय  किया  है

 परन्तु  स्टेडियमों  तथा  खेल  के  मैदानों  के  प्रभाव  के
 कारण

 वे  नवयुवकों  को  प्रशिक्षित  करने
 में

 असमय  ....$

 जहां  तक  अखिल  भारतीय  खेल:परिषद्  का  संबंध
 है  इसके  सदस्यों  का  चुनाव  करने  का

 ढंग  बदलना  श्रावस्ती  इसके  कुछ  सदस्य  ऐसे  व्यक्ति  होने  चाहियें  जिन्हें  प्रशासन  का  ज्ञान  हो

 झर  भ्रमण  ऐसे  हों  जिन्हें  वेतनमान  खेलों  की  श्रच्छी  तरह  जानकारी  हो  ।  तभी  इस  परिषद  द्वारा

 किसी  विषय  के  बारे में  सन्तुलित  दृष्टिकोण  अपनाये  जाने  की  की  जा  सकती  है
 |

 Shri  Prakashvir  Shastri  (Bijnor):  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,  the  report
 of  th:  edication  Ministry  indicates  that  nothing  is  being  done  in  the  direction

 of  substituting  Hindi  for  official  purposes  from  1965  as  laid  down  in  the  Con-

 stitution.  The  speech  delivered  at  Madras  shows  the  chinged  outlook  of  the

 new  Education  Minister  towards  the  problem  of  official  language.

 One  of  the  three  points  elaborated  by  the  hon.  Minister  in  his  speech
 was  thit  whereas  studies  of  art  can  be  conducted  in  Hindi  successfully,  it  is

 not  a  suitable  medium  for  teaching  scientific  subjects.  I  am  much  astounded

 by  the  argument  put  forth  by  him  as  in  other  countries  like  China,  Germany
 and  U.S.S.R.  etc.  the  scientific  studies  are  carried  on  not  through  the  medium

 of  English  but  through  the  media  of  their  own  respective  languages.  Even-in

 our  country,  in  the  State  of  Gujarat  they  are  using  progressively  Gujerati
 language  as  the  medium  for  teaching  scientific  subjects.  The  other  argument
 that  the  standard  of  English  should  not  be  allowed  to  deteriorate  uptil  the

 tim:  Hindi  ecomes  a  fully  developed  language’  can  well  be  likened  to

 the  argument  some  time  adhered  to  by  the  Britishers  that  India  would  not  be

 mide  independent  uptil  the  time  they  deserve  it.  The  sole  responsibility  of

 developing  Hindi  language  lies  on  the  Education  Ministry  alone  which  asks  for
 the  grant  of  crores  of  rupees  every  year.

 Dr.  K.  L.  Shrimali  had  previously  announced  that  regional  languages  will
 be  used  in  universities  as  medium  of  instructions.  But  the  new  Education
 Minister  has  expressed  his  opinion  against  it.  The  policy  of  Government

 should  not  be  changed  with  changes  in  the  Ministers  in  charge  of  portfolios.

 Government  proposes  to  propogate  Hindi  but  the  amount  granted  in  respect
 of  scholarships  for  non-Hindi  speaking  areas  is  for  less  than  amount  being

 ZeLR
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 granted  for  English  institutions.  It  is  necessary  that  a  university  with  Hindi  as

 medium  of  instruction  should  be  set  up  in  southern  part  of  India  if  you  want  to

 promote  the  use  of  Hindi.  A  conference  of  Hindi  teachers  from  south  India

 should  be  held  annually  so  that  difficulties  coming  in  their  way  as  well  as  their

 suggestions  can  be  known.

 Previously,  onone  occasion,  the  chief  Minister  of  States  had  unanimously
 decided  that  Devanagari  should  be  accepted  as  common  script,  Government
 should  do  their  best  to  implement  this  decision.  A  dictionary  of  the  words

 commonly  used  in  all  the  Indian  languages  should  be  compiled.

 The  amount  of  2  lacs  and  20  thousand  rupees  allotted  in  the  budget  for

 the  development  of  Sanskrit  language  is  rather  a  meagre  amount.

 प्रिय  महोदय  पीठासीन  ga  |]

 [Mr.  SPEAKER  IN  THE  CHAIR]

 Only  75  thousand  of  rupees  out  of  the  total  amount  of9  lacs  of  rupees
 earmarked  for  the  Third  Five  Year  Plan  have  been  spent  by  the  end  of  last

 year.  I  do  not  know  now  Sanskrit  would  be  developed  in  this  way.

 No*‘hing  in  my  information  goes  to  show  thit  the  new  Education  Minister
 has  any  background  as  an  ed‘icationist  ;  nevertheless  I  am  well  aware  of  the  fact
 that  he  has  been  a  justice  of  high  repute  and  in  that  capacity  I  would  appeal  to
 him  to  consider  over  the  discrimination  being  exercised  as  regards  giving
 the  grants  to  the  two  educational  institutions  declared  as  of  national  importance
 last  year,  t.e.  Jamia  Millia  and  Gurkul  Kangri.

 As  regards  selection  of  players  I  would  like  to  submit  that  selection  of

 good  players  should  be  made  from  rural  sector  also  whose  87%  of  the  popula-
 tion  lives.

 The  work  of  the  National  Disciplinary  Scheme  is  going  rather  wi'h  a  slow

 pace.  Measures  should  be  adopted  to  expand  and  accelerate  the  work  of  the
 scheme.’

 It  is  regrettable  that  in  Aligarh  Muslim  University  favour  and  partiality
 are  still  being  shown  in  making  appointment  and  there  are  no  clear  cut  rules  in

 respect  of  admissions.

 Persons  of  high  merits  should  be  selected  for  sending  them  to  deliver  lect-
 ures  overseas.  The  author  of  the  book  ‘First  Nizam’ਂ  was  recently  sent  to
 Australia  for  delivering  discourse  on  Indian  Culture  and  History.  In  the  said
 book  he  has  depicted  a  completely  wrong  picture  of  Marathas.

 In  the  end  I  would  like  to  Know  as  to  for  how  many  days  the  Director
 General  of  C.S.I.R.  who  has  such  a  big  responsibility  on  his  shoulders,  remains
 in  Delhi  ?

 श्री  कडप्पा  (freditz)  )
 :  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाना

 चाहता  हूं  कि  oat  तक  तामील  भाषा  के  अघ्ययन  के  संबंध  में  उपेक्षा बरती  गई  है

 श्रतुसूची  ८  में  दर्जे  १४  मौसमों में  से  संस्कृत एक  ऐसी  भाषा  है  जिसे  शास्त्रीय  भाषा  कहा  गया

 किन्तु  आपकों  यह  सुन  कर  ब्रह्मचर्य  होगा फि  तामील  भाषा  का  साहित्य भी  इतना  प्राचीन

 att  समृद्ध  है  फि  यह  भाषा  भो  संस्कृत के  समान  ही  शास्त्रीय  भाषा  कही  जा  सती  मौलाना

 भ्रमजाल  ने  इस  समय  को
 स्वीकार  करिया

 था  ।  किन्तु  दुर्भाग्यवश  इस  भाषा  के  विकास के  लिये  कुछ  भी
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 wal  fear गया  है  ।  शास्त्रीय  तामील की  व्याकरण  *टॉल्काप्पियम  ३०००  वर्ष  पुरानी मानी  गई  है  ।

 जब  इसके  संबंध
 में

 तथा  ऐसी  ही  पुस्तकों के  संबंध में  धुरी  खोज  नहीं की  जायेगी  हमारा  इतिहास

 भ्रघूरा ही ही  रहेगा  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  संस्कृत  की  तरह  तामिल  भाषा  वे  संबंध में  भी  एक  केन्द्रीय  बोलें

 की  स्थापना की  जाये  ।

 हमार  यहां के  जसे  स्कूल  अन्यत्र कहीं  देखने  को  नहीं  मिलते  बच्चों  को  तीन  waar  इस  से  भी
 अधिक  भाषाओं की  वर्णमाला याद  करने  में  अपनी  सारी  शक्ति  लगानी  पड़ती  इसमें  कोई  संदेह

 नहीं कि  विचारों को  व्यक्त  करने  का  सबसे  उपयुक्त  साधन  मनुष्य की  अपनी  मात  भाषा  ही  हैं  ।

 सरकार ने भी  कहा  है  कि  विभिन्न  भागों में  वहां  की  प्रादेशिक  भाषाओं  का  ही  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 फिर  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  को  माध्यम  बनाने  की  क्या  आवश्यकता है  ।  कया  शिक्षा को  समवर्ती

 सुची  में  सम्मिलित  करने का  ध्येय यह  नहीं  हैकि  देश भर  में  हिन्दी  के  स्कूल  खोले  जायें  ?
 हिन्दी के

 प्रचार
 से  हिन्दी  जानने  वालों  का  ही  बोलबाला  रहेगा  और  दूसरे लोग  उनके  श्रधीनस्थ बन कर रहेंगे बन  कर  रहेंगे

 ।

 प्रशासनीय  सुविधा के  लिये  भी  हिन्दी  की
 कया  श्रावश्यकता

 है  जब  कि
 भ्रंग्रेंजी

 में  सुचारूरूप से
 कार्य

 चलाया जा  सकता  है  ।

 हिन्दी के  लिये  एक  ही  युक्तिपूर्ण सकें  हो  सकता है  ।  कि  भावनात्मक  दृष्टिकोण  सें  ag  आवश्यक

 किन्तु  भारतीय  होने  के  नाते  हिन्दी  आवश्यक  रूप  से  मेरी  मातृभाषा  नहीं  हों  सकती  ।  एकता

 स्थापित  करने  के  नाम  पर  एकरूपता  लाने का  यह  नयन  बहुसंख्यकों  are  अल्पसंख्यकों के  साथ

 जाने  वाला  एक  राजनीतिक  छल  है  ।  अंडमान  are  निकोबार  दीप  समूह  में  लगभग  १००

 प्राथमिक  att  माध्यमिक स्कूल  वहां पर  हजारों  तामील  भाषी  लोग  हैं  किन्तु  तामील  भाषा  का

 एक भी  cae  नहीं  है  ।  इस  बात  की  तत्क्षण  जांच की  जाय  ।

 भाषा  के  संबंध में  तामील  भाषी  व्यक्ति  काफी  उत्तेजित हैं  ग्रोवर  मेरा  निवेदन  है  कि  संविधान के

 उस  भ्रतुच्छेद का  संशोधन  किया  जाये  जिसके  ara  हिन्दी  का  स्तर  उच्च  घोषित  किया  गया है  |

 श्री दया मलाल  सर्राफ  तथा  :  मैं  इन  मांगों  का  समर्थन  करता हूं  +

 भिक्षा
 के

 क्षेत्र
 में  समूचे  देश  में  प्रगति  हुई  ज  wa  इस  स्थिति  को  दृढ़  करना  है  ।

 वैज्ञानिक  झ्रनुसंधान का  महत्व  काफी  अधिक  है  ।  देश  में  कई  वैज्ञानिक  संस्थानों की  स्थापना

 हुई  किन्तु  इस  बार  मंत्रालय  के  नाम  में  से  निकाल  दिया  गया  मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  मंत्रालय  का  नाम  बदल  कर  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालयਂ  रख  दिया
 जिससे  लोगों को  यह  विश्वास हों  जाये कि  हम  वास्तव में  वैज्ञानिक क्षेत्र में  प्रगति  करने

 के  लिये

 उत्सुक हैं  ।

 गत
 वर्ष  प्रयोगशालाओं की  कार्यविधि के  बारे  में  प्रश्न  पूछे गये  थे

 |
 इस  संबंध  में  जांच  करने

 के
 लिये  एक  समिति  नियुक्त की  गई  थी  ।  मैं  नहीं  जानता कि  इस  समिति ने  अपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया है  या  नहीं  ।  माननीय मंत्री  इस  बात  का  उत्तर  दें  कि  कया  प्रेम  इन  प्रयोगशालाओं में  कार्य
 संतोषजनक  हों  रहा

 सरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वैज्ञानिक  पदों पर  नियुक्तियां करने  के  लिये  उम्र  पर

 इतना
 ध्यान  नहीं  दिया

 जाये  जितना  उस  व्यक्ति  की  शिक्षा  शर  योग्यता  पर  ।

 १६१४
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 २२  qssk  भ्रनुदानों की  मांगें

 पाठ्यपुस्तकों  के  विषय  में  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि  उनकी  कीमतें  उचित  से  श्रमिक  होती

 कागज की  किस्म  अच्छी  नहीं  होती  कौर  वे  उचित  स्थान पर  उपलब्ध  भी  नहीं  होतीं  ।  इस  क्षेत्र में

 एकाधिकार  भो  समाप्त  किया  जाये  ।

 faatfaat  में  प्रशासन  न  होंने  के  कई  का  रण  जैसे  एक  अध्यापक  के  अधीन  छात्रों  की  संख्या

 अघिक  अध्यापन  का  कार्य  का  स्तर  निम्न  होना  arte  ।  इन्हें  दूर  किया  जाये  ।

 विद्यार्थियों  में  राजनैतिक  प्रवृत्तियों  को  समाप्त  करने  के  लिये  यह  उचित  है  कि  भ्र ध्या पक

 निर्वाचन  क्षेत्रों  को  समाप्त कर  दिया  जाये  ।  शिक्षा  संबंधी  नीति  को  सुचारू  बनाया  जाये  ।

 खेल-कूद  के  संबंध  में  सरकार  को  चाहिये  कि  afer  से  श्रमिक  संख्या  में  संघों  कौर  परिषदों

 की
 स्थापना  करे

 ।
 इन  में  सरकारी  भ्र धि कारियों  को  नियुक्त न  किया  जाये  ।  इससे हम  इस  क्षेत्र

 में  ofan  उन्नति  कर  सकेंगे

 टॉकियों  में  होने  वाले  प्रॉलम्पिक  खेलों  में  भारत  के  भाग  लेने  संबंधो  कार्य  की  देख  रेख  मंत्री

 महोदय  स्वयं  we  ।

 Shrimati  Kamala  Chaudhuri  (Hapur)  ;  support  the  demands
 for  grants  of  the  Ministry  of  Education.

 There  are  many  defects  in  our  system  of  education.  The  standard  of  our

 graduates  is  much  low.  The  future  of  the  welfare  state  cannot  be  built  on  the
 basis  of  the  new  educated  class.

 The  education  should  be  the  Union  subject  and  the  system  of  education
 should  be  reorientated.  Ravinder  Nath  Thakur  used  to  say  that  the  medium
 of  instruction  should  be  the  mother  tongue  of  the  children.  No  steps  have
 so  far  been  taken  by  the  Government  in  this  direction  .  The  primary  schools
 and  the  schools  of  the  Municipal  Committees  are  such  in  which  no  body  would
 like  to  get  their  children  taught.  So  People  send  their  children  to  the  convent
 schools  where  the  medium  of  instruction  is  English.

 The  Education  Minister  has  given  an  indication  of  a  scheme  and  wish
 that  scheme  should  not  remain  a  paper  scheme  only.  Now  it  is  time  where
 we  must  give  up  the  study  of  English.  The  language  issue  should  not  ibe
 treated  on  political  basis.

 Nothing  has  been  done  for  the  women  education.  The  majority  of  the
 Indian  population  lives  in  villages  where  there  are  no  schools  for  girls.  The
 ‘women  education  should  not  be  neglected.  Rather  it  should  be  made  compulsory.

 I  am  glad  that  a  book  on  the  wafiors  of  freedom  movement  is  being  pre-
 pared.  That  book  must  be  a  comprehensive  one  so  that  the  history  of  all
 those  persons  is  given  therein  who  have  laid  their  lives  for  the  country.

 Everybody  says  that  we  should  have  national  integration  Education  can

 play  mjor  role  in  this.  direction.  More  education  is  related  with  the  culture
 and  it  should  be  orientated  for  the  purpose  of  cultural  upliftment.

 Shri  Kishan  Patnaik  (Sambalpur)  :  1  request  the  Education  Minister
 that  he  should  take  care  that  politics  does  not  enter  the  sphere  of

 education.

 It  has  been  intimated  that  there  350  lakhs  of  students  in  the  primary

 schools,  whereas  the  number  of  teachers  is  7  lakhs.  So  the  number  of  teachers
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 should  be  increased  and  also  the  number  of  schools  should  be  increased.  The

 figures  regarding  the  students  are  misleading.

 No  achievement  has  so  far  been  made  in  the  field  of  adult  education.  Still
 the  pe:centage  of  literacy  is  28.  The  Education  Minister  should  take  steps  to
 remove  illiteracy,  A  literacy  force  should  be  organised  with  the  help  of  teachers
 and  the  students  who  should  tour  the  villages  during  the  vacations.  Unless
 and  until  the  primary  education  and  adult  education  is  advanced  there  is  no
 use  of  indulging  in  big  talks  regarding  university  education.

 The  classification  in  the  primary  education  should  be  abolished.’  There
 should  be  no  distinction  among  the  students  of  the  age  group  of  For
 this  purpose  all  the  public  schools  should  be  closed.

 The  problem  of  medium  is  very  important.  English  is  a  handicap  in  the
 advancement  and  promotion  of  education.

 As  regards  the  statement  given  by  the  Educationਂ  Minister  in  Medras  i

 have  to  submit  that  he  should  not  try  to  create  a  gulf  between  the  regional
 languages  and  Hindi.  If  he  wishes  to  create  a  rift  that  should  be  created

 between  English  and  Hindi.  He  should  also  propagate  among  the  Muslims

 that  Hindi  and  Urdu  are  not  different  languages.

 Because  of  the  English  medium  of  instruction  the  pass  percentage  of  the

 students  is  very  low.  But  the  Education  Minister  argues  that  though  the

 pass  percentage  can  be  increased  by  doing  away  with  the  English  medium.
 Yet  English  is  more  helpful  for  the  cause  of  national  integration.  In  this:

 regard  he  should  study  the  views  of  the  great  education  like  for  Ravinder

 Nath,  Shri  Ishwar  Chander  and  Mahatma  Gandhi  and  should  remove  English:
 at  the  earliest.

 The  study  of  science  is  not  being  properly  advanced.

 Lot  of  money  is  being  spent  on  Vishwa  Bharty,  where  the  new  Chancellor
 has  undone  the  work  atof  Ravinder  Thakur.  He  has  dismissed  the  head-
 master  who  had  teen  the  colleague  of  Guru  Dev.  Irequest  thata  judicial’

 enquiry  should  be  held  into  the  effairs  of  this  institution.

 दिव  मंत्री  भी  मु  ः  ms  सांगला  :  मैं  उत  सदस्यों  के  प्रति  आभार  प्रकट  करता
 हूं  जिन्होंने

 भाषणों  में  मेरी  ait  निर्देश  किया  है  ।

 शिक्षा
 का  बहुत  महत्व  देश की  ४६  करोड़ की  जन संख्या  ऐसी  जन  शक्ति  है  जिसकी  शिक्षा

 हमारे  देश  के  विकास  में  ग्रन्थ  संसाधनों  की  तरह  ही  उपयोगी  हो  सकती

 हमें  देश
 का

 भाग्य  निर्माण  करना  है  are  वह  शिक्षा  के  द्वारा  ही  हो  सकता

 किन्तु  हमारे
 देश

 में  शिक्षा  पर  बहुत  कम  खच  किया  जाता  ERIE Firs में  केन्द्र  और  राज्यों

 में
 कुल  मिला कर  ४  प्रतिशत  व्यय  शिक्षा  पर  gar  है  जब  कि  जापान

 में  इस  पर  R88  प्रतिशत
 खर्च  विया  जाता  हमारा खच  विश्व  में  सब  देशों  से-सिवाय  इन्डोनेशिया  की झर  पाकिस्तान  के

 कम

 शिक्षा  ate  वैज्ञानिक  झनुसंघान  के  मंत्रालयों  का  विलय  बहुत  श्रेयस्कर  है  क्योंकि  विज्ञान  शिक्षा

 का
 अभिन्न

 रूस  ने  राज जो
 ख्याति

 प्राप्त  की  है  उसका  यही  कारण  है  कि  उसने  प्रारम्भ

 १९१६
 1916)



 २२  RSG¥  अनुदानों  ी  मां

 ही  विज्ञान  को  अनिवार्य  विजय  बना  दिया  था  ।  अब  भी  चिकित्सा  प्रौढ़  कृषि  शिक्षा  के  एसे  वय

 हूँ  जो  शिक्षा  मंत्रालय के  अधीन  नहीं  ।  उन्हें  शिक्षा  मंत्रालय  के  प्रधान  आना  जरूरी

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  शिक्षा  का  बहुत  विस्तार  garg  १६५०-५१  में  प्राथमिक  शिक्षा  में

 २२३  लाख  छात्र थ  जो  PREY—EE HERO MG El में  ६३०  लाख  हो  जाने  की  संभवना  LEY  में

 मिक  शिक्षा के  छात्र  १२  २  लाख  थे  श्रौर झ्शा है कि है  कि  १९६५-६६  में  यह  साया  ५२६  लाख  हो

 जायंगी  |  इसी  तरह  सभी  क्षेत्रों  में  शिक्षा  का  प्रसार  हुमा

 यह  प्रसार  उचित  दरिद्रता  किसी  द्वारा  शिक्षा  प्राप्ति  में  बाध्य  न्हीं  हनी  ट्रकें

 लिये  ग्यंती  एवं  उपाय  छात्रवत्ति  की  बनाई  ः  इसके इ  ल.वा  मैं  यवहार  पाठय

 कमों  फरार  शाम  के  कॉलेजों  को  बहुत  महत्व  देता  ि  अन्य  देशों  में  भी  इन  उ  पायों  समीक्षा  का  प्रसार

 हुजरा  बल्कि  इंग्लैंड  में  लेबर दल  के  नेता  ने  कहा  था  कि  यदि  उन्हें  सत्ता  भारती  तों  वे  प्रसरण  के  माध्यम

 से  शिक्षा  का  प्रसार  करेंगे  ।

 wa  भी  भारत  शिक्षा  में  बहुत  पिछड़ा  हुआ  ६-११  वर्ष  के  प्राय  वर्ग  में
 ८०

 प्रतिशत

 ११-१३ वर्ष  के  वर्ग  में  केवल  ३२  प्रतिशत  बच्चे  शिक्षा  पा  रहे  हैं  ।

 मैं  मद्रास  की  सराहना करता  हूं  कि  उन्होंने दसवीं  तक  शिक्षा  को  अनिवार्य बना  दिया  है

 हमारे  यहां  तकनीकी  व्यवसायिक  शिक्षा  की
 सुविधायें  विश्व  में  न्यूनतम

 हमें

 क्षेत्र में  गिनती  कौर  किस्म  दोनों  में  सुधार  करना  हमें  ऐसी  संस्थायें  स्थापित  करनी  हें  जो

 राष्ट्रीय  प्रमापों  के  बराबर  हों

 हमारी  नीति  यह  है  कि  प्रतिभाओं  को  खोज  कर  उन्हें  प्रसाधन  दिया  LEEV—ER

 के  बजट  में  लाख  की  व्यवस्था  छात्रवृत्तियों  के  लिये  है  ग्रैम  यह  ३४,०००  छनो  कां  दी

 |  इस  वर्ष  R,%@Xo  छात्रो ंको  ५३  '  ८०  लाख  रुपये  की  faa  दी  गई

 राष्ट्रीय  छात्रवृत्तियो ंके  amar ऋण  छात्रवृत्तियां  भी  दी  जाती  faa बहुत  कठिन  है
 क्योंकि  उन्हें  रोजगार  लगते ही  लौटाना  शुरू  करना  पड़ता

 हमारे  बहुत  से  छात्र  विदेशों  में
 भ्रध्ययन

 के  लिये  जाते  हैं  ate  इसी  प्रकार  प्रतीक  देशों  से  बहुत

 से  छात्र  हमारे  देश  में  प्रयत्न  के  लिये  जाते  हैं

 शिक्षा  के  सुधार  के  लिये  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण की  mae  शिक्षा  मंत्री ने  राज्यों

 से  प्रस्ताव  क्या  था  कि  यदि वे  अध्यापकों  का  वेतन  बढ़ाये  di  केन्द्र  ४०  feared  देन  F  लिये

 तयार है  किन्तु  उनका कई  उत्तर नहीं  पायी ॥  प्ले  तो प्रशिक्षण  की  श्विधिये  ari  भर  ear

 प्रशिक्षण  संस्थाओं का  स्तर  ऊचा  नहीं  पांच  वषों  में  १६०,०००  छात्रों  से  बढ़कर  ३६०,०००

 छात्रों
 के  लिये  प्रशिक्षण  सुविचारों  की  व्यवस्था  कर दी  मैं अर्य एकों के प्रशिक्षण के  प्रशिक्षण  के  लिये

 भी  पत्न  व्यवहार  पाठ्यक्रम  कर  रहा  कह  नहीं  सकता  यह  त्र  टक  सफल  हगा  |

 हर  राज्य  में  एक  राज्यीय  शिक्षा  संस्था  स्थापित  की  गई  है  जो  प्राथमिक  शिक्षा  में  सुधार  करेगी

 इसी  प्रकार  हम  माध्यमिक  शिक्षा  संस्था  स्थापित करना  चाहत ेहैं  ज  एक  सुविदित र्थ  हू  ग  ।
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 ि Demands
 for  Grants  March  12,  1964

 [att  मु०  क०

 विश्वविद्यालयों  में  छात्रों  की  संख्या  भ्रत्यघिक  उसे  कम  करने  के  लिये  छात्रों  को  ate  भागें

 सुझाना  होगा  ।  इस  व्यवसायिक  शिक्षा  के  लिये  केवल  १२  प्रतिशत  छात्र  जाते  इस  समय  केवल

 9%  जूनियर  तक तो की  स्कूल  लड़कियों  के  पालिटेक्निक  स्कूल  १३  हैं  इनकी  संध्या  बड़ाई  जायेगी

 शिक्षा  को  एक  हम  thee  के  लिये  प्रयत्न  किया  जा  रहा  अरब  सब  राज्यों  ने  ११  : ॥  का  मा

 मिक  शिक्षा  पाइप्रक  स्थापित  कर  दिया  है  ।  मिलियन  आयोग  को  यड्टो  सिफारिश  थी  कि  कालेज

 में  जाते  वले  छात्र  परिपक्व  प्रवक्ता  में  विदेशों  में  इसके  लिये  १८  वर्ज  को  आपु  निर्वासित  है  किन्तु

 यदि  कुठ  एक  विश्वविद्यालयो  को  छोड़  कर  कड़ों  भी  cat  सोमा  निर्धारित  नहीं  की

 ऐसे  Waar  कमरे  रियों  ate  wife  weaken  के  बच्चों  के  जिनका  तबादला  होता

 हता
 है  केन्द्रीय  स्कूल  खोली  गये  इस  समय  २०  स्कूल हैं  जिनमें  १२,०००  छात्र

 सरकार का  विचार  हैकि  कुठ  स्कूलों  को  चुप  कर  उन्हें  प्रथम  श्रेणी  के  स्कूलों  के  रूप  में

 सित  कित  जाय  परन्तु  इसके  बारे  में  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  कोई  विशेषाधिकार  प्राप्त

 टों  इत  बात  का  पुरा  प्रांत  किय  जाना  चाहिये  कि  इन  स्कूलों  में  हमारे  सर्वोत्तम  विद्यार्थी

 यदे  योग्य  कोई  TUT  डॉव  तो  सरकार  उन्हें  छात्र  जूतियां  भी  हमें  इस  मामले  में  निशचित

 रटना  चाहिये  कि  ऐसे  स्कूलों  का
 उपयोग  केवल  धनो  लोग  ही  नहीं  कर  पायेंगे  |

 श्री  मैं  पाठ्यपुस्तकों  के  gare  की  बात  की  कौर  कराता  हूं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  राज  कल  कुठ  सम्बन्धित  व्यक्तियों  क ेकारण  पाठ्यपुस्तकों  का  सुधार  करने

 को  में  काफी  रुकावट  रही  Arama  इस  बात  की  है  पाठ्यपुस्तकें  राष्ट्रीय  आधार

 फर  तैयार  को  राष्ट्रीय  शिक्षा  मनु  बंधान  तथा  प्रशिक्षण  परीरू  राष्ट्रीय  आधार  पर  अच्छे

 से
 ग्रे  योग्य  व्यक्तियों को  सहायता  से  माध्यमिक  स्कूलों  के  लिये  पाठ्यपुस्तकें  तयार  कर  रही

 ये  यार  की  हुई  पुस्तक  हम  राज्य  सरकारों  को  भेजेंगे  और  उन्हें  यह  ग्र तुम ति  होगी  कि  वें  उन

 में  ग्रावश्यक  परिवर्तन  करके  अपना  लें  ।  विश्वविद्यालयों  के  लिये  सस्ती  पुस्तकें  तेयार  करने  के  लिये

 सरकार प्रम
 जिनको  रूस

 के  साथ  कार्य  कर  रही  यह  भी  सदन  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  हमें  ग्रास्ट्रेलिया से  २०००  टन  शर  स्टेशन  से  ८०००टन  कागज  उपहार के  रूप  में  प्राप्त हो  गया

 नई  सारा  कागज़  राज्यों  को  पाठ्य  पुस्तकें  छापन ेके  लिये  भेज  fear  गया है  ताकि  वे  सस्ती  कीमतों

 पर  जेबो  जा  मैं  यह  भी  बता  देता  चाहता  हू ंकि  हम  जमनी  से  ३  छापेखाने  प्राप्त कर  रहे

 ये  ढाने  बाते  मे  बोर
 वं  डोगर  में  लगाये  जायेंगे  शौर  उनका  उपयोग  पुस्तकों  के  प्रकाशन

 के  लिये  किया  जायेगा  |

 सरकार
 को  यह  सुझाव  पसन्द  है  शरीर  वहू  इसका  स्वागत  करती

 कि  विश्व  विद्यालय  अनुदान

 ग्रामों  को  तरड़  का  एक  माध्यमिक  शिक्षा  श्राप योग  डोना  चाहिये  इस  anrear  पर  अब  इस  दृष्टि  से

 विचार  किया  जाना  है  कि  हम  संविधान  के  इस  तरह  का  ATT  स्थापित  कर  संकते  हैं  या  नहीं  ।

 हिन्दी  के  कायें  को  art  बढ़ाने  में  सरकार  पूरी  सहायता  देना
 कई  एक  ऐसी  योजनाओ

 की  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  जिसका  उद्देश्य  हिन्दी  को  लोकप्रिय  बनाना  है  ग्रोवर  उसे  hie
 से

 अधिक

 प्रत्यक्ष  करता  अदन  को  जानकारों  के  लिये  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हिन्दी  में  पुस्तकें  तैयार  करने
 का

 हमारे  पास  एक  बड़ा  कार्यक्रम  इस  दिशा में  जो  प्रथम  सूची  बनाई  गयी  है  उसमें  ३००  पुस्तकें
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 २२  १८८५  (TH)  Tat  की  मांगें

 राज्यों  को  अ्रहिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  अध्यापक  नियुक्त  करने  के  लिये  अनजानी  दिए  जाते

 मैं  इस बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  ग्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  हिन्दी  भाषी  लोगों  को

 ग्रहित्दी  भाषी  लोगों  के  प्रति  उदारता  का  व्यवहार  हमें  इस  बात  का  qu  प्रयत्न  करना  चाहिये

 कि  हिन्दी  भाषा  को  अधिक  से  धिक  सरल  बनाया  गांधी  जी  का  यही  विचार  था  कि  हिन्दी

 हिन्दुस्तानी  सामान्य  लोगों  की  भाषा  होनी  चाहिये  ।  क्या  हम  जिस  हिन्दी  का  विकास  कर  रहे  हैं  वह

 सामान्य  व्यक्ति  की  भाषा  है
 ?

 हमें  किसी  भी  भाषाਂ के  शब्द  को  यह  कह  कर  नहीं  छोड़  देना  चाहिए  कि  क्योंकि  उसका

 सम्बन्ध  किसी  भाषा  विशेष  से  है  ।  हमारे  देश  में  तीन  झ्रकादमियां चल  रही  वे  सब

 सांस्कृतिक  कार्यों  के  प्रोत्साहन  का  काम  कर  रही  मैंने एक  समिति  की  स्थापना  की  है

 ताकि  इन  तीनों  अकादमियों  के  कार्यों  की  हक  की  जाये  ।  हम  कछ  कलाकारों  को  प्रोत्साहन  देने का

 क्राम भीਂ  कर  रहे  हैं  ताकि  बे  रखेन  मरें  ।  अन्य  देशों  के  साथ  सांस्कृतिक  विनिमय का  काय

 at  होता  रहता  है  ।

 हमारे  देश  में  तकनीकी  शिक्षा  की  बड़े  व्यापक  आधार  पर  प्रगति  हुई  qeech

 में  प्रथम  उपाधि के  लिए  हम  १२६ संस्थायें बना  लेंगे  जब  कि  १९४७  में  इस  प्रकार  की  संस्थाएं थीं  ।  इन

 aaa  में  प्रत्येक बर्ष  २४,०००  छात्र  प्रवेश  ले  सकेंगे  |  इसी  तरह  डिप्लोमा  संस्थानों  में

 ५०,०००  छात्र  प्रवेश  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  VERS  में  २०००  स्नातकोतर  छात्र  तैयार  होंगे

 १९४७ में  इस  सिलसिले में  एक  भी  छात्र  नहीं  ।  यह  भी  उल्लेखनीय है  कि  राष्ट्रीय  शिक्षा

 भ्रतसन्धान  शौर  प्रशिक्षण  परिषद  वैज्ञानिक  प्रतिभा  की  खोज  करने  के  लिए  एक  योजना  चला  रही  है

 जिंस के  अ्रन्तगंत  उन्हीं  छात्रों  को  चना  जाता  है  जिनमें  कछ  विज्ञान  में  विशेष  रूचि  होती

 उन्हे ंछात्रवृत्तियां  भी  दी  जाती है  ।  हमें  विज्ञान  की  योग्यता  रखने  वाले  छात्रों  को  विशेष  रूथ

 से  प्रोत्साहन  देना  है  ।  राष्ट्रीय  शिक्षा  अनुसंधान  कौर  प्रशिक्षण  परिषद्  पौर  उसके  अधीन  काम

 करने  वाली  प्रयोगशालाश्रों  के  बारे  में  एक  उच्च  स्तरीय  alee  प्राप्त  पुनरीक्षण  समिति  की

 नियुक्ति  की  हूं  ।  मैं  ara कर  रहा  हूं  कि  एक  अथवा दो  मास  में  उसका  प्रतिवेदन  प्राप्त ह

 जायेगा  ।  माननीय  सदस्य  उस  में  देखेंगे  कि  वह  संगठन  कौर  प्रयोगशाला यें  कितना  बरच्छा

 काय  कर  रही  हैं  ।  इस  दिशा  में  प्र नियमितता  तथा  महानिदेशक  के  घर  सजाने  की  बातें  भी

 निराधार  है  ।  नियुक्तियां एक  समिति  करती  है  किसी का  लिहाज  नहीं  होता  ।

 wa  मैं  बड़े  महत्वपूर्ण तथा  विवादस्पद  मामले
 पर

 ग्रा  रहा  हूं  ।  कौर यह  मामला  शिक्षा

 के  माध्यम का  है  ।  जहां  तक  शिक्षा  के  माध्यम  का  संबंध है  .  प्राकृतिक  विकास  सेਂ  हमारे  विश्वविद्यालयों

 में  प्रादेशिक  भाषाएं  शिक्षा  का  माध्यम  बन  जायेगी
 ।

 यदि  प्राइमरी तथा  माध्यमिक स्कूलों  में  हमारी

 मात  भाषा  प्रयुक्त  हो  तो  उस  से  यह  निष्कर्ष  प्राप्त  होता है  विश्वविद्यालयों में  प्रादेशिक

 भाषाएं  शिक्षा  का  माध्यम  बनेंगी  |  यदि  रूस  की  भांति  हिन्दी  यहां  सारे  देश  की  भाषा  बन  सके  तो  कोई

 समस्या  नहीं  रह  जायेगी  ।  हम  प्रादेशिक  भाषाओं  का  विश्वविद्यालयों  में  प्रयोग  कर  सकेंगे  तथा  हिन्दी

 विभिन्न  राज्यों  तथा  विश्वविद्यालयों  में  पत्र-व्यवहार  का  माध्यम  बन  सकेगी  ।  परन्तु  हिन्दी  तभी

 सफल  होगी  यदि  हम  प्रेरणा  से  काम लें  तथा  उन  क्षेत्रों  या  लोगों  के  प्रति  विवशता  से  काम  न  लें  जो

 उसे  स्वीकार  करने  के  लिए  भ्रनिच्छक  हैं  ।

 PELE  1919
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 for  Grants
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 हिन्दी  अभी  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  प्रयुक्त  होने  के  ag  तैयार  नहीं  है  ।

 हमारे  पास  पुस्तकें  नहीं  हैं  ।  प्रादेशिक  भाषाएं  भी  अभी  इस  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।

 विद्यालयों  में  अंग्रेजी  सेਂ  प्रादेशिक  भाषाओं  में  कार्य  परिवर्तन मन्द  गति  तथा  सावधानी से  होगा  ।

 मैं  खेल  कूद  को  श्रत्यत्त  महत्व  देता  हूं  शर  मैं  स्वीकार  करता हूं  कि  इन  की  उपेक्षा की  गई  है

 जहां  तक  खेल  के  मैदानों  का  सवाल  है  तीसरी  योजना  में  यह स्कीम  राज्यों  को  सौंपी  गई  है  ।

 दुर्भाग्य  से  इस  तबादले से  खेल-कूद  के
 मैदानों  की  के  काम  को  हानि  तई  है  ।  हम

 ग्र जु नह  पारितोषिक दे  रहे  हमारे  यहां  राष्ट्रीय  क्रीड़ा  संस्था  भी  है  जो  विभिन्न  खेलों  में

 खिलाड़ी  तैयार  करती  उन  खिलाड़ियों  को  राज्यों  की  क्रीड़ा  परिषदों  में  लिया  गया  है  ।

 पर्वतारोहण मणि  भी  उल्लेख  हम्ना  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  सहयोग

 से  एक  हिमालय  पर्वतारोहण  den  दारजिलिंग में  बनाई  है  ।  ae  aga  ही  महत्वपूर्ण

 कार्य  कर  रही  है  ।

 श्री  त्यागी  ने  समाज  कल्याण  बोर्ड का  उल्लेख  किया  हूँ  ।  मैं  se  बताना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  ने  यह  निर्णय  कर  लिया  है  कि  समाज  कल्याण  बोड़े  को  एक  स्वतंत्र  निकाय  बना  दिया
 साथ  ।  शीघ्र ही

 सदन
 में  इसके  बारे  में  विधान  प्रस्तुत  किया  जायेगा

 ।  इस  सुझाव  पर  भी  हम  विचार

 रहे  हैं
 कि  अध्यापक  लोग  सरकारी  कंमंचारी  हों  तो  उन्हें  राजनीति  से  प्लग  रहना  चाहिए

 ।

 यह  भी
 मैं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  सरकार की  नीति  किसी  भी  विश्वविद्यालय  wear  दिस्ता

 संस्था  को  किसी  विदेशी  से  धनਂ  प्राप्त  करने  के  लिए  उस  समय  तक  वार्ता  करने  की  भ्र नुम ति

 नहीं  दी  जब  तक  कि  इस  मामले  पर  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  कार्यवाही  न

 क़र  ले  ।  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  की  स्वतंत्रता  में  किसी  संस्था  द्वारा  हस्तक्षेप  करने  का

 कोई  प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  हम  ऐसा  कभी  भी  नहीं  होने  देंगे  ।  फोड  फाउन्डेशन  ने  जो

 भी  सहायता  wa  तक  विश्वविद्यालयों  को  दी  उस  में  कोई  बन्धन  नहीं

 ग्रस्ल  कांगड़ी  को  चालू  वर्ष  से  मान्यता  दी  गयी  है  ।
 जब  विश्वविद्यालय श्रमदान  आयोग  इसकी

 यथासम्भव  सहायता  देगा  |

 जहां  तक  भविष्य  के  लिए  प्रायोजन  करने  का  प्रश्न  हमने  एक  केन्द्रीय  आयोजन  दल

 बनाया है
 जिस

 में  १४५  सदस्य  यहं दल  केवल  चौथी  योजना  के  लिए  ही  योजना  नहीं
 देगा  अपितु  १६८०  तक  समय के  लिए  सोचेगा  तौर  हमारी  शिक्षा  के  संबंध  में  संभावी  विचार

 अपनायेगा  |  यह  बात  कुछ  सारगर्भित है  कि  हमारी  वर्तमान  शिक्षा  प्रणाली  पर्याप्त  है  गौर  उसके
 भ्रंग्रेजों

 के  समय  के  रूप  में  कोई  मामूल  परिवर्तन  नहीं  gare  ।  श्री  समूची  शिक्षा  प्रणाली

 की
 gat  जांच  करने

 की  श्रावश्यकता  है  ।  इस  जांच  में  भूतकाल  में  शिक्षा
 की

 प्रगति  प्रौर
 सामने

 are  aaa
 का  सर्वेक्षण  किया  जाना  चाहिये  भ्र  विंमान  व  भविष्य  की

 भ्रावश्यकताओं  के

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  इस  अध्ययन  से  दिक्षा  की  पर्याप्त  कौर  वास्तविक  प्रणाली

 बनाने  जिसका  उद्देश्य  ate  लक्ष्य  स्पष्ट  सहायता  इसलिए  दिक्षा  सम्बन्धी

 उच्च  विशेषज्ञों  का  आयोग  या  समिति  बनाने  का  विचार  है  तुर्की  दिक्षा  की  समूची  प्रणाली  की

 पूरी  जांच  की  जा  सके  ।  इन  कार्यों  में  सहायता  के  लिए  विदेशों  से
 कुछ

 विख्यात  शिक्षाशास्त्रियों  को

 भी
 भ्रामंत्रित  किया  जासकता  है  ।

 १६२०
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 यह  ठीक  है  कि  दिक्षा  की  वास्तविक प्रगति  के  लिए  ce  जरूरी  है  कि  इसे  केवल  राज्यों  के

 विषय  न  बना  कर  समवर्ती सुची  में  लाया  जाय  ।  परन्तु  ऐसा  करने  से  पुर्व  हमें  राज्यों  की  सहमति

 प्राप्त  करनी  होगी  ।  व्यवहारिक  रूप  में  सभी  राज्य  इस  बात  से  सहमत  हो  गए  हैं  कि  अरब  भ्रमित

 भारतीय  शिक्षा  सेवा  स्थापित  कर  दी  जाय  ।  यह  बात  बहुत  ही  महत्वपूर्ण होगी  कौर  इस  से  शिक्षा

 वास्तव  में  राष्ट्रीय  महत्व  का  विषय  बन  जायेगा  ।  मेरे  विचार  में  मैंने  सभीਂ  विषयों  पर  प्रकाश  डाल

 दिया  att  लगभग  अ्रालोचकों  की  सभी  बातों  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  किया  है  |

 सदन  का  श्राभारी  हूं  कि  उसने  मेरी  बात
 को  सुना  है  |

 इष्य  महोदय  हारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मद तान  के  सिये  रखें  गये  तथा  स्वीकृत
 ga

 The  cut  motions  were  put  and  negatived.

 ि  लए  छलना

 शायद  महोदय  द्वारा  शिक्षा  मंत्रालय  की  निम्नलिखित मांगे  मतदान  के  लिए  रखी

 गयी  तथा  स्वीकृत  हुई  ।

 The  following  demands  in  respect  of  Ministry  of  Education  were

 put  and  adopted  !

 rn  टिटो

 शीष क

 धाय

 दिक्षा  मंत्रालय  9E,0Y,000

 शिक्षा  ३३,५२,९०,०००

 १०  पु  9:99, %9,99°

 भारत  का  सर्वेक्षण  ४२,०००

 १२  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  २५,६  ६,०००

 १३  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  २३,८०,०००

 शिक्षा  का  राजस्व  व्यथ १४  1°,5%,%4,000

 19%  शिक्षा  मंत्रालय  का  पूंजी-परिव्यय  ४.१३, ३े  ०००
 अ ्

 इसके  पहचान  लोक-सभा  शुक्रवार  १३  2egv/  फाल्गुन  १३,  १८८५  )
 के  ग्यारह  बजे  तक  के  स्थगित gt

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Friday,  March  43:

 1964  Phalgun  23,  1885  (Saka.)
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